
КОШЕЛЕК Председатель 
Совета судей потребовал 
не занижать неустойки 
в пользу потребителей

Бодался 
гражданин 
с фирмой

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов назвал 
обязательные условия, при которых суд может снизить 
сумму неустойки, взысканной в пользу гражданина-
потребителя. Главный пункт: снижать можно только в 
исключительных случаях.

Заявление прозвучало на заседании Клуба имени 
Д.Н. Замятнина по теме «Судейское усмотрение».

«В качестве одного из наиболее часто встречаю-
щихся проявлений судебного усмотрения по гра-
жданским делам можно привести институт неустой-
ки, в том числе неустойки, взыскиваемой по делам о 
защите прав потребителя, — рассказал Виктор Момо-
тов. — Нередко размер неустойки достаточно велик, 
в частности, за нарушение срока удовлетворения тре-
бований потребителя он достигает одного 
процента стоимости товара за каждый день 
просрочки».

ФИНАНСЫ Смогут ли 
работники отдохнуть 
за счет работодателей

Шеф платит

Юлия Кривошапко

С этого года у работодателей появилось право умень-
шать базу по налогу на прибыль, оплачивая своим ра-
ботникам отпуска. Собираются ли они им пользовать-
ся? Чтобы это выяснить, сервис Rabota.ru провел 
опрос специально для «Российской газеты».

Возможность уменьшать сумму налога на прибыль, 
оплатив отдых сотрудникам и членам их семьи, появи-
лась у работодателей благодаря поправкам в Налого-
вый кодекс РФ. Стоимость путевок ограничена суммой 
в 50 тысяч рублей на каждого туриста. В нее можно 
включать проезд любым транспортом, проживание и 
питание, санаторно-курортное обслуживание и даже 
экскурсии. Путевки должны приобретаться работода-
телем (а не самими работниками) у турагентов и туро-
ператоров и обязательно с заключением договора. 
Снизить налог на прибыль, договорившись напрямую 
с гостиницами, перевозчиками и экскурсоводами, не-
возможно, поясняли ранее в Федеральной налоговой 
службе. Учесть расходы в 50 тысяч рублей за каждого 
туриста можно только за отдых в России. 

Как выяснилось, несмотря на то что все эти поправ-
ки в Налоговый кодекс на этапе рассмотрения в Госду-
ме широко обсуждались, о новой возможно-
сти знают лишь 26 процентов работодателей, 
показали результаты опроса Rabota.ru.

ПРОЕКТ Поликлиники  
оценят по новым правилам

Зачем врачу 
звезда

Ирина Невинная

Поликлиники, работающие по принципу бережливых 
технологий, предполагается сертифицировать, присваи-
вая им «звезды» так, как это принято в туристической 
индустрии при оценке уровня работы отелей. Такая идея 
обсуждается в Минздраве России. 

«Объясните мне, почему при наличии записи к врачу 
карту пациента не приносят в кабинет заранее и на ее по-
иски уходит время? Почему при записи по четко указан-
ному времени приема приходится сидеть под дверью ка-
бинета по 40 минут? Почему диспансерные больные и 
люди на медкомиссию идут в кабинет без очереди, а 
люди по записи сидят?» — такие жалобы на работу поли-
клиник стали предпосылкой при разработке проекта 
«Бережливая поликлиника». Сейчас, спустя два года, к 
нему присоединилось уже более двух тысяч медучре-
ждений во всех регионах страны. 

Задача проекта — качественное изменение организа-
ции работы первичного звена здравоохранения: удоб-
ная запись к врачам, в том числе дистанционно, соблю-
дение графика приема больных, ликвидация «живой» 
очереди, переустройство внутреннего пространства по-
ликлиник, где, в частности, предусмотрены удобные 
указатели и информационные стенды. В результате сбе-
регается время и у врачей, и у пациентов (отсюда и тер-
мин «бережливая»). А люди, раньше получавшие заряд 
негатива уже на этапе регистратуры, благодаря более 
четкой и вежливой работе медперсонала и работу вра-
чей начинают оценивать более объективно и положи-
тельно. Теперь итоги такой перестройки поли-
клиник предстоит оценить так, чтобы резуль-
тат этой оценки был виден всем.

В России сейчас две 
культуры: «рублевская» 
(для богатых) и «рубле-
вая» (для бедных) — 
считают 57 процентов 
опрошенных россиян

СОБЫТИЕ Марина Лошак представляет в «Российской газете»
крупнейший музейный проект года 

Купец Щукин. 
Избранное

Мария Агранович

П
риемные комиссии рос-
сийских вузов, как гово-
рится, на низком стар-

те: 20 июня начинается прием 
документов у абитуриентов. 
На 2019/2020 учебный год вы-
делено почти 390 тысяч бюд-
жетных мест по программам 
бакалавриата и специалитета. 
Правила прежние: подавать 
заявление и свои результаты 
ЕГЭ можно в пять разных ву-
зов на три направления в ка-
ждом. 

На какие специальности 
пойдут современные выпуск-
ники школ? Куда имеет смысл 
поступать тем,  кто еще не 
определился с будущей про-
фессией? Какие новинки под-
готовили вузы для абитуриен-
тов? Об особенностях нынеш-
ней приемной кампании рас-
сказывает директор Институ-
та развития образования Выс-
шей школы экономики Ирина 
Абанкина.

Ирина Всеволодовна, где в 
этом году будет аншлаг?

ИРИНА АБАНКИНА: Скорректирован 
прием на подготовку специали-
стов, связанных с цифровиза-
цией: мест стало заметно боль-
ше. Речь не только о чисто 
компьютерных науках, но и обо 
всех инженерных и технических 
специальностях, куда предпола-
гается добавлять новые «цифро-
вые» модули. Думаю, школьники 
уже «считали» этот тренд, и не-
малая их часть принесет доку-
менты на эти направления как в 
центральных вузах, так и в реги-
онах. Там, кстати, уже ощутили 
реальный спад спроса на специ-
альности, которые раньше били 

рекорды популярности: сервис, 
экономика, менеджмент и юри-
спруденция. 

Все шансы попасть на бюджет 
есть у тех, кто выбрал для ЕГЭ по 
информатике и естественно-на-
учным предметам. Традиционно 
на направления, требующие 
этих экзаменов, выделяется 
больше половины всех бесплат-
ных мест. 

Куда еще стоит поступать, 
чтобы быть востребованным 
через 5 лет? 

ИРИНА АБАНКИНА: Традиционно вы-
сокий спрос на медицинские на-
правления. Как показывает мо-
ниторинг рынка труда, медики 

хорошо трудоустраиваются. И 
даже в случае сокращения вели-
ка вероятность остаться в своей 
сфере. В сельской местности се-
годня активно развивается про-
грамма мобильной медицины, 
поэтому очень нужны и такие 
специалисты. Надо сказать, с 
бюджетными местами для ме-
диков не все так легко: почти 
половина студентов здесь учит-
ся за свой счет. 

Стали очень популярны про-
граммы урбанистики: все, что 
касается развития городской 
среды, больших и малых горо-
дов. У страны четкий вектор на 
создание комфортной среды в 
городах и исторических поселе-
ниях. Оказалось, здесь сильней-
ший дефицит специалистов. 
Многие вузы сегодня объединя-
ют программы гуманитарного и 
педагогического цикла с новы-
ми программами по благоу-
стройству и городскому разви-
тию. Сюда входит так-
же и направление «Ди-
зайн и архитектура». 

Жанна Васильева

Т
ак Сергей Иванович 
Щукин писал Анри 
Матиссу 11 ноября 
1910 года: «Нельзя 
уходить с поля боя, не 
попытавшись сра-
жаться. По этой при-
чине я решил выста-
вить Ваши панно. Бу-

дут кричать, смеяться, но, по-
скольку, по моему убеждению, 
Ваш путь верен, может быть, 
время сделается моим союзни-
ком. И в конце концов я одержу 
победу».  

Он оказался прав. Сегодня 
он одержал победу. Сегодня 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и Эр-

митаж объединились, чтобы 
рассказать историю его кол-
лекции. Беспрецедентная по 
масштабу выставка «Щукин. 
Биография коллекции» заняла 
почти  все  главное  здание 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. Вто-
рой проект — французский от-
вет Щукину. В Галерее западно-
го искусства XIX—ХХ веков 

впервые в России — «Коллек-
ция фонда Louis Vuitton. Из-
бранное».

Завтра Музей изобразитель-
ных искусств имени А.С. Пушки-
на открывает два крупнейших 
проекта года: «Щукин. Биогра-
фия коллекции» и «Коллекция 
фонда Louis Vuitton. Избран-
ное». Накануне директор музея 

Марина Лошак пришла на «Де-
ловой завтрак» «РГ».

Почему вы решили объеди-
нить два блокбастера? 

МАРИНА ЛОШАК: Это не случайно. 
Выставка, где мы впервые объе-
диняем работы из коллекции 
русского мецената Щукина, раз-
деленной между Эрмитажем и 
ГМИИ имени А.С. Пушкина, «пе-
ретянула» шедевры из коллек-
ции Щукина к себе. Одновремен-
но Эрмитаж показывает в Петер-
бурге коллекцию Морозова. В 
Главном штабе через несколько 
дней открывается выставка 
«Братья Морозовы. Великие рус-
ские коллекционеры», и 30 про-
изведений из коллекции Ивана 

Абрамовича Морозова, оказав-
шиеся в нашем музее после унич-
тожения Музея нового западного 
искусства, отправлены в Петер-
бург.  Нужно было решить, что 
будем показывать в опустевшей 
Галерее западного искусства 
XIX—XX веков, основную часть 
экспозиции которой составляло 
французское искусство из кол-
лекций Щукина и Морозова. Мы 
подумали, что хорошей идеей 
было бы показать коллекцию 
Бернара Арно, которая 
представлена в музее 
фонда Louis Vuitton. 

АКТУАЛЬНО В России стартует вступительная кампания в вузы 

Звонок в приемную

02
Началась 
кампания 
по довыборам 
в Госдуму

02
Доллар 
готовится 
к падению, 
евро — к росту

07
На Сахалин 
привезли 
уникальную 
коллекцию 
Гохрана

07
Суд впервые 
оштрафовал 
коллекторов 
за психологи-
ческое давле-
ние

07
Во Франции 
открылся 
53-й авиасалон 
«Ле-Бурже»

09
Возможность 
уплаты 
штрафа 
со скидкой 
распространят 
на весь КоАП

16
Сборная 
России по фут-
болу сыграет 
с шотландцами 
в «Лужниках»

ОПРОСЫ

Марина Лошак,  директор ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, открывает 
выставку «Щукин. 
Биография коллекции».

А К Ц Е Н Т

Все шансы попасть на бюджет есть у тех, 
кто выбрал ЕГЭ по информатике 
и естественно-научным предметам

А К Ц Е Н Т

Сегодня ГМИИ им. А.С. Пушкина 
и Эрмитаж объединились,  чтобы 
рассказать  историю этой коллекции 

Австралийский доллар 44,2062
Азербайджанский манат 37,9126
Армянский драм** 13,4671
Белорусский рубль 31,1939
Болгарский лев 36,8842
Бразильский реал 16,5017

Венгерский форинт** 22,3842
Вон Республики Корея*** 54,2120
Гонконгский доллар* 82,1429
Датская крона* 96,6036
Доллар США 64,3187
Евро 72,1077

Индийская рупия** 92,1606
Казахстанский тенге** 16,7660
Канадский доллар 47,9597
Киргизский сом** 92,1471
Китайский юань* 92,8776
Молдавский лей* 35,3399

Новый туркменский манат 18,4031
Норвежская крона* 73,7608
Польский злотый 16,9371
Румынский лей 15,2703
СДР   88,9740
Сингапурский доллар 46,9206

Таджикский сомони* 68,1703
Турецкая лира 10,9387
Узбекский сум**** 75,5253
Украинская гривна* 24,3240
Фунт стерлингов   80,9451
Чешская крона* 28,2260

Шведская крона* 67,7745
Швейцарский франк 64,4024
Южноафриканский рэнд* 43,4721
Японская иена** 59,2280

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.06.19

Александр Дынкин: 
Крах доллара был бы 
катастрофой 
для мировой 
экономики

«Гастрономическая карта 
России» 
появилась 
в мировой 
Сети

Евсей Гурвич: 
Нам просто 
необходимо 
остановить отток 
капитала

Такого скандала 
в нашей 
легкой 
атлетике 
еще не было

Страница 06 Страница 10 Страница 05 Страница 16

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 18 июня 2019. № 129 (7887)  www.rg.ru Столичный выпуск 

5

9

515 11

12

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 июня 2019
вторник №129 (7887)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЫНКИ Доллар готовится 
к падению, евро — к росту

Рубль 
поддержат 

Александра Воздвиженская

В понедельник в России стартовал очередной налоговый 
период, который, как правило, поддерживает курс ру-
бля. Пик налоговых выплат ожидается 25 июня. Экспер-
ты полагают, что на этой неделе доллар в России все же 
будет снижаться, а евро, наоборот, расти. Однако вече-
ром 19 июня Федрезерв США может спутать карты, если 
обманет ожидания рынка и решит снижать ставку мед-
леннее ожидаемого. 

С начала июня доллар на Московской бирже опустил-
ся из коридора 65,15—65,5 рубля до 64,2—64,4. Цена не-
фти осталась относительно стабильной — около 62 долла-
ров за баррель Brent, как и 1 июня. Курс евро, превышав-
ший в начале месяца 
отметку 73,5 рубля, 
к 17 июня с неболь-
шим опозданием 
опустился до 72,05 
рубля.

Иностранная ва-
люта падает на фоне 
налогового периода: 
в понедельник упла-
чивались страховые 
взносы (около 700 
миллиардов ру-
блей), через неделю компании уплатят НДС, акцизы и 
НДПИ (около 1,08 триллиона рублей), а также налог на 
прибыль (еще около 320 миллиардов рублей). Таким 
образом, в июне совокупные налоговые платежи могут 
составить 2,1 триллиона рублей, что может стать ло-
кальным фактором поддержки для рубля, считают ана-
литики банка «Санкт-Петербург».

Изменить направление движения валюты может гря-
дущее двухдневное заседание ФРС США с конференцией 
главы регулятора Джерома Пауэлла. Весьма вероятно, 
что ФРС начнет готовить рынки к снижению ставки уже 
со следующего заседания, в июле (рынок сигнализирует 
об этом с вероятностью 85 процентов). В итоге в течение 
недели доллар может опуститься ниже 64 рублей, а евро, 
наоборот, подрасти до 72,8 рубля, полагают аналитики 
Нордеа Банка. Sberbank CIB, напротив, считает преждев-
ременным рассчитывать на скорое смягчение позиции 
ФРС и снижение ставки: скорее, регулятор будет и далее 
«проявлять терпение». Вкупе с другими факторами это 
приведет к тому, что доллар не опустится ниже отметки 
64,2 рубля. 

ФИНАНСЫ Инвесторов 
заинтересовали 
контрактами

Бизнес готов 
платить

Ольга Игнатова

Более 40 специальных инвестиционных контрактов 
(СПИКов) на триллион рублей заключил минпромторг с 
частными инвесторами за годы существования этой 
формы сотрудничества государства и бизнеса.

СПИКи появились в 2015 году, то есть сразу после 
кризиса. И основная задача этих соглашений — стимули-
рование локализации промышленного производства на 
территории России. По такому контракту инвестор обя-
зуется вложиться в создание, модернизацию или освое-
ние производства на территории России в обмен на не-
изменность налоговых условий.  Эти условия пришлись 
бизнесу по душе. 
Когда речь идет о 
крупных производ-
ствах, строительст-
во и запуск которых 
рассчитаны на годы, 
то здесь не прямые 
меры поддержки на-
иболее эффективны, 
поясняет ведущий 
аналитик института 
«Центр развития» 
НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Анна 
Волкова: «При длин-
ных сроках окупаемости и реализации проектов инве-
сторы просчитывают, когда они смогут вернуть вложен-
ные инвестиции и начать работать на прибыль. А если 
ежегодно налоги будут повышаться, такие расчеты про-
извести cложно. Поэтому инвесторам крайне важна ста-
бильная налоговая политика. И когда есть гарантии со 
стороны государства, что налоги на протяжении 10 или 
20 лет останутся неизменными, инвесторы будут актив-
но развивать производства именно в России».

Благодаря 40 СПИКам будет создано более 20 тысяч 
новых рабочих мест в автопроме, фармацевтике, энерге-
тическом, нефтегазовом машиностроении, химпроме. 
Одни из последних поддержанных СПИКов, как сообща-
ет минпромторг, проекты в области автопрома и хими-
ческой промышленности. Срок действия каждого из 
одобренных контрактов рассчитан до конца 2028 года. 
Планируется развивать производство новой модельной 
линейки автомобилей УАЗ и Ford Transit в Ульяновской 
области и Татарстане. Будут задействованы мощности и 
часть сотрудников после того, как Ford свернет произ-
водство своих авто в России.  Помимо СПИКов заинтере-
совать инвесторов помогают и программы Фонда разви-
тия промышленности, который за пять лет поддержал 
более 500 проектов в машиностроении, химпроме, ме-
таллообработке и фармацевтике. По словам главы мин-
промторга Дениса Мантурова, они получают льготные 
займы — некоторые из них под один процент годовых. 

Курс евро на этой 
неделе опустился 
до месячного 
минимума — 
72 рублей

Когда есть гаран-
тии, что налоги 
не изменятся, биз-
нес будет разви-
вать свое дело 
именно в России

ЦИК Началась кампания по 
довыборам в Госдуму

Вакансии 
на Охотном ряду

Галина Мисливская

В четырех регионах России в по-
недельник стартовала кампания 
по дополнительным выборам в 
Госдуму. Они проводятся для за-
мещения вакантных мандатов 
четырех депутатов, избранных 
по мажоритарной системе, — в 
одномандатных округах. Это 
70-й Комсомольский округ в Ха-
баровском крае, 134-й Новго-
родский округ, 145-й Орловский 
округ и 174-й Серовский округ в 
Свердловской области.

Довыборы проводятся в свя-
зи с тем, что за последний год 
были досрочно прекращены 
полномочия нескольких депу-
татов Госдумы, в том числе быв-
шего директора ФСБ Николая 
Ковалева, ушедшего из жизни в 
апреле этого года (145-й округ). 
В августе прошлого года скон-
чался Александр Коровников, 
представлявший 134-й одно-
мандатный округ. В октябре 
прошлого года Госдуму покинул 
Сергей Фургал, избранный гу-
бернатором Хабаровского края. 
Таким образом вакантным стал 
мандат в 70-м округе.

Наконец, Сергей Бидонько, 
избранный по 174-му Серов-
скому округу, сложил полномо-
чия в декабре прошлого года в 
связи с переходом на должность 
заместителя губернатора Свер-
дловской области.

В понедельник Центризбир-
ком утвердил календарный 
план думской кампании. Выдви-
жение и самовыдвижение кан-
дидатов возможно уже с 18 
июня, рассказала секретарь 
ЦИК Майя Гришина. Она также 
перечислила партии, которые 
смогут участвовать в этих вы-
борах без сбора подписей, по-
скольку имеют представитель-
ство в Госдуме и региональных 
заксобраниях. Помимо четырех 
парламентских партий это «Па-

триоты России», «Коммунисты 
России», «Яблоко», «Родина», 
Партия пенсионеров за соци-
альную справедливость, Пар-
тия роста, «Зеленые», Партия 
пенсионеров России и КПСС 
(Коммунистическая партия со-
циальной справедливости). Все-
го же в выборах может участво-
вать 61 политическая партия, 
зарегистрированная в минюсте.

Процесс выдвижения про-
длится до 13 июля включитель-
но — до этого дня кандидаты в де-
путаты должны подать доку-
менты в ЦИК. В течение 10 дней 
комиссия должна зарегистри-
ровать кандидата либо дать мо-
тивированный отказ в реги-
страции. «До 4 августа будет 
сформирован список зареги-
стрированных кандидатов», — 
заявила Майя Гришина. Пред-
выборная агитация начнется с 
момента выдвижения, а агита-
ционный период в СМИ — с 10 
августа и продлится до нуля ча-
сов 7 сентября, «дня тишины». 

Для избирателей дополни-
тельные выборы пройдут почти 
так же, как и большая федераль-
ная кампания. Они смогут вос-
пользоваться системой «Мо-
бильный избиратель» для голо-
сования по месту пребывания в 
пределах округа. Главное новше-
ство этого голосования — цифро-
вые участки в Москве. На них жи-
тели Новгородской, Орловской 
областей, соответствующих 
округов Свердловской области и 
Хабаровского края смогут от-
дать свои голоса за кандидатов в 
депутаты, находясь в столице.

Таких участков будет 30, до 9 
июля ЦИК утвердит их пере-
чень, а с 24 июля портал госу-
слуг начнет принимать заявле-
ния от граждан, желающих про-
голосовать на цифровом участ-
ке. Довыборы в Госдуму прой-
дут в единый день голосования 
8 сентября. 

ПАРЛАМЕНТ К 25 июня будут представлены меры 
по укреплению Союзного государства

Рецепт дружбы
Татьяна Замахина, Минск

П
резидентам России и Бе-
ларуси к 25 июня будут 
представлены предложе-

ния по углублению интеграции 
в Союзном государстве. Об 
этом стало известно по итогам 
заседания 56-й сессии Парла-
ментского Собрания двух 
стран, которое провел в Минске 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин.

В этом году исполняется 20 
лет подписанию договора о со-
здании Союзного государства. 
Что мешает сотрудничеству, 
обсудили парламентарии и 
представители исполнитель-
ной власти России и Беларуси. 
Белорусская сторона сразу по-
ставила вопрос ребром. Необ-
ходимо увеличить бюджет Со-
юзного государства, ведь не 
хватает средств на совместные 
проекты, заявил член Совета 
республики Сергей Гайдуке-
вич. «Интегрируемся, интегри-
руемся, а программы сокраща-

ются, — посетовал он. — Приме-
ров — целая папка. По онколо-
гическим центрам и так да-
лее».

Реагируя на эти слова, пред-
седатель Госдумы отметил, что 
у депутатов есть возможность 
рассмотреть вопрос на очеред-
ной сессии союзного парла-
мента, и призвал представить 
конкретные предложения по 
увеличению финансирования. 
Впрочем, помеха дальнейшей 
интеграции не только в этом. 
Без ухода от политики нацио-
нального протекционизма Со-
юзное государство эффективно 
не заработает, считает спикер 
нижней палаты белорусского 
парламента Владимир Андрей-
ченко.  Назвал он и другие 
сложности — «крайне медлен-
но» решаются вопросы реали-
зации единой транспортной 
политики, формирования об-
щего топливно-энергетическо-
го рынка. Не удалось создать 
равные условия для субъектов 
хозяйствования.

Ограничения, которые в 
первую очередь касаются по-
ставок белорусской продукции 
животноводства на российский 
рынок, — «очень раздражаю-
щий фактор», заявил госсекре-
тарь Союзного государства 
Григорий Рапота. Однако кон-
сультации по этому вопросу ве-
дутся, и есть результаты, отме-
тил он. По словам госсекрета-
ря, удалось добиться сокраще-
ния числа ограничений по вза-
имным поставкам продукции, а 
также по доступу к госзакуп-
кам на территории стран-союз-
ниц.

Кроме того, готовится ввод 
в промышленную эксплуата-
цию интегрированной инфор-
мационной системы «Мерку-
рий» по прослеживаемости 
продукции агропрома. Об этом 
рассказал министр сельского 
хозяйства России Дмитрий 
Патрушев. По его словам, рабо-
та по интеграции систем двух 
стран завершится в конце тре-
тьего квартала текущего года. 
Это позволит отсечь теневой 
бизнес и оборот контрафак-
тной сельхозпродукции. Ми-
нистр подчеркнул, что Россия 
и Беларусь должны обеспечить 
равные условия доступа сель-
хозпродукции на рынок Союз-
ного государства. 

Предложения по углублению 
интеграции будут представле-
ны президентам Беларуси и РФ 
к 25 июня, заявил Андрейченко. 
Это в первую очередь задача 
правительств, но и союзные 
парламентарии не собираются 
оставаться в стороне от этого 
процесса. Вячеслав Володин на-
звал необходимым обновление 
повестки договорных отноше-
ний, чтобы актуализировать 
программу действий по выпол-
нению положений Союзного до-
говора. С этим, по словам Воло-
дина, согласны парламентарии 
обеих стран. 

Вячеслав Володин считает необходимым обновить повестку по выполне-
нию положений Союзного договора.

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о законодательных 
инициативах «Справедливой России»

Для власти и граждан

Айсель Герейханова

К
онфисковывать иму-
щество близких род-
ственников корруп-
ционеров и ввести 
систему оценки ра-
боты губернаторов и 
правительства. О та-
ких законодатель-
ных инициативах 

«Справедливой России» рас-
сказал Владимиру Путину ли-
дер партии Сергей Миронов. 

Президент побеседовал с 
Сергеем Мироновым в рамках 
регулярных встреч с руководи-
телями думских фракций. 
«Мне всегда интересно и по-
лезно узнать вашу позицию по 
ряду ключевых вопросов раз-
вития, по текущей ситуации», 
— заметил Владимир Путин и 
предложил провести «откры-
тый разговор» с лидером пар-
тии. Президент выразил над-
ежду, что услышит интересные 
предложения, оценки работы 

исполнительных органов влас-
ти.   

Сергей Миронов рассказал 
об инициативах партии в сфере 
борьбы с коррупцией. В частно-
сти, он заявил, что можно ис-
пользовать опыт других стран, 
где практикуется  конфискация 
имущества ближайших родст-
венников коррупционеров. Ми-
ронов указал на то, что «частич-
но это есть в Соединенных Шта-
тах, в Китае, в Сингапуре вооб-
ще по полной программе, есть и 
другие примеры, где этому сле-
дуют». «Иными словами, кон-

фискация имущества не только 
у коррупционера, но и у родст-
венников, если доказано, что 
они незаконно обогатились», — 
пояснил лидер «эсеров». 

Миронов также рассказал 
президенту о подготовленном 
«эсерами» законопроекте «О на-
родосбережении в Российской 
Федерации», который был вне-
сен в Госдуму в декабре прошло-
го года. В документе выделяется 
14 параметров, по которым 
предлагается оценивать работу и 
правительства, и губернаторов в 
целом. «Это то, что сейчас и вы 

предлагаете, дополнительно рас-
ширяете показатели, по которым 
нужно оценивать работу губер-
наторов», — пояснил Миронов. 
Лидер «СР» напомнил, что пре-
зидент в своем Послании неодно-
кратно говорил о главной цели 
всего государственного строи-
тельства и всей государственной 
работы — о народосбережении. 
Миронов подчеркнул, что имен-
но на развитие этих идей направ-
лен законопроект. 

Еще одна законодательная 
инициатива партии в социаль-
ной сфере предлагает увели-
чить пособия для граждан, кото-
рые ухаживают за родителями, 
являющимися инвалидами дет-
ства I группы. «Вы подписали 
Указ об увеличении пособия для 
родителей либо опекунов, кото-
рые ухаживают за инвалидами 
детства I группы», — напомнил 
Миронов президенту. Лидер 
«эсеров» обратил внимание на 
то, что при этом бывают жиз-
ненные ситуации, когда дети 

ухаживают за инвалидом детст-
ва — родителем, который психи-
чески абсолютно здоров, но фи-
зически немощен. «И мы хотим 
распространить вот эту норму 
на другие категории, чтобы все 
получали такое пособие», — поя-
снил Миронов. 

Сейчас эти инициативы пар-
тии уже находятся в Госдуме, и 
Миронов выразил надежду, что 
президент поддержит их. «Мы 
имеем положительный опыт, 
Владимир Владимирович, когда 
мы вносили разного рода ини-
циативы, скажем так, многие 
наши коллеги по Госдуме встре-
чали их настороженно, но по-
том, на каком-то этапе, вы вы-
сказывали свою точку зрения и 
дело двигалось с мертвой точки. 
Надеюсь, что по некоторым 
инициативам будет такая же си-
туация», —- сказал он. 

А К Ц Е Н Т

Одна из инициатив — конфискация 
имущества не только у коррупционера, 
но и у родственников, если доказано, 
что они незаконно обогатились

Президент побеседовал с Сергеем 
Мироновым в рамках регулярных 
встреч с руководителями думских 
фракций.
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ТЕХНОЛОГИИ  
Появились 
первые 
прототипы 
суперсервисов 
госуслуг

КОД ДОСТУПА

Юлия Кривошапко

На рабочей группе по цифрово-
му госуправлению при АНО 
«Цифровая экономика» 17 
июня представили прототипы 
первых суперсервисов для ока-
зания госуслуг. Участники засе-
дания в целом их одобрили.

Суперсервисы — комплексы 
госуслуг, сгруппированные по 
типичным жизненным ситуа-
циям. Их можно будет получать 
онлайн в сокращенные сроки. 
Вчера на заседании были пред-
ставлены прототипы двух та-
ких суперсервисов: для получе-
ния услуг, связанных с испол-
нительным производством и с 
поступлением в вуз.

Первый суперсервис плани-
руется запустить до конца 2019 
года, рассказала первый замру-
ководителя Федеральной служ-
бы судебных приставов Ольга 
Помигалова. Он позволит гра-
жданам оперативно получать 
уведомления о взысканиях по 
исполнительному производству, 
информацию по конкретному 
делу. С его помощью можно бу-
дет также гасить долги и пода-
вать жалобы. Предполагается, 
что 2022 году суперсервис по-
зволит снимать ограничения с 
должника, например, на выезд за 
границу, в течение одного часа с 
момента оплаты. Сейчас, по дан-
ным Федеральной службы судеб-
ных приставов, такая процедура 
занимает около одного дня.

«Важно, чтобы сервис был 
мультиканальным, был досту-
пен не только в рамках госу-
слуг, но и, например, на банков-
ских ресурсах», — отметил ру-
ководитель рабочей группы по 
цифровому госуправлению при 
АНО «Цифровая экономика» 
Олег Фомичев.

Суперсервис для онлайн-по-
ступления в вуз, представлен-
ный Министерством образова-
ния РФ, включает в себя фун-
кцию сбора нужных для посту-
пления документов, их подачу в 
выбранный вуз. Кроме того, с 
его помощью можно будет полу-
чать уведомления о результате.

Суперсервисы разрабатыва-
ются в рамках федерального 
проекта «Цифровое государст-
венное управление» националь-
ной программы «Цифровая эко-
номика РФ». Сейчас ведется ра-
бота по подготовке запуска 25 
приоритетных суперсервисов. В 
их числе — «Рождение ребенка», 
«Онлайн помощь при инвалид-
ности», «Правосудие онлайн». 

ДЕНЬГИ 

Размер ипотеки 
у заемщиков 
старше 65 лет 
заметно вырос

БЕРУТ БОЛЬШЕ

Юлия Кривошапко

Средний размер ипотечных 
кредитов заемщиков старше 65 
лет увеличился на 38,4 процен-
та. Об этом сообщило Нацио-
нальное бюро кредитных исто-
рий (НБКИ) в отчете за I квар-
тал 2019 года.

В январе — марте заемщики в 
возрасте брали ипотеку в сред-
нем на 830 тысяч рублей. В I 
квартале 2018 года этот показа-
тель был на уровне 600 тысяч. 
Таким образом, за последние 
12 месяцев он увеличился на 
228,9 тысячи рублей. 

Впрочем, даже с учетом ро-
ста, размер ипотеки, которую 
берут люди старше 65 лет, оста-
ется самым скромным, если 
сравнивать с заемщиками дру-
гих возрастных категорий. Са-
мые большие суммы кредитов 
на покупку недвижимости бе-
рут граждане в возрастной ка-
тегории от 40 до 49 лет: сред-
ний размер ипотеки здесь со-
ставляет 2,55 миллиона рублей. 

В целом по стране этот пока-
затель достигает 2,38 миллиона 
рублей. В I квартале он вырос на 
17,3 процента. В региональном 
разрезе самую большую ипоте-
ку берут в Москве — средний 
размер 4,68 миллиона рублей), 
Московской области (3,52 мил-
лиона рублей), Ямало-Ненец-
ком АО (2,96 миллиона рублей).

«Доступ к кредитным ресур-
сам банков в последнее время 
упростился, однако заемщикам 
следует помнить, что получе-
ние ипотеки связано с много-
летними финансовыми обяза-
тельствами. Поэтому важно 
грамотно распределять свои 
финансы», — отметил генераль-
ный директор НБКИ Александр 
Викулин. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил снова проверить цены 
на бензин

Заправки под контролем
Владимир Кузьмин

В
ице-премьеру Дмит-
рию Козаку вновь 
придется заняться 
анализом цен на бен-
зин. Глава правитель-
ства Дмитрий Медве-
дев поручил обратить 
внимание на сообще-
ния о повышении сто-

имости топлива в Сибири и на 
Дальнем Востоке.

Бензиновый вопрос премьер-
министр поднял вчера на сове-
щании со своими заместителя-
ми. В правительстве продолжа-
ют внимательно следить за ситу-
ацией на рынке, и в этот раз в 
поле зрения самого главы каб-
мина попала информация о ро-
сте цен в регионах Сибири и 
Дальнего Востока. «В частности, 
я смотрю сообщения, где гово-
рится о заправках «Газпром не-
фти», некоторых других», — за-
метил он. «Надо разобраться, 
что это, — обратился Медведев к 
Козаку. — Если это какой-то 
просто всплеск — это одна ситуа-
ция. Если это какие-то систем-
ные вещи, тогда нужно прини-
мать решения, которые мы с 
вами неоднократно обсуждали, 
в случае необходимости». 

В свою очередь вице-премьер 
заявил о готовности собрать у 
себя представителей всех не-
фтяных компаний. «В том числе 
обсудим и эту историю», — поо-
бещал он. Дмитрий Медведев 
еще раз потребовал все прове-
рить и после доложить ему.

На прошедшем вчера же со-
вещании с крупнейшими нефтя-
ными компаниями было конста-
тировано, что в среднем по стра-
не в рознице существенных це-
новых изменений нет: рост сто-
имости находится в пределах 
инфляционных ожиданий с уче-
том роста НДС. Отдельные фак-
ты на независимых заправоч-
ных станциях в озвученных ре-
гионах проверяются министер-
ством энергетики и Федераль-
ной антимонопольной службой, 
но и они могут носить лишь еди-
ничный характер. «В целом ком-
пании, работающие на рынках 
Сибири и Дальнего Востока, вы-
полняют обязательства по по-
ставкам на внутренний рынок», 

— подчеркнул представитель ви-
це-премьера Илья Джус.

Летом глава правительства 
может лично провести инспек-
цию Дальнего Востока. Он давно 
взял за практику проводить за-
седания правительственных ко-
миссий, занимающихся разви-
тием отдельных территорий 
страны, непосредственно на ме-
стах. В ближайшие несколько 
месяцев должна собраться прав-
комиссия по Дальнему Востоку. 
«Видимо, с посещением регио-
нов Дальневосточного округа», 
— добавил премьер-министр.

Пока же главой кабмина под-
писан ряд документов, направ-
ленных на дальнейшее стимули-
рование развития дальнево-
сточных регионов. В частности, 
в Республике Бурятия создается 
территория опережающего раз-
вития, работать в которой смо-
жет не только крупный бизнес, 
но и небольшие инвесторы. «Там 
минимальный объем капиталь-

ных вложений — 500 тысяч ру-
блей», — объяснил премьер.

Также Дмитрием Медведе-
вым подписано распоряжение с 
изменениями в программу под-
готовки кадров для ключевых 
отраслей экономики до 2025 
года в дальневосточных терри-
ториях. Необходимость возни-
кла после включения в прошлом 
году Бурятии и Забайкальского 
края в ДФО: местным крупным 
промышленным предприятиям 
требуются специалисты, кото-
рые будут запускать новые про-
екты и создавать современную 
образовательную базу. Поэтому 

в Бурятии планируется открыть 
филиал Московского авиацион-
ного института на базе Восточ-
но-Сибирского государственно-
го университета технологий и 
управления, а в Забайкальском 
крае начнет работу филиал На-
ционального исследовательско-
го технологического универси-
тета «МИСиС».

На совещании глава прави-
тельства счел нужным погово-
рить о том, как используются 
спортивные объекты, построен-
ные к проходившему в 2018 году 
в России чемпионату мира по 
футболу. А это 12 стадионов и 

почти 100 тренировочных пло-
щадок в разных регионах стра-
ны. Чтобы они не простаивали, 
ранее в кабинете министров ре-
шили создавать там детские 
футбольные центры.

Простаивать им не придется 
— после прошедшего турнира в 
России наблюдается всплеск 
интереса к футболу. «По истече-
нии года мы увидели, что в фут-
больных секциях произошло 
самое большое увеличение чи-
сла занимающихся, — заявила 
курирующая спорт замести-
тель председателя правительст-
ва Ольга Голодец. — Впервые в 
своей истории мы превысили 
планку в 3 миллиона человек. 
Сейчас футболом в нашей стра-
не занимаются 3 миллиона 
100 тысяч человек». В футболь-
ные школы записались более 
115 тысяч детей.

Премьер поручил проверить инфор-
мацию о росте цен на топливо 
в Сибири и на Дальнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

В правительстве продолжают 
внимательно следить за ситуацией 
на топливном рынке 

ПОЛИЦИЯ Глава МВД России 
проинспектировал работу 
камчатских полицейских

Поездки без помех

Иван Петров

Вчера министр внутренних дел 
России генерал полиции Влади-
мир Колокольцев прибыл в го-
род Петропавловск-Камчат-
ский. Планируется, что глав-
ный полицейский страны про-
ведет на полуострове три дня, в 
течение которых не только 
проведет много рабочих 
встреч, совещаний, но и проин-
спектирует работу местных по-
дразделений. 

«В понедельник министр 
провел совещание с руководя-
щим составом управления МВД 
России по Камчатскому краю, 
на котором были рассмотрены 
актуальные вопросы служеб-
ной деятельности», — сообщила 
вчера официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк. 

Она уточнила, что во время 
посещения управления по во-
просам миграции местного 
главка МВД Владимир Коло-
кольцев потребовал от его ру-
ководителей обеспечения вы-
сокого качества предоставляе-
мых госуслуг при неукосни-
тельном соблюдении сроков 
рассмотрения заявлений. 

В первую очередь, видимо, 
имелась в виду услуга по выда-
че загранпаспортов жителям 
приграничного региона. У 
многих жителей Камчатки 
бизнес связан с выездами в со-
седние государства Азии, поэ-
тому заминки в выдаче им но-
вых загранпаспортов могут 
отрицательно сказаться на их 
предпринимательской дея-
тельности. 

«Также министр внутренних 
дел обратил внимание на необ-
ходимость создания комфор-
тных условий для посетителей 
миграционных подразделений 
и расширения практики ис-
пользования онлайн-серви-
сов», — добавила Ирина Волк. 

Кроме Главного краевого 
управления МВД и миграцион-
ного управления министр 
успел посетить вчера и город-
скую полицию Петропавловс-
ка-Камчатского. 

«В управлении МВД России 
по городу Петропавловску-
Камчатскому Владимир Коло-
кольцев заслушал доклады ру-
ководителей о состоянии опе-

ративной обстановки, осмо-
трел служебные помещения и 
побеседовал с личным соста-
вом», — рассказали в пресс-цен-
тре МВД.

Затем главный полицейский 
страны ознакомился с работой 
межрайонного регистрацион-
но-экзаменационного отделе-
ния ГИБДД по Камчатскому 
краю. В полиции пояснили, что 
для региона очень важны эф-
фективное и бесперебойное 
функционирование именно 
этого подразделения, ведь Кам-
чатка — самый «автомобилизи-
рованный» регион страны. 

Здесь, по данным управле-
ния ГИБДД по Камчатскому 
краю, обеспеченность населе-
ния края легковыми автомоби-

лями на конец 2017 года в рас-
чете на 1000 человек населения 
составила 496 автомобилей и 
увеличилась по сравнению с 
2012 годом на 17 процентов. То 
есть автомобиль есть у каждого 
второго жителя полуострова. 
По этому показателю Камчат-
ский край в последние годы ста-
бильно занимает первое место 
в России.

Завершился первый день ра-
бочего визита министра возло-
жением цветов к мемориалу со-
трудникам органов внутренних 
дел, погибшим при выполнении 
служебных обязанностей. В це-
ремонии приняли участие дей-
ствующие сотрудники полиции 
и ветераны органов внутрен-
них дел. 

Собравшиеся почтили па-
мять коллег, отдавших свои 
жизни ради спасения людей, 
рассказала Ирина Волк. 

Колокольцев 
 проверил работу 
подразделений 
госавтоинспекции 
и миграционной 
службы 

ЗОНА ВЛИЯНИЯ
Прошел очередной День России.
Да, 12 июня 1990 г. Первый съезд народных депутатов 

принял Декларацию о государственном суверенитете 
РСФСР. Тем самым дали самый сильный толчок распаду 
СССР.

Праздник 12 июня отмечают с 1992 г. Вначале его еще 
называли «Днем НЕЗАВИСИМОСТИ», но потом, во из-
бежание народного раздражения, «независимость» из 
названия незаметно исчезла. Согласно опросу социоло-
гов в 2003 г. 65% как-то ассоциировали этот день с той 
самой «независимостью», в 2016-м таких было уже 29%, 
сейчас, предполагаю, и 20% не наберется.

Вполне понятно. Выходной день, «праздник», да в 
чудную летнюю погоду  — это ведь ХОРОШО? Еще бы не 
хорошо!

А распад СССР — это ведь ПЛОХО? Не то слово: Геопо-
литическая Катастрофа! Вот где-где, а здесь «народ и 
партия едины»: народное мнение ПОЛНОСТЬЮ совпа-
дает с государственной оценкой.

В итоге развели то реальное (как ни крути, но было!) 
Историческое событие — и сегодняшний День России, 
который есть 
«просто Праздник», 
ничем не отягощен-
ный. Логично: люди 
и сами рады «выте-
снить», и им никто 
не напоминает. Вот и 
благополучно забы-
ли, чтоб настроение 
не омрачать.

Я отношусь к 
тому незначитель-
ному меньшинству, 
которое смотрит на 
это иначе. Солжени-
цын в 1990 г. («Как 
нам обустроить Рос-
сию») писал, что распад СССР  ОБЪЕКТИВНО НЕИЗБЕ-
ЖЕН и глупо с этим бороться. «Нет у нас сил на Импе-
рию». Тогда (перепись 1989 г.) доля русских в населении 
СССР составляла чуть больше 50% (145 миллионов из 
285 миллионов), неуклонно снижаясь с 1939 г., когда 
русских в СССР было ок. 59%. Сейчас же, если взять 15 
стран, входивших в СССР, то их общее население — ок. 
297 млн чел., русских — порядка 123 млн, т.е. чуть больше 
41%. И тенденция к дальнейшему сжатию «русской 
доли».

Но дело, конечно же, не только и не столько в этниче-
ской арифметике. После распада СССР, когда республи-
ки зажили «как хотят», стало видно, какие там совер-
шенно разные Цивилизации. Что общего у Эстонии и 
Туркмении? Как им жить в одном Государстве, по еди-
ным законам?

Но обрубив эти крайности с Запада и Востока, Солже-
ницын предлагал создать евразийское срединное «сла-
вянское государство», «русский Мир»: Россия + Украи-
на + Белоруссия + «русская часть Казахстана».

Эта идея многим в России и сейчас дорога. Конечно, 
«хотеть — полезно». Но все видят, как трудно складывает-
ся даже самый вроде бы органичный союз России и Бело-
руссии — за почти 25 лет реальной «интеграции» мень-
ше, чем споров о ней. Про Украину и «союз с ней» сейчас 
как-то странно и говорить (даже опуская «разногласия 
по территориальному вопросу»). Ну а предложение 
«слегка разрезать Казахстан» и вовсе не подлежит «об-
суждению»… 

«Умерла так умерла». В любом виде Российской Им-
перии больше не будет — нет на это ни физических, ни 
моральных сил, насильно мил не будешь, а «доброволь-
но и с песнями» никто «в Империю» не войдет. Носталь-
гия по СССР из фильмов Рязанова—Гайдая — это прекра-
сно (хотя людям моложе 40 и этот культурный код уже не 
слишком понятен), но в ПОЛИТИКУ не конвертируется.

Безусловно, у России — трудности с самооценкой, са-
моопределением. Еще бы: в 1989 г. СССР + страны Вар-
шавского договора имели 400 млн населения, 18% Ми-
рового ВВП. Сейчас РФ — 146 млн, ок. 3% ВВП по парите-
ту покупательной способности, а по официальному об-
менному курсу и вовсе в районе 1%… Перепад давления 
серьезный, барабанные перепонки могут лопнуть.

С другой сторо-
ны, гражданину 
Сверхдержавы 
СССР было трудно 
поехать в «страны-
сателлиты», а уж ку-
пить дом (квартиру) 
в той же Чехии — та-
кое и присниться не 
могло. Сейчас купил 
билет и езжай куда 
хочешь, деньги есть 
— покупай хоть в 
Праге, хоть в Карло-
вых Варах что хо-
чешь… А вот соеди-
нить Госмощь и лич-
ные свободы — как-то не получается.

Часто говорят не про Империю, а про более гибкое 
понятие «Зона Влияния». Претензия к США (НАТО): по-
чему «не хотят признать» бывший СССР «нашей закон-
ной Зоной влияния»? Но разве только в их зловредном 
«нехотении» проблема? Разве сами — хотя бы страны 
СНГ — признают себя «зоной влияния России»? Да и что 
это вообще КОНКРЕТНО значит?

Внутренняя политика? Разве США диктуют  Канаде 
или Мексике, Польше или Корее кого им выбирать, кого 
назначать министрами? И Россия это ни одной стране 
СНГ не диктует. Значит, «влияние» не во внутренней по-
литике. Ок. Идем дальше. 

Экономика? Да, есть государственная конкуренция. 
Но Россия довольно успешно ее ведет «в зоне США»: 
продает оружие их союзнику по НАТО (Турция), строит 
«Северный поток-2» в страны НАТО… И США ничего не 
могут с этим поделать. Так устроен современный мир. 
Что ж удивляться, что и страны СНГ торгуют просто с 
тем, с кем считают  ДЛЯ СЕБЯ выгодным?

Гуманитарные  контакты? Да, русский язык теряет 
веками наработанные позиции в тех же странах СНГ. 
Прискорбно. Но политическая воля бессильна перед Мо-
дой и Расчетом. А Мировую культурную, научную и эко-
номическую Моду задаем не мы.

Но что же все-таки остается в понятии «Зона Влия-
ния»? Взаимное ненападение? Но даже НАТО, страны 
НАТО и то ничем не угрожают России, что ж говорить 
про страны СНГ… Тогда — ЧТО? Координация внешней 
политики? Но все страны к этому относятся болезненно: 
внешний суверенитет — важнейший атрибут любой госу-
дарственности… Уважение? Безусловно, все соседи, с 
кем нет прямого конфликта,  уважают Россию, соблюда-
ют все тонкости дипломатического и информационного 
ритуала…

Так что же такое «Зона Влияния»? Просто Сакраль-
ное, далее нерасшифровываемая фонема? 

В любом виде 
Российской 
Империи больше 
не будет — 
нет на это 
ни физических, 
ни моральных сил

Ностальгия 
по СССР из филь-
мов Рязанова—
Гайдая — 
это  прекрасно, 
но в политику 
не конвертируется

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Законопроект на сайте 
rg.ru/sujet/4255
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Тем временем

Интерес иностранных инве-

сторов к российским активам, 

несмотря на разные санкции, 

не снижается, считает Дмитрий 

Медведев. В понедельник он 

провел заседание правитель-

ственной комиссии по контр-

олю за осуществлением ино-

странных инвестиций. Обсу-

ждались сделки на общую сум-

му около 30 миллиардов ру-

блей, в том числе с участием 

европейских компаний, в са-

мых разных сферах: авиапере-

возки, машиностроение, атом-

ная энергетика, разработка ме-

сторождений полезных иско-

паемых, пищевая отрасль, циф-

ровая безопасность. Этот факт 

доказывает, что при всех сан-

кциях против России иностран-

ный капитал заинтересован в 

работе в нашей стране. «Наши 

активы по-прежнему выглядят 

привлекательными для инве-

сторов, несмотря на всякие 

санкции», — заявил Медведев. 

КАДРЫ

Премьер-министр Дмитрий Мед-

ведев назначил Михаила Бабича 

заместителем министра экономи-

ческого развития. Ранее Михаил 

Бабич исполнял обязанности по-

сла России в Республике Бела-

русь. Президент Владимир Путин 

освободил его от должности в на-

чале мая, назначив новым послом 

Дмитрия Мезенцева. «Бабич во 

многом продолжит заниматься ин-

теграционной тематикой», — зая-

вил пресс-секретарь президента 

Дмитрий Песков, комментируя 

это назначение. «В министерстве 

у него будет много других полно-

мочий и обязанностей... Но то, что 

нам известно, — он во многом бу-

дет заниматься координацией и 

организацией интеграционной ра-

боты, что чрезвычайно важно», — 

заметил представитель Кремля. «У 

Бабича достаточно высокий уро-

вень экспертизы, которую он, ко-

нечно, сможет использовать 

именно на благо ускорения самых 

различных интеграционных про-

цессов», — заметил Дмитрий Пе-

сков.
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ТЕМА С урбанистом Иваном Медведевым

Городские конфликты неизбежны?
Валерий Выжутович

П
оследнее время в 
российских городах 
многие проекты де-
велопмента сопро-
вождает информа-
ционный ажиотаж. 
Мы слышали о кон-
фл и к та х  в о к р у г 
Александровской 

рощи в Ростове-на-Дону, спорах 
о Пулковской обсерватории 
Санкт-Петербурга, полемике о 
храме в сквере Екатеринбурга.

Почему в городе случаются 
конфликты? Всегда ли они неиз-
бежны? Каковы типичные спо-
собы их разрешения? 

Обсудим тему с кандидатом 
юридических наук, доцентом 
Высшей школы урбанистики 
имени А.А. Высоковского фа-
культета городского и регио-
нального развития НИУ ВШЭ 
Иваном Медведевым.

Сначала обследуй, потом 
планируй

В СМИ широко освещался 
майский конфликт в Екате-
ринбурге, где в сквере у Театра 
драмы на Октябрьской пло-
щади планировалось постро-
ить храм. Расхождение мне-
ний жителей и последовав-
ший конфликт удивил специ-
алистов?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Журналисты нем-
ного отвыкли от того, что люди 
интересуются своей террито-
рией и высказываются о ее судь-
бе, отсюда и резонанс. А лично я 
нового там не увидел.  Мне, ско-
рее, не понравилось, что в Ека-
теринбурге сделаны все ошиб-
ки, которые привычно соверша-
ются. Изучение мнения местно-
го сообщества должно предше-
ствовать любому проектирова-
нию. Я вспоминаю работы шот-
ландского градостроителя Пат-
рика Геддеса, он одним из пер-
вых в начале XX века внедрил 
социологию в городское плани-
рование. И сформулировал пра-
вило: survey first — plan second. 
«Сначала обследуй, потом пла-
нируй». Сто лет прошло с тех 
пор...

Может быть, стоит вне-
дрять дисциплины о разреше-
нии городских конфликтов на 
факультетах государствен-
ного управления? Чтобы буду-
щие мэры были готовы к диа-
логам в сфере градострои-
тельства?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Отдельные попыт-
ки, мне кажется, уже делаются, 
но очень отрывочно. Я знаю, что 
во Франции есть Национальная 
школа администрации (ENA) — 
элитная академия государст-
венной службы, основанная 
Шарлем де Голлем, которую за-
канчивали и Франсуа Олланд, и 
нынешний президент Франции 
Эмманюэль Макрон. Там выс-
ших и средних чиновников бук-
вально «натаскивают» на раз-
решение конфликтов, модели-
руя разные типы ситуаций. Вол-
нения на расовой и этнической 
почве, проблемы с мигрантами, 
забастовки. И в том числе учат 
разрешать градостроительные 
споры. Когда есть система 
управления конфликтами и их 
предотвращения, это очень хо-
рошо. Думаю, что в России мо-
гли бы больше внимания уде-
лять этим вопросам, делать се-
минары для губернаторов и ру-
ководителей городов, чтобы 
они обладали навыками разре-
шения споров.

Пока есть города, будут 
и городские конфликты

Можно ли в городе обойтись 
без конфликтов?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Совсем без них не 
получится. Уйма передвиже-

ний, слишком много разных лю-
дей на ограниченной террито-
рии, да еще и незнакомых друг с 
другом. Здесь брось спичку — 
и полыхнет.

Но так ведь не только в Рос-
сии?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: В любом городе, 
всегда и во все времена. Как-то 
я читал новости об археологи-
ческих раскопках в Сирии, где 
рассказывали про Тель-Брак 
(Нагар).  Это было одно из 
крупнейших поселений север-

ной Месопотамии и  всего 
Ближнего Востока. Его приго-
роды в течение тысячелетий 
сливались с центром. И оказа-
лось, что почти 6000 лет назад 
процесс урбанизации сопрово-
ж д а л с я  к р о в а в о й  б о й н е й 
вследствие социальных рас-
прей. Поэтому в науке считает-
ся, что город — наиболее есте-
ственное место для конфлик-
тов всех видов. Из-за ценно-
стей, интересов, образа жизни, 
толчеи и т.д. Есть много краси-
вых описаний. Например, у 
британского социолога Зиг-
мунта Баумана (он приезжал в 
Москву с лекцией) была статья 
«Город страхов, город надежд». 
Там современный город назван 
«общежитием незнакомцев». 

И эта ситуация постоянно 
обеспечивает нас столкнове-
ниями. Любой выход за порог 
квартиры погружает человека 
в определенный дискомфорт и 
повышает тревожность. Для 
него город полон чужаков, он 
не безопасен. Но, в общем, ни-
чего страшного в этом нет. 

А что же в этом хорошего?
ИВАН МЕДВЕДЕВ: В социологии кон-
фликт не является отклонени-
ем, напротив, он рассматрива-
ется как нечто нормальное. 

Даже как источник развития, 
отправная точка для перемен. 
А все плохое — это от неправиль-
ных способов его разрешения. 
Силовых или несправедливых. 
В городе есть запрос на то, что-
бы любые конфликты разреша-
лись адекватно. 

Вам встречалась идея о необ-
ходимости разрешения город-
ских конфликтов в государст-
венных программах?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Много раз. При-
чем в документах самого высо-
кого уровня. Они касаются ор-
ганизации общественного уча-
стия в реализации благоустрой-
ства. И там черным по белому в 
тексте проходит задача вовле-
чения жителей для разрешения 

конфликтов и снижения их ри-
сков.

А есть ли привлекательные 
практики по разрешению 
местных споров?

И В А Н  М Е Д В Е Д Е В : Я встречал не-
сколько любопытных идей, но 
дальше разговоров дело не пош-
ло.

Что предлагалось?
И В А Н  М Е Д В Е Д Е В : Например, для 
тех, кто хочет подраться с оп-
понентом, сделать официаль-
ные «бойцовские клубы». До-
пустим, случился конфликт ав-
товладельцев во время движе-
ния, они обменялись визитка-
ми и через некоторое время со-
шлись на дуэли в ринге. Там вы-
пустили пар, но с соблюдением 
спортивных правил, судьями, 
врачами…

А если я не хочу рукоприклад-
ства?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Тогда можно со-
здать муниципальные комис-
сии по разрешению конфликтов 
на уровне районов, куда бы вхо-
дили уважаемые местными жи-
телями люди, старожилы терри-
тории. Они бы судили «по спра-
ведливости» мелкие соседские 
разногласия — из-за парковок, 
курения в подъездах, спонтан-
ных вечеринок во дворе. Конеч-
но, это не идеальные способы, 
они не решат всех проблем, ко-
торые копились в нашем обще-
стве годами. Но основной посыл 
таких конструкций правилен — 
у людей понемногу начнет фор-
мироваться культура цивилизо-
ванного поведения в любых спо-
рах. Соответственно и город 
станет дружелюбнее.

Люди сталкиваются не друг 
с другом, а с городской 
средой

В чем специка градострои-
тельных конфликтов?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Этот тип конфлик-
тов связан с физическим воз-
действием на пространство. 
Когда привычный для вас объ-
ект разрушается, изменяется, 
не так используется либо же со-
здается нечто новое. Люди стал-
киваются не друг с другом, а с  
городской средой, которая по 
тем или иным причинам вдруг 
вызывает протестную реакцию. 
Классические примеры — строи-
тельство жилья, офисов, торго-
вых центров, дорог, работы по 
благоустройству, снос культур-
ного наследия, размещение 
культовых зданий. В этом плане 
жителю добавляется нервного 
напряжения: мало того что не-
знакомцы вокруг, так еще и тер-
ритория раскопана или люби-
мый парк застраивают. Здесь 
также есть массив научных тек-
стов, в которых предлагают раз-
ные методики разрешения кон-
фликтов.

Какие основные способы наи-
более популярны на Западе?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Я выделю два — 
коллаборация и критическое 
планирование.

Коллаборация — это перегово-
ры?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: По сути да. В слу-
чае возникновения конфликта 
стороны должны искать ком-
промисс совместными усилия-
ми.  Особенно это развито 
в странах Скандинавии, интере-
сный опыт есть в Канаде. Формы 
могут быть разными: обсужде-
ния, форумы, публичные слу-
шания, дебаты, гражданское 
жюри… Но в любом случае нуж-
но какое-то место, если угодно, 
арена, где все заинтересован-
ные лица, включая экспертов, 
будут вести диалог по опреде-
ленной процедуре, высказывать 
предложения. Это касается лю-
бого уровня, не только районно-
го, но и городского. Такая арена 
признается легитимной, и ре-
шение, принятое по итогам об-
суждения, должно иметь юри-
дическую силу и быть обяза-
тельным для всех. Кстати, эту 
проблему мы видим во всех оте-
чественных конфликтах: нет 
специальной площадки для ор-
ганизованного общения лицом 
к лицу.

 Разве суд не есть такая пло-
щадка?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Судебный способ 
может быть одним из вариан-
тов решения городских про-
блем, но плохо, когда он един-
ственный. Все же для суда нуж-
на специальная подготовка, 
обращение к юристу, достаточ-
ное количество времени. Это 
очень тяжеловесная и длитель-
ная история. Неужели обыч-
ный человек сможет без соот-
ветствующего опыта оспорить 
в суде, скажем, правила земле-
пользования и застройки и по-
казать, каким нормативным 
актам они противоречат? В их 
тексте невозможно разобрать-
ся «с налета», для стороннего 
читателя это — тарабарщина. 
Более логичен вариант, когда 
суд является заключительной 
стадией, если примирительные 
процедуры не удались. И то бы-
вают случаи, когда суд вынес 
свой вердикт, но конфликт так 
и остался неурегулированным, 
просто перешел в иное русло 
(административное, протест-
ное и т.п.).

Как по-вашему, местный ре-
ферендум — хорошая модель 
для коллаборативных реше-
ний?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Да, мне кажется, 
нужно поощрять их проведе-
ние, раз уж в нашем законода-
тельстве закреплена такая фор-
ма прямой демократии. Сегодня 
случаи организации референду-
мов самими жителями, а не по-
литическими партиями крайне 
малочисленны, это совсем ред-
кие птицы. Мне приходит на ум 
только конфликт при строи-
тельстве стадиона ЦСКА в Мо-
скве, там была попытка активи-
стов Хорошевского района вы-
нести на локальный референ-
дум ряд вопросов, касающихся 
территории. И в районе Яки-
манка просили о переносе па-

мятника Ленину. Я вообще не 
люблю «мертвые» юридические 
нормы. Зачем они нужны, если 
их не применять? Пускай будет 
как можно больше референду-
мов по разным вопросам.

А что говорят сторонники 
второго подхода — критиче-
ского планирования?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: У них идет жаркая 
полемика с идеологами колла-
борации. Они считают, что надо 
не шахматную доску перекра-
шивать, а превратить пешек в 
королев. То есть изменить кон-
текст принятия решений в тра-
диционной модели управления 
капиталистическим городом. 
Компромиссы бесполезны, го-
ворят они, проблема возникнет 
вновь, если не потребовать пе-
редачи части полномочий и фи-
нансов на муниципальный уро-
вень. Чтобы горожане могли ре-
шать все повседневные вопросы 
и одобрять либо отклонять про-
екты развития территории. Тог-
да и большинство конфликтов 

из-за того, что «жителей не 
спросили», будет устранено. В 
таком подходе тоже есть свои 
плюсы — возникает институт 
сильного общественного контр-
оля над градостроительством. 
Жители заявляют о своем «пра-
ве на город», объединяются в 
разного рода коалиции, кото-
рые от их имени доносят вла-
стям свою позицию. Это могут 
быть экологические движения, 
ТОСы (территориальное обще-
ственное самоуправление), не-
коммерческие организации, 
фонды поддержки сообществ, 
какие-то временные неофици-
альные объединения соседей.

Не тяжело ли будет муници-
палитетам нести такое бре-
мя?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Может быть, пона-
чалу и так, но постепенно при-
выкнут. Это редко вспоминают, 
но «муниципия» происходит от 
двух латинских слов: munus 
(обязанность служба) и capere 
(брать, получать). То есть муни-
ципалитеты и должны брать на 
себя множество обязательств. 
Пускай учатся оправдывать 
свой исторический смысл.

Надо раз и навсегда 
уяснить, что в случае 
конфликта трогать людей 
нельзя никому

А силовое разрешение кон-
фликта, которое мы часто 
видим в градостроительстве, 
как характеризуется учены-
ми?

ИВАН МЕДВЕДЕВ:  Силовое — это во-

обще не разрешение конфликта. 
Надо раз и навсегда всем за-
стройщикам уяснить, что в слу-
чае конфликта трогать людей 
нельзя никому. Ни при каких об-
стоятельствах, ни в каком виде. 
Жители — это наша главная цен-
ность.

Тогда для снижения конфлик-
тности требуется новое по-
нимание роли девелоперов. 
Что они не просто коммер-
санты, но еще и социально от-
ветственны.

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Да, причем я бы 
расширил эту конструкцию на 
весь бизнес, а не только на стро-
ительный. Любая корпорация, 
работая в городе, так или иначе 
влияет на пространство и стано-
вится его частью. Поэтому она 
должна наладить партнерское 
взаимодействие с жителями и 
привыкнуть, что надо решать 
вопросы сообща.

Как часть единой систем ы?
ИВАН МЕДВЕДЕВ:  Экосистемы. В ур-
банистических исследованиях 
есть понятие «городской мета-
болизм». По аналогии с челове-
ческим телом. Ему нужен опре-
деленный набор хи мических 
реакций, возникающих в орга-
низме для поддержания жизни. 
И городу тоже необходимо, что-
бы реакции между властью, жи-
телями и бизнесом были пра-
вильно организованы. Это во-
прос жизнеспособности. Конеч-
но, особенно остро это касается 
поселений, возникших вокруг 
производственной деятельнос-
ти и добычи полезных ископае-
мых в наших северных регио-
нах. Но и в остальных городах, 
по моему мнению, нужно вне-
дрять в политику компаний со-
трудничество с жителями. Не 
дутые декларации о корпора-
тивной социальной ответствен-
ности, а реальные программы 
по поддержке муниципалитетов 
с созданием комиссий по разре-
шению конфликтов.

Это поможет компаниям из-
бегать убытков? 

ИВАН МЕДВЕДЕВ: В том числе. В не-
которых работах есть экономи-
ческие  расчеты. Я читал иссле-
дование одного из факультетов 
Гарвардского университета, ка-
сающееся проблем в добываю-
щем секторе (уголь, нефть, 
медь, золото, никель). Согласно 
их вычислениям, корпорация 
может терять до 20 миллионов 
долларов в неделю из-за кон-
фликтов с местными сообщест-

вами. Так что налаживать диа-
лог с населением выгодно всем, 
особенно разумным инвесто-
рам, которые хотят закрепиться 
на территории надолго. А те, кто 
не умеет нормально разговари-
вать, будут нести расходы во 
время простоя техники, репута-
ционные издержки и в целом 
долго не протянут с таким под-
ходом.

Можно ли уже на стадии под-
готовки документации по-
нять, что конфликт неиз-
бежно возникнет?

ИВАН МЕДВЕДЕВ:  Да, желательно со-
ветоваться с экспертами перед 
тем, как бежать ставить забор 
на стройплощадке. Конфлик-
тный потенциал территории 
можно обсчита ть в рамках гра-
достроительного анализа. На-
пример, смотреть, как «прохо-
дило» подобное строительство 
в этом районе ранее. Кроме 
того, если проект похож на ка-
кие-либо кейсы, которые науке 
известны как типично конфлик-
тные, то с большой долей веро-
ятности с ним будут проблемы 
везде.

 Например?
ИВАН МЕДВЕДЕВ:  Точечная застрой-
ка. Появление неожиданных 
арт-объектов в рамках фестива-
лей. Отмена маршрутов обще-
ственного транспорта. Выбытие 
из публичной собственности: 
было государственное здание, 
которое служило всем, а стало 
частное (закрыли школу, меди-
цинское учреждение, ярмарку 
«выходного дня»). Неожидан-
ная смена вида использования 
земельного участка — была по-
жарная часть, детский сад, теле-
фонная станция, и вдруг — бац! 
— жилой квартал или торговый 
центр максимально допусти-
мой площади. Причем это не за-
висит от соблюдения или нару-
шения юридической процеду-
ры. Часто девелопер думает, что 
если все документы на руках, то 
он поймал птицу счастья. Ниче-
го подобного, конфликт возни-
кает и прекращается независи-
мо от того, что происходит в ба-
талиях юристов.

Вы слышали про конфликт 
в одном из наших городов из-за 
благоустройства набереж-
ной?

И В А Н  М Е Д В Е Д Е В :  Да,  это очень 
странный проект реконструк-
ции.

Что в нем смущает?
ИВАН МЕДВЕДЕВ: Там идет речь о бе-
тонировании берегов, хотя этот 
способ сегодня уже утратил ак-
туальность. Надо, наоборот, 
стремиться сохранять природ-
ный ландшафт, потому что горо-
жанину нужны зеленые уголки 
для отдыха от городской суеты. 
Тем более что исторический 
центр города прекрасен. 

Конфликта можно было бы 
избежать при широком обще-
ственном обсуждении?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Думаю, да. Накал 
бы снизился, если бы проект от-
ражал актуальную позицию го-
рожан, высказанную, допустим, 
по одной из методик коллабора-
тивного планирования.

Иных вариантов у общества 
нет, кроме как научиться 
договариваться друг 
с другом 

Как будет развиваться разре-
шение конфликтов в наших 
городах? Какие вы видите пер-
спективы?

И В А Н  М Е Д В Е Д Е В :  Я считаю, что 
иных вариантов у общества нет, 
кроме как научиться договари-
ваться друг с другом. Это наша 
коллективная обязанность — за-
думаться об альтернативных 
траекториях будущего. А от чи-
новников потребуется втянуть-
ся в регулярные консультации 
с гражданами. Процесс урбани-
зации продолжается, в города 
перемещается все больше лю-
дей, формируются крупные 
агломерации. Так что конфлик-
ты никуда не пропадут, нам при-
дется с ними справляться. Ис-
кать способы жить вместе и со-
здать готовые конструкции для 
разрешения любых споров. 
От этого будет зависеть качест-
во жизни и устойчивость город-
ского сообщества. Нужен такой 
тип среды, который способству-
ет нормальному, даже вдохнов-
ляющему взаимодействию.

Приживутся ли зарубежные 
методики разрешения кон-
фликтов на российской почве?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Мой дед десятиле-
тиями высаживает сибирские 
кедры в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области. Вроде бы 
чуждая для них земля. Однако у 
него все прекрасно адаптирует-
ся, хотя маститые ученые скеп-
тически относились к его по-
пыткам. Также и с идеями. 
Я считаю, у всякого дела есть 
шансы состояться на любой 
территории, если им занимают-
ся увлеченные люди.  

Люди сталкиваются не друг 
с другом, а с городской средой, 
которая вызывает раздражение.

А К Ц Е Н Т

Корпорация может терять 
до 20 миллионов долларов в неделю 
из-за конфликтов с местными 
сообществами

А К Ц Е Н Т

Можно создать муниципальные 
комиссии по разрешению конфликтов, 
куда бы входили уважаемые местными 
жителями люди

Визитная карточка 

Иван Медведев — кандидат юриди-

ческих наук, доцент Высшей школы 

урбанистики имени А.А. Высоков-

ского факультета городского и реги-

онального развития НИУ ВШЭ. Ро-

дился в 1983 г. в Москве. Окончил 

Московскую государственную юри-

дическую академию и аспирантуру 

Института законодательства и срав-

нительного правоведения при пра-

вительстве РФ. Работал в Москов-

ской коллегии адвокатов «Межреги-

он», участвовал в ряде резонансных 

судебных дел. Опубликовал около 

40 статей по проблемам граждан-

ского и арбитражного судопроиз-

водства в ведущих юридических из-

даниях, а также пятитомный сбор-

ник судебной практики Верховного 

Суда РФ. С 2016 года преподает в 

НИУ ВШЭ авторскую дисциплину о 

разрешении городских конфликтов, 

занимается исследованиями на сты-

ке урбанистики и права. В 2017—

2018 гг. — заместитель декана Выс-

шей школы урбанистики. Автор 

трех монографий и видеокурса лек-

ций, эксперт международного кон-

курса Lexus Design Award. Номи-

нант премии правительства Москвы 

молодым ученым в категории «Нау-

ка мегаполису».
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Зачем врачу звезда

«В рамках Послания 
президента Федераль-
ному Собранию была 

поставлена задача брендиро-
вать поликлиники, поставить на 
них те самые «звездочки», что-
бы они были настоящими бе-
режливыми, а не просто делали 
красивую картинку и регистра-
туру», — сказала замдиректора 
профильного департамента 
минздрава Эльмира Вергазова, 
выступая на заседании дискус-
сионной площадки «Благополу-
чие человека», организованной 
«Единой Россией». Она отмети-
ла, что минздрав совместно с 
Росздравнадзором разрабаты-
вают принципы сертификации 
медучреждений. 

Когда проект только начи-
нался, эксперты составили пе-
речень основных проблем в ор-
ганизации работы: длительное 

ожидание в регистратуре, не-
возможность дозвониться в по-
ликлинику, непродуманное рас-
положение отделений и кабине-
тов, отсутствие навигации и 
комфортных зон ожидания. А 
такое частое явление, как пере-
сечение потоков здоровых лю-
дей и больных посетителей, — 
это уже не просто неудобство, 
но и прямая угроза для ухудше-
ния ситуации с заболеваемо-

стью, особенно в «гриппозное» 
время года.

Теперь все эти требования 
могут быть предложены в каче-
стве критериев для оценки ра-
боты медучреждений при их 
сертификации. А еще, конечно, 
это может быть количество и 
динамика жалоб пациентов, по-
казатели высвободившегося 
времени врача, которое он мо-
жет потратить на дополнитель-

ное общение с пациентом. Ведь, 
по проведенным ранее замерам, 
из 15 минут, отведенных на при-
ем одного больного, врач тратил 
на опрос и осмотр не более трех 
минут, а все остальное время 
«съедала» писанина…

По словам Вергазовой, вслед 
за поликлиниками бережливые 
технологи начали внедрять и 
стационары, а в ближайшее вре-
мя к проекту присоединятся 
детские поликлиники. Всего к 
2024 году «бережливыми» 
должны стать почти семь тысяч 
медучреждений. 

Одно из требований к «бережливой 
поликлинике» и условий получения 
звезды — четкая навигация.

А К Ц Е Н Т

Из 15 минут, отведенных на прием, 
осмотр и опрос больного, врач 
тратил только три, 
остальное время — писанина

Шеф платит

Из них меньше полови-
ны заявили, что соби-
раются оплачивать ра-

ботникам отпуск, а 13 процен-
тов дали отрицательный ответ. 
Комментируя почему, 40 про-
центов респондентов сообщи-
ли, что у них нет финансовой 
возможности, а 32 процента 
указали, что это нерентабель-
но. Остальные признались, что 
пока недостаточно проработа-
ли вопрос.

Оплатить отпуск сотрудни-
кам не более и не менее выгод-
но, чем выплатить им же соот-
ветствующую премию — это 
также позволяет уменьшать 
базу по налогу на прибыль, от-
мечает Сергей Савсерис, стар-
ший партнер «Пепеляев 
Групп». Но при выплате премии 
не будет необходимости соби-
рать подтверждающие доку-
менты и проверять соблюдение 
критериев для вычета расходов 
на санаторно-курортный от-
дых. Поэтому работодателям 
имеет смысл оплачивать отдых 
сотрудникам только, если они 
хотят, чтобы те действительно 
съездили отдохнуть. Во всех 
остальных случаях премия — 
более простой и гибкий способ 
вознаградить за труд, полагает 
Савсерис.

Для уменьшения базы по на-
логу на прибыль все документы 
для налоговой должны быть 
правильно оформлены — важ-
ный момент для применения 
льготы, указывает Елена Родио-
нова, партнер, руководитель 

налоговой практики правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и 
партнеры». Кадровой службе 
потребуется вносить измене-
ния в инструкции и трудовые 
договоры (чтобы налоговики 
приняли затраты на оплачивае-
мый отдых сотрудника на ку-
рорте, такая возможность 
должна быть прописана в тру-
довом договоре и внутренних 
регламентах компании), бух-
галтерии — проводить дополни-
тельные расчеты, офис-менед-
жменту — заниматься выбором 
туроператора, оплатой путе-
вок, проезда и дополнительных 
услуг. «Все это делает новую 
льготу интересной для компа-
ний, которые ведут белую бух-
галтерию и платят своим со-
трудникам официальные зар-
платы», уточняет Родионова.

В Налоговом кодексе есть 
упоминание, что расходы на 
путевки для сотрудников, а так-
же на оплату им ДМС в сумме 
не должны превышать 6 про-
центов от расходов на оплату 
труда. Поэтому льгота, скорее, 
подходит для крупных и сред-
них компаний.  У небольших 
расходы на оплату труда обыч-
но не очень велики. Значит, и 
суммы, которые они могут тра-
тить на оплату путевок, крайне 
малы, добавляет Татьяна Евдо-
кимова, эксперт СКБ Контур. 

ФЕСТИВАЛЬ В Москве пройдет 
большой итальянский праздник 

Дольче вита в саду 
«Эрмитаж»

Ариадна Рокоссовская

В Москве пройдет Большой фе-
стиваль Италии, который по-
зволит поклонникам итальян-
ской культуры и, конечно, ку-
линарии перенестись на Апен-
нины, не выезжая из столицы 
России. 

Уже третий год у москов-
ских любителей Италии есть 
свой праздник — Grand Italia 
Fest, — который проводится по 
инициативе национального 
агентства Италии по туризму 
под патронажем итальянского 
посольства в России и при под-
держке правительства Мо-
сквы. В этом году он пройдет в 
московском саду «Эрмитаж» 
13—14 июля. 

В программе мероприятия, 
вход на которое, как сообщили 
накануне в посольстве Италии 
в России, будет бесплатным, 
выступления популярных ар-
тистов двух стран, костюми-
рованные и театрализованные 
представления. Кроме того, 
организаторы планируют про-
должить кулинарную тради-
цию прошлых лет: в саду «Эр-
митаж» появится итальянская 
улочка с ресторанами и кафе — 
Piazza del Gusto. Но главным 
аттракционом фестиваля, судя 
по всему, станет давильня ви-
нограда, где каждый сможет 
почувствовать себя героем Ад-
риано Челентано в фильме 
«Укрощение строптивой». 

Как сообщили на пресс-
конференции, посвященной 

фестивалю, представители 
столичной мэрии, «в прошлом 
году Grand Italia Fest в Москве 
посетили более 75 тысяч чело-
век, что говорит о традицион-
но высоком уровне заинтере-
сованности гостей и жителей 
столицы в итальянской куль-
туре».

Подтверждением этого рос-
сийско-итальянского интере-
са является рост взаимного ту-
ристического потока. По сло-
вам президента Российского 
союза туриндустрии Сергея 
Шпилько, итальянское на-
правление пользуется боль-
шим спросом. «В 2018 году 
турпоток из России в Италию 
увеличился более чем на 100 
тысяч человек. По нашим дан-
ным, этот показатель вырос на 
22%», — сказал он. Посол Ита-
лии в Москве Паскуале Тер-
раччано также свидетельству-
ет, что в последние три года — 
после периода сокращения чи-
сла российских туристов — 
тенденция поменялась в луч-
шую сторону. «В 2018 году 
Италия заняла третье место 
после Турции и Таиланда сре-
ди любимых направлений рос-
сийских граждан. Также поло-
жительной является тенден-
ция в итальянском туризме на 
российском направлении. Ко-
личество итальянцев, посетив-
ших Российскую Федерацию, 
выросло на 8,4 процента по 
сравнению с 2017 годом, и со-
ставляет 205 тысяч посетите-
лей в год». 

СЛЕДСТВИЕ Завершено дело 
о жестоком убийстве 

Смертельная 
обида

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
по Московской области офици-
ально объявил о завершении 
расследования дикого  преступ-
ления — 57-летний житель Вос-
кресенского района убил троих 
человек. 

Причиной жестокого пре-
ступления стала сумма в 10 ты-
сяч рублей. Она стоила жизни 
двум мужчинам и одной жен-
щине в деревне Малышево Ра-
менского района Подмосковья. 
Убийца — отец шестерых детей — 
проломил черепа жертвам мон-
тировкой, расчленил трупы и 
закопал их в снегу на участке. 
Страшную находку сделала ве-
сной семья, снявшая домик на 
лето. 

Преступление произошло 
еще в середине февраля. На тот 
момент 56-летний таксист жил 
в деревенском домике месяц . 
Его пустили туда будущие жер-
твы, пожалев человека. Они 
сами снимали этот дом. Земля-
ки убийцы, двое мужчин и жен-
щина, работали на стройке, ко-
торая была рядом с домом.

Таксист пришел к строите-

лям, как выяснило следствие, 
сразу после Нового года. Убий-
цу в доме знали, поэтому прось-
бу пустить пожить — уважили. 
По словам таксиста, его из дома 
выгнала жена и ему надо где-то 
пережить трудное время.

Накануне трагедии между 
жильцами возникла ссора — ку-
да-то пропали 10 тысяч рублей. 
В пропаже обвинили нового 
жильца. Его выставили из дома, 
он переночевал на вокзале, а 
потом пошел мстить. Убил сна-
чала одного спящего и вернул-
ся на вокзал. Потом понял, что 
оставил свидетелей, которые 
проснутся и укажут на него. Он 
вернулся и добил мужчину и 
женщину. Открыл все окна. 
Вернулся через несколько дней, 
разрубил окоченевшие тела и 
закопал в снегу на участке. 

На стадии расследования, 
сказали в СКР, обвиняемый 
полностью признал свою вину. 
Ему грозит пожизненный 
срок. 

— Как прикрепиться 
к поликлинике 
не по месту прописки 
rg.ru/art/1682608

1. Собственник имущества: Акционерное общество 
«Научно — исследовательский институт технического 
стекла им. В.Ф.Солинова» (АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»)

117218, г. Москва, Кржижановского, д.29, корп.5
ОГРН 1027700034680 
ИНН 7727059017/КПП 772701001
2. Организатор продажи: акционерное общество  

«РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08,+7(495) 909-00-00.
3. Объект продажи — недвижимое имущество  

АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»:
Лот №1
Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кржижановского, 

д. 21а.
Кадастровый (условный) номер 77:06:0004002:1079. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-77-12/012/2013-173 от 12.04.2013.
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано.
Выписка ЕГРН от 05.09.2018 №77/100/041/2018-8928.
С переходом прав в соответствии со ст.35 ЗК РФ на земельный 

участок:
Кадастровый номер 77:06:0004002:31 общая площадь  

4971 +/— 25 кв.м.
Адрес (местоположение) г.Москва, ул.Кржижановского, 

вл.21А.
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: размещение объектов 

капитального строительства для размещения организаций, 
осуществляющих научные изыскания, исследования и разработки 
(научно-исследовательские и проектные институты, научные 
центры, инновационные центры, государственные академии 
наук, в том числе отраслевые).

Договор аренды земельного участка предоставляемого 
правообладателю зданий, сооружений, расположенных 
на земельном участке с Департаментом городского имущества 
города Москвы от 26.06.2018г. №М-06-052603. 

Дата государственной регистрации 11.07.2018. Номер 
государственной регистрации:77:06:0004002:31-77/006/2018-5. 
Срок действия договора: до 08.02.2067 г.

Выписка ЕГРН от 05.09.2018 №77/100/041/2018-8929.
Начальная цена: 213 000 000 (Двести тринадцать миллионов) 

рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Величина снижения цены первоначального 

предложения («шаг понижения»): 8 520 000 (Восемь 
миллионов пятьсот двадцать тысяч) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода 
к проведению продажи с повышением цены («шаг 
продажи»): 4 250 000 (Четыре миллиона двести пятьдесят 
тысяч) рублей 00 копеек.

Цена отсечения: 170 400 000 (Сто семьдесят миллионов 
четыреста тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС).

4. Порядок, место и срок предоставления Документации 
по продаже: Документация по продаже размещается на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с Документацией по продаже 
осуществляется по тел.: (495) 909-08-08, 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представления заявок 
на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже осуществляется 
с 17.06.2019 г. по рабочим дням с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и предпраздничные 
дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в Продаже и иные предусмотренные 
Документацией по продаже документы в электронной форме 
на следующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные 
документы, предусмотренные Документацией по продаже 
в электронной форме, обязан предоставить оригиналы всех 
ранее направленных в электронной форме документов 
19.07.2019 г. с 13.30 до 14.00 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже 
истекает 17.07.2019г. в 16.00 (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для участия в Продаже, 
представлен в Документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток составляет: 
по Лоту №1: 21 300 000 (Двадцать один миллион триста 

тысяч) рублей (НДС не облагается).
Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 

в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162,

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
17.07.2019г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка 
третьими лицами не допускается. Внесение суммы задатка 
третьими лицами не является оплатой задатка. Перечисленные 
денежные средства иными лицами, кроме заявителя, будут 
считаться ошибочно перечисленными денежными средствами 
и возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже 19.07.2019 с 14.00 до 14.20 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
19.07.2019 с 14.20 до 14.40 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 19.07.2019 
в 14.40 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов Продажи: 
19.07.2019 в 15.00 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену 

первоначального предложения или цену предложения, 
сложившуюся на соответствующем «шаге понижения», («шаге 
продажи») при отсутствии предложений других участников 
Продажи посредством публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка 
на участие в Продаже соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение 
14 (Четырнадцати) календарных дней после подписания 
протокола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок 
и проведения Продажи может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения Продажи может быт сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения 
Продажи, на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи 
может быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в 
печатном издании.

Извещение о продаже посредством публичного предложения недвижимого 
имущества акционерного общества «Научно -исследовательский институт 
технического стекла им. В.Ф. Солинова» (АО «НИТС им. В.Ф.Солинова») 

РОССИИ БРОШЕН ВЫЗОВ 
КАПИТАЛА
Если не остановить оттока капитала, амбициозные 
цели по экономическому росту и реальным доходам 
населения останутся недостижимыми. 

По уточненным данным Банка России, в 2018 году 
чистый вывоз капитала частным сектором резко уве-
личился: его размеры превысили 63 миллиарда долла-
ров, это в 2,5 раза больше, чем в предыдущем году. 

Среди экономистов нет единого мнения, как следу-
ет относиться к данному показателю. Некоторые эк-
сперты считают его «техническим», имея в виду, что 
он определяется разницей между торговым балансом 
и естественными потребностями экономики в инве-
стициях. Благодаря высоким ценам на нефть в 2018 
году сальдо экспортных доходов и расходов на им-
порт возросло на 80 миллиардов долларов, часть до-
полнительного притока валюты купил Банк России, 
пополнив золотова-
лютные резервы на 
38 миллиардов дол-
ларов, и на такую 
же сумму увели-
чился чистый отток 
частного капитала. 
Противоположный 
взгляд состоит в 
том, что колебания 
потоков капитала 
объясняются пре-
жде всего измене-
нием привлека-
тельности россий-
ской экономики 
для инвесторов. 
Многие специали-
сты указывают на 
возросшую роль внешних санкций как тормоза для 
иностранных инвестиций. Какая из этих позиций бо-
лее обоснована?

Представляется, что каждый из этих факторов игра-
ет свою роль, поэтому требуется более детальный ана-
лиз для оценки вклада каждой причины, и уже после 
этого можно обсуждать, о чем говорят полученные 
цифры.

Первый вывод, который можно сделать, состоит в 
том, что дополнительный отток капитала из России 
объясняется не только большим вывозом российского 
капитала (что можно объяснить возросшим притоком 
нефтедолларов), но и усилившимся уходом из России 
иностранного капитала. Этот процесс (включающий 
как сокращение внешнего долга, так и снижение паке-
тов акций в иностранном владении) начался в 2014 
году, частично под действием введенных тогда сан-
кций. Эффект санкций постепенно ослабевал, но в 
прошлом году вспыхнул вновь в результате новой вол-
ны санкционных мер. Например, часть западных инве-
сторов вышла из капитала попавших под новые сан-
кции компаний En+, UC Rusal.

Особенного внимания заслуживает динамика пря-
мых иностранных инвестиций. Они важны для модер-
низации экономики, поскольку в комплекте с ними 
приходят передовые технологии, современные методы 
управления бизнесом, облегчается выход на внешние 
рынки и т.д. К сожалению, приток капитала в такой 
форме упал в прошлом году особенно болезненно — бо-
лее чем втрое. Частично, как отмечалось, это стало ре-
зультатом выхода западных инвесторов из капитала по-
павших под санкции компаний. Однако проблема в том, 
что эти потери не компенсируются приходом новых 
инвестиций в другие компании, и здесь остается гово-
рить только о снижении привлекательности нашей 
страны для иностранного капитала. Пока не вполне 
оправдывают надежды и новый механизм заключения 
специальных инвестиционных контрактов, позволяю-
щих получить господдержку в обмен на инвестиции.   

Наряду с санкци-
ями и не самыми 
благоприятными 
условиями для биз-
неса важную роль, 
по-видимому, игра-
ют пессимистиче-
ские оценки пер-
спектив роста рос-
сийской экономи-
ки. Так, июньский 
доклад Всемирного 
банка предсказыва-
ет, что средний рост 
ВВП России в бли-
жайшие три года со-
ставит 1,6 процента 
по сравнению с 5,2 
процента в среднем 
по странам БРИКС. 
Возникает «пороч-
ный круг»: слабый ожидаемый рост экономики (в до-
полнение к другим проблемам) делает ее непривлека-
тельной для прямых иностранных инвестиций, а без 
них проблематично добиться устойчивого долгосроч-
ного роста.

Отмеченные слабости российской экономики ча-
стично компенсируются ее высокой макроэкономи-
ческой устойчивостью, которая в последние годы 
успешно прошла проверку глубоким падением цен на 
нефть и финансовыми санкциями. Однако усиливаю-
щийся отток капитала показывает, что сильная макро-
экономика — необходимое, но недостаточное условие 
для ускорения роста производства. Неудивительно, 
что Центральный банк прогнозирует сохранение в пе-
риод до 2021 года достаточно значительного оттока 
капитала из России (в среднем около 40 миллиардов 
долларов в год).

До сих пор речь шла в основном об иностранных ин-
вестициях, однако на самом деле чистый отток капита-
ла определяется в не меньшей степени решениями рос-
сийских компаний, которые могут направить средства 
в нашу экономику либо вывести их за рубеж. Эта про-
блема критична, в частности, для решения поставлен-
ной президентом и по-прежнему не решенной задачи 
повышения уровня инвестиций до 25—27 процентов 
ВВП. Чистый отток капитала в минувшем году достиг 
величины 3,8 процента ВВП. Повышение привлека-
тельности российской экономики для отечественных и 
зарубежных инвесторов, которое свело бы к нулю чи-
стый отток капитала (за счет сокращения оттока рос-
сийского капитала и ухода иностранного), позволил 
бы довести объем инвестиций до 25 процентов ВВП, 
без чего невозможно рассчитывать на ускорение эко-
номического роста до среднемирового уровня. Впору 
создавать еще один национальный проект — по привле-
чению инвестиций, иначе достичь другие поставлен-
ные цели будет крайне трудно. 

Отток капитала 
объясняется 
не только прито-
ком нефтедолла-
ров, но и усилив-
шимся исходом 
иностранных 
инвесторов

Впору создавать 
еще один нацио-
нальный проект — 
по привлечению 
инвестиций, 
иначе разогнать 
темпы роста эко-
номики будет 
крайне трудно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы,  

член Общественного совета при 

Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Читайте также: Названы 
причины непопулярности 
дистанционной работы 
rg.ru/art/1701974

— Узнайте больше: 
Кого и когда хозяин обязан 
пустить в квартиру 
rg.ru/art/1701996
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ТРАНСПОРТ Как изменятся 
автобусы через два года

Тихо едет, 
скоро будет 

Светлана Батова, Стокгольм

Электрический автобус-«паровозик» длиной с обыч-
ную машину, в который вмещаются 16 пассажиров. 
Маршрутка с сиденьями-трансформерами. Беспилот-
ный трамвай с интернет-каналом 5G. Эти новинки 
представлены на Международном саммите обществен-
ного транспорта, который прошел в столице  Швеции.

Раз в два года эксперты со всего мира собираются, 
чтобы обсудить последние тенденции, а компании 
привозят свои разработки. На чем мы будем ездить в 
ближайшем будущем, посмотрел корреспондент «РГ». 

Один из самых насущных вопросов, который обсу-
ждался на нескольких сессиях, — транспорт последней 
мили, дорога от станции до подъезда или от дома до по-
ликлиники, школы. Тренд последнего времени в реше-
нии этой проблемы — «адресный автобус», желательно 
беспилотный и электро. Дальше всех пошла «Скания», 
представившая концепт небольшого электробуса-бес-
пилотника, по ночам превращающегося в коммуналь-
ную технику — части корпуса можно  легко поменять, 
например, на подметальную щетку для дорог. Правда, в 
реальности все это 
будет происходить 
только к 2030 году.

Остальные про-
екты более прибли-
жены к реальности. 
Французская Lohr 
показала электри-
ческий автобус-
«паровозик» — дли-
ной он с обычную 
машину, но внутри, 
кроме водителя, по-
мещаются еще 16 
человек. Он легко 
может прицепить к себе еще до трех таких «кристалли-
ков», превратившись уже практически в полноценный 
автобус на 64 человека. А в Стокгольме уже работает 
электротакси на двоих — вызывается через приложе-
ние, поездка стоит дешевле, чем на бензиновой маши-
не. Летом полностью открытая, зимой ставится специ-
альная шторка с дверями, внутри есть отопитель. 

Компания из Германии предлагает «люксовую ком-
плектацию» маршрутки  с подстраивающимися под 
пассажира сиденьем, зарядкой, интернетом, высоко-
классным водителем. Правда, и поездка такая стоит до-
роже автобусного билета, но в то же время дешевле 
такси. Сервис призван заставить отказаться от маши-
ны самых упорных индивидуалистов, которые больше 
времени, потерянного в пробке, ценят свой комфорт. 

Судя по количеству электробусов, стоявших в за-
лах, дизельные автобусы доживают последние деся-
тилетия.  Их ряд растянулся на 200—300 метров — во 
всю длину огромного выставочного зала. Встречал 
всех 18-метровый красавчик с гармошкой от Volvo, 
пока что это концепт, но скоро обещают показать и 
реально действующую модель. Разработчики обеща-
ют, что это будет безопасный электробус с система-
ми, защищающими пассажиров, пешеходов и велоси-
педистов. 

Был здесь и московский электробус от КАМАЗ. В 
Москве работает уже больше сотни электробусов на 
восьми маршрутах. Напомним, наша столица заяви-
ла, что в ближайшие несколько лет откажется от заку-
пок новых дизельных автобусов совсем. А представи-
тели Гетеборга, в котором также одним из первых на-
чали переводить на электробусы целыми маршрута-
ми и районами, рассказали, что водителям очень нра-
вится водить электробусы — дефицит этих профессио-
налов ощущается во всем транспорте, и распростра-
нение электробусов может привлечь дополнительных 
людей. 

А в немецком Потсдаме идет эксперимент по со-
зданию беспилотного трамвая. В Испании экспери-
ментируют с виртуально соединяемыми трамваями — 
интернет-канал по 5G заменяет реальную механиче-
скую сцепку. Проекты превращения трамвая в пол-
ные или хотя бы частичные беспилотники эксперты 
представили на одной из сессий. Единого мнения «а 
стоит ли овчинка выделки», так и не прозвучало. По 
сути, беспилотный трамвай — это обычный трамвай, 
которому добавили видеокамеры и датчики, позволя-
ющие, в том числе, автоматически останавливаться 
перед препятствиями. Но, например, для немцев бес-
пилотник, в первую очередь, это не средство повыше-
ния безопасности на дороге, а способ справиться с де-
фицитом водителей трамвая, от которого страдает 
вся Германия. 

Второй проект, представленный на сессии, — авто-
матически сцепляемые трамваи по интернет-каналу,  
его сделали на базе испанской CAF, этот 60-метровый 
«паровозик» катался по территории депо, разогнался 
до 40 км в час. Польза от такой сцепки — увеличить, при 
необходимости, вместимость трамвая в два раза и при 
этом практически мгновенно, не выходя наружу, «под-
цепить» «хвост», просто проезжая мимо. Причем сце-
пляются не «в жесткую», а держась друг от друга на 
расстоянии шести метров. Скептики, правда,  предпо-
ложили, что если сейчас есть дефицит водителей, то 
после внедрения всех этих сложных технологий, мо-
жет выясниться, что не хватает уже техников для об-
служивания роботизированного транспорта. 

Судя по числу 
электробусов 
на выставке 
в Швеции, дизель-
ные автобусы 
уходят в прошлое

ПРОГНОЗ  Академик Александр Дынкин — о сильной валюте, новой мировой 
экономике и ценностях Примакова

Будущее уже здесь
Евгений Гайва

Д
оллар сохранит свое 
влияние, поскольку 
разрушение глобаль-
ной финансовой си-
стемы не выгодно ни-
кому. Но в мире уже 
началось деление 
технологий по регио-
нальному принципу. 

Мировая экономика входит в 
полосу создания новой системы 
отношений, рассказал «Россий-
ской газете» академик РАН, 
президент Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН Александр 
Дынкин. И объяснил, от чего бу-
дет зависеть новый миропоря-
док и какое место в нем может 
занять Россия.

Доллар: брать или бросить
Сейчас много говорят о том, 
что идет разрушение миро-
вой финансовой системы, 
основанной на долларе. И это, 
дескать, хорошо, давно пора. 
Так хорошо это, Александр 
Александрович?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Знаете, многие 
любят предрекать крах доллара. 
Я последние 30 лет читаю у нас 
статьи и вижу телепередачи на 
эту тему.

В разных частях мира, осо-
бенно беднейших и с низким 
уровнем экономического обра-
зования, этого ждут.

Но так сложилось, что крах 
доллара будет означать ката-
строфу мировой экономики и 
мировых финасов. Есть такие 
лихие головы, которые совету-
ют китайцам немедленно про-
дать 1,2 триллиона долларов. Но 
это не всем подходит, и самому 
Китаю в том числе. Вот это ре-
альность.

Но есть и другая реальность — 
доверие к доллару падает.

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Да, доверие к 
доллару утрачивается именно в 
силу политики США. Поэтому 
постепенно растет доля в торго-
вом обороте евро. Незначитель-
но, но увеличивается доля 
юаня.

Поэтому надо начинать не с 
замены мировой валюты, а с 
большей интернационализации 
правил регулирования финан-
сового рынка. Важно, не какая 
валюта является мировой, а 
чтобы в регулировании этих 
рынков участвовало больше 
стран. И Китай в том числе.

Нужно чтобы все больше 
стран могло участвовать в опре-
делении правил мировой фи-
нансовой системы. Отчасти это 
уже происходит. Есть базель-
ское соглашение по банкам. 
Кризис 2008 года отчасти учтен 
в регулировании.

России также целесообразно 
снижать рубль к другим ва-
лютам?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: У нас валютная 
политика уже стала достаточно 
профессиональной. Больших 
перемен здесь ждать не стоит. 

Слабый рубль выгоден пра-
вительству и экспортерам, но 
невыгоден гражданам. Тут ну-
жен баланс. Нельзя занимать ту 
или иную сторону.

Россия при этом увеличивает 
запасы золота. Это целесоо-
бразно?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Я не централь-
ный банкир. Думаю, в этом по-
ведении есть логика, очевидно 
стремление снизить зависи-
мость от доллара.

Могу лишь одно заметить. 
Золото — менее ликвидный то-
вар, чем валюты. Я знаю, что ЦБ 
также увеличивает долю юаня в 
запасах. Оправданно ли это, по-
кажет будущее.

Мы также снизили покупки 
американских облигаций. Это 

попытка снизить зависимость 
от колебания курса и непред-
сказуемости политики админи-
страции Трампа.

Торговля: санкции 
в ассортименте

Как далеко зайдет конфрон-
тация по линии высоких тех-
нологий? Несмотря на все уве-
рения, я заметил, например, 
что на китайском телефоне 
«Хуавей» уже начались про-
блемы с почтой «Гугл». По-
требителей в итоге тоже по-
ставят перед политическим 
выбором?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Санкции стали 
уже стандартным инструмен-
том политики США. Они отта-
чиваются, имеют кумулятив-
ный эффект.

В отношении того, что проис-
ходит с вашим телефоном, уже 
даже появилось название — бал-
канизация технологических 
платформ. То есть если раньше 
«Гугл» был один, то теперь бу-
дут появляться какие-то регио-
нальные версии, региональные 
платформы. Это несет опреде-
ленные экономические издер-
жки. Но такова логика мирового 
развития сегодня.

Идет нарастание конфрон-
тации по линии вооружений. 
Можно здесь тоже говорить о 
политике? Ведь торговля ору-
жием — весьма выгодное эко-
номическое мероприятие. Не 
в этом ли все дело?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Американцы 
пытаются в Азиатско-Тихооке-
анском регионе сколотить 
альянс из Индии, Австралии и 
Японии.

Индии, к примеру, это не 
всегда нравится, но индийцы в 
сложном положении. У страны 
не самые простые отношения с 
Китаем. Вместе с тем после рас-
пада Британской империи вос-
точные границы Индии стали 
кровоточащей раной, и это 
длится уже 70 лет. Тем не менее 
Индия сегодня — самая дина-
мично развивающаяся эконо-
мика мира. Рост более 7 процен-
тов. Индусы — главные покупа-
тели нашего оружия.

Американцы пытались по-
ставить этому блок.

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Если бы это 
произошло, у индийской поли-
тической элиты, как говорится, 
могла бы случиться политиче-
ская шизофрения. Но индусы 
добились, что американские 
вторичные санкции не распро-
страняются на наши поставки 
вооружений Индии.

Мы тоже участвуем в борьбе 
за Индию, хотим ее перетя-
нуть на свою сторону?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: У нас велико-
лепные отношения с Индией 
много лет. И мы не хотим, чтобы 
Индия отходила от дружеских 
отношений с Россией.

Конечно, наш товарооборот 
с Индией не такой большой, как 
хотелось бы. Но существует 
масса других связей по линии 
культуры, образования. Я ду-
маю, индийскому направле-
нию надо уделять много внима-
ния.

Но для нас не стоит вопрос 
восточного или западного вы-
бора. Например, у нас с Герма-
нией сейчас высокие объемы 
взаимного товарооборота, их 
рост продолжается. А немецкие 
прямые инвестиции в Россию в 
десять раз больше, чем китай-
ские.

Как вы думаете, Россию все-
таки затронет эта глобаль-
ная конфронтация?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Пока до конца 
не ясно, к чему приведут шаги 
США. Но то, что конфронтация 
усиливается, вполне очевидно. 
Это уже влияет на мировую эко-
номику, значит, и на Россию.

США: возврата нет
Чего все-таки добиваются 
США? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Прежде всего 
пытаются вернуть мир к одно-
полярному состоянию.

Сегодня Азиатско-Тихооке-
анский регион стал локомоти-
вом мировой экономики. Аме-
риканцы крайне обеспокоены 
ростом Китая. Они хотят каким-
то образом ограничить возвы-
шение КНР.

Для этого у них осталось не 
так много рычагов. Здесь воен-
ная сила, финасы и хайтек. На-
ступление ведется по всем этим 
направлениям. Но американ-
ская модель возврата к однопо-
лярности не сработает, уже 
слишком много игроков.

В каком из рычагов США пре-
успели больше всего?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Преуспели в 
смысле эскалации конфлик-
тов? По финансово-экономи-
ческой линии.

США обвиняют китайцев в 
занижении курса националь-
ной валюты — юаня. Хотя нака-
нуне Федеральная резервная 
система США приняла реше-
ние о снижении учетной став-
ки, значит, доллар тоже будет 
снижаться. И это нормальное 
поведение в условиях тариф-
ной войны. В торговой войне 
стороны отвечают сначала та-
рифом на тариф. Но потом на-
чинается манипулирование ва-
лютными курсами. И это начи-
нает угрожать рецессией, раз-
балансировкой мировых фи-
нансов.

И что, нас ждет рецессия?
А Л Е К СА Н Д Р  Д Ы Н К И Н : Всемирный 
банк уже снизил оценки роста 
в этом году с 2,9 до 2,6 процен-
та. То есть прогноз понизили 
почти на 10 процентов, это се-
рьезно. Несомненно, противо-
стояние США и Китая оказыва-

ет давление на всю мировую 
экономику.

США противостоят мирово-
му тренду?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: США действу-
ют вполне в тренде. Аналитики 
«Блумберг» считают, что только 
30 процентов мирового продук-
та создается в странах с либе-
ральной демократией. В мире 
начался поиск новых подходов. 
Это и привело в политику таких 
людей, как Дональд Трамп, Ма-
тео Сальвини в Италии, Больсо-
наро в Бразилии. 

Новый тренд: 
идентичность наций

Однако у США много сочувст-
вующих в мире?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: У Трампа мно-
го сочувствующих, прежде все-
го в самих Штатах.

Среди них жители централь-
ных штатов, которым Трамп 
объяснил, что их рабочие места 
украли китайцы. Могу сказать, 
если бы выборы были бы в сле-
дующее воскресенье, Трамп по-
бедил бы однозначно.

Потому что уже 120 меся-
цев продолжается рост амери-
канской экономики без кризи-
са. Дешевый бензин, есть над-
ежды на экономический рост в 
районе 3 процентов по году.

На каких же китах держится 
сегодня мир?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Сегодня заме-
тен тренд на педалирование 
темы собственной националь-
ной исключительности.

В Японии премьер-министр 
Синдзо Абэ посещает храм 
Ясукуни, где похоронены воен-
ные преступники, и это теперь 
символ национального духа.

Премьер-министр Индии 
Нарендра Моди говорит все 
время об индийской гордости, 
строит огромные памятники и 
храмы индийским деятелям.

Это новый универсальный 
тренд. Чтобы эту националь-
ную идентичность перевести в 
позитивное русло, нужно при-
дать какую-то склонность к 
участию в  формировании 
образа будущего, а не только 
быть повернутым в прошлое.

И как это вырулить?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Нужно пом-
нить о приоритете стратегиче-
ских ценностей.

На этом всегда настаивал 
Евгений Максимович Прима-
ков, сочетавший лучшие каче-
ства государственного деяте-
ля, дипломата и ученого.

К таким ценностям Прима-
ков относил нераспростране-
ние ядерного оружия, борьбу с 
терроризмом и стремление из-
бегать природных катастроф 
вроде изменений климата, ко-
торые мы все сегодня ощуща-
ем. То есть он полагал, что эти 
стратегические ценности важ-
нее любых геостратегических 
интересов, выше националь-
ных и корпоративных интере-
сов. 

А К Ц Е Н Т

В торговой войне стороны сначала отве-
чают тарифом на тариф. Потом начинают 
манипулировать валютными курсами. 
А это уже угрожает рецессией

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

А ЧТО ЗАВТРА? 

Александр Александрович, на «Примаковских 
чтениях» почти 90 экспертов высокого уровня 
из 33 стран обсуждали перспективы новой кон-
фронтации в мире. О какой конфронтации 
идет речь? Нас снова ждет противостояние бло-
ков или вообще война всех против всех?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Нарастание конфликтов и глобаль-

ной конфронтации — это результат исчерпания «со-

циального контракта», который действовал в запад-

ных обществах с начала 60-х годов прошлого века.

ЕГО СУТЬ БЫЛА ПРОСТА: каждое следующее поколение 

жило лучше, чем предыдущее. Дети имели больше 

возможностей, чем родители. Этот тренд оконча-

тельно сломался, начиная с кризиса 2008 года. Се-

годня надо искать что-то другое.

Почему так случилось?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Потому, что этот контракт был, 

условно говоря, подписан в индустриальном, догло-

бальном, нецифровом и биполярном мире. Где не 

было массовой миграции и климатических измене-

ний. Сегодня мир совсем другой. Значит, нужно ис-

кать замещение.

Либеральный универсализм предполагал линейное 

развитие, движение к концу истории. Например, на За-

паде долгое время существовало убеждение, что ры-

ночные реформы Китая приведут к либерализации по-

литической системы. Этого, очевидно, не произошло. 

Так что либеральный универсализм себя исчерпал. И 

сейчас все в поиске новой конструкции мирового по-

рядка и нового социального контракта внутри стран.

Часто конфронтацию запускают США. Это со-
противление новой реальности?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Если посмотреть американские 

документы, можно заметить, что Россию и Китай там 

называют ревизионистскими державами. Отчасти 

американцы правы, потому что и Китай, и Россия не 

согласны с доминированием неолиберального по-

рядка. Поэтому их можно назвать ревизионистами.

Кроме России и Китая наверняка можно на-
звать другие ревизионистские страны?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Безусловно, это Индия. Такие 

страны, как Индонезия, Турция, Иран. Но на самом 

деле все они действуют в тренде мировой истории.

США противостоят мировому тренду?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: США также действуют в тренде. 

Аналитики «Блумберг» считают, что только 30 про-

центов мирового продукта создается в странах с ли-

беральной демократией.

В мире начался поиск новых подходов. Это привело 

в политику таких людей, как Дональд Трамп, Матео 

Сальвини, Больсонаро в Бразилии. Уже несколько 

лет мир смотрит сезоны фильма ужасов под назва-

нием «Брекзит». Вот основа того, что происходит се-

годня в международных отношениях.

Александр Дынкин: Нужно расши-
рять участие стран в регулировании 
финансовых рынков.

На саммите общественного транспорта в Швеции представили 
московский электробус.
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КУЛЬТУРА  Среди 
новых премьер 
МХАТа 
им. Горького 
и «Последний 
срок», и «Леди 
Гамильтон»

ЛЮБОВЬ 
ДЛЯ КРЕСТЬЯН 
И ЛЕДИ
Елена Яковлева

Во МХАТе им. Горького в послед-
нее воскресенье прошла четвер-
тая при новом художественном 
руководстве театра премьера: 
режиссер Александр Дмитриев 
поставил «Леди Гамильтон» по 
пьесе Теренса Реттигена. 

Четыре премьеры за полгода 
— отличный итог для театра. Он 
явно встает на крыло, его спек-
такли смотрят, о них говорят. 
Пока самая большая удача из че-
тырех премьер — «Последний 
срок» в постановке Сергея Пу-
скепалиса. Ученик Фоменко, Пу-
скепалис сделал тончайший по-
этичный спектакль о радости 
жизни, или, как говорил его 
ушедший Мастер, — о «восторге 
жизни». Всякий взрослый зри-
тель в России видел на сцене 
распутинский «Последний 
срок». Но Пускепалис поставил 
играть старуху-мать молодую 
актрису (ей нет и 40) Елену Ко-
робейникову, и она актерской 
энергетикой создала в спекта-
кле нового героя — русскую речь. 
Самую старинную, деревен-
скую, аутентичную, но не в рав-
нодушно-фольклорном развесе, 
а живую, полную боли, смысла, 
страха, жаления, участия. Миф, 
нас родивший (христианский, 
конечно), вечный голос любви 
сквозь идиотизм мод и привы-
чек, сила, которую дает Бог, ког-
да обрываются проводки чело-
веческой нежности между са-
мыми близкими людьми — вот 
кто главный герой спектакля, а 

не старуха Анна и не любимая 
ею Танчора, которую она так 
безнадежно ждет. Актеры игра-
ют — и это тоже фоменковское 
наследство — ТАК, что остается 
ощущение: спектакль теперь их 
главный опыт жизни, как лю-
бовь, или семья, или дружба. 

«Леди Гамильтон» — полная 
противоположность «Последне-
му сроку», другой театральный 
полюс. Спектакль поставил ре-
жиссер доронинского МХАТа, 
делавший до этого спектакли по 
привычной русской драматиче-
ской классике. На этот раз он 
взялся за облегченно-мелодра-
матический и нарицательно не-
сложный, скорее беллетристи-
ческий, чем собственно литера-
турный сюжет. В советское вре-
мя спектакли о жизни англий-
ской или французской аристо-
кратии служили своего рода от-
душиной, мечтательным бегст-
вом от действительности, слиш-
ком детерминированной произ-
водственными отношениями. 
Теперь все не так, любовными 
сюжетами персон из недосягае-
мых нам стран напичкано все 
вокруг, особенно телеэкраны. И 
было странно думать о художе-
ственном (художественном ли?) 
прицеле МХАТа им. Горького, 
выбирающего эту пьесу. Неуже-
ли театр сделал спектакль спе-
циально для претенциозных, но 
мало понимающих в чем-либо 
дам и разных офисных пескарей, 
классически не заинтересован-
ных во впускании в свою душу 
почти всегда трудного настоя-
щего искусства?

Худрук театра Эдуард Бояков 
подчеркивал, что спектакль 
«Леди Гамильтон» — работа хо-
рошего режиссера с классиче-
ским подходом к классическому 
тексту. А зрительский спрос на 
это есть всегда. И его ожидания, 
похоже, оправдались. Несмотря 
на обилие шпалер, будуаров, ди-
ванов с розами и ничего не гово-
рящих портретов героини «в 
образе Ариадны», спектакль про 
любовницу адмирала Нельсона 
и его жену, по большому счету 
демонстрирующий борьбу хоро-
шего с лучшим, парадоксальным 
образом зазвучал. Как ни стран-
но, прямая мораль — на самом 
деле главная героиня пьесы — 
оказалась не так уж безынтере-
сна. У зрителя — пусть обычного 
— глаза были на мокром месте, а 
это тоже дорогого стоит. В этом 
спектакле, несмотря на его тра-
диционную эстетику, есть что-
то, что будет очень востребова-
но еще много-много премьер, — 
сказал Эдуард Бояков, подводя 
итоги. 

Борьба хорошего 
с лучшим 
неожиданно 
увлекла зрителя

УЧЕНИЯ Российские 
и японские корабли 
провели тренировки

Спасти 
и обезвредить

Александр Степанов

В заливе Петра Великого российские и японские моря-
ки учились совместно спасать людей, потерпевших 
бедствие в море, а также противостоять морскому пи-
ратству. 

Для участия в маневрах во Владивосток прибыл 
японский эсминец «Судзунами». Моряков Страны 
восходящего солнца по русской традиции встретили 
хлебом-солью и провели экскурсию по городу. «Если 
отдых — то активный, если праздник — то спортивный» 
— эта армейская поговорка стала девизом соревнова-
ний между моряками, выяснявшими, кто сильнее в пе-
ретягивании каната и настольном теннисе. Затем, по-
сле теоретической подготовки, экипажи приступили к 
практической части учений. 

В море вышел «японец» «Судзунами» и три «росси-
янина» — большой противолодочный корабль «Адми-
рал Пантелеев», спасательное буксирное судно «Ала-
тау» и гидрографический катер. Сначала корабли от-
работали систему взаимодействия — установили нуж-
ные частоты для связи и «прокатали» элементы сов-
местного тактического маневрирования. Затем моря-
ки приступили к основной части маневров — поиску и 
спасению человека, оказавшегося в море. Задачу 
усложняло то, что в заливе в это время разыгрался не-
большой шторм. 

Однако пострадавшего, в роли которого выступал 
манекен, все же спасли. Также японские и российские 
моряки совместно отработали освобождение заложни-
ков с судна, захваченного пиратами. На разоружение 
«пиратов» понадобилось не больше 10 минут. Затем 
совместно оказали помощь кораблю, потерпевшему 
бедствие, и устранили пожар на борту. 

ПРЕЦЕДЕНТ Суд впервые 
оштрафовал коллекторов 
за психологическое 
давление

К вам едет 
опекун

Наталья Козлова

Впервые в стране суд вынес решение против коллекто-
ров за то, что они… морально давили на гражданина. 
Точнее — на гражданку. Раньше за это не наказывали. 

Вчера стало известно, что арбитражный суд Омской 
области признал фирму с многообещающим названи-
ем «Национальная служба взыскания» виновной в со-
вершении административного правонарушения.

Все началось, когда в управление Федеральной 
службы судебных приставов по Омской области обра-
тилась местная жительница. Гражданка заявила, что 
представители этой самой «службы взыскания» ока-
зывают на нее давление. По результатам проведенной 
проверки аудиозаписей, прилагавшихся к жалобе как 
доказательство, было установлено вот что. В телефон-
ном разговоре сотрудник компании использовал «не-
допустимые формулировки». Взыскатели долгов об-
ещали гражданке привлечение «органов внутренней 
власти, ОВД, СМИ», а еще угрожали визитом органов 
опеки к ребенку женщины.

Прием коллекторов — пугать, что сейчас за челове-
ком приедут полиция, ОМОН, бандиты — один из са-
мых распространенных. И за это еще никого никогда 
не наказывали. Так что правильно поступила не только 
заявительница, но и на высоте оказалась Федеральная 
служба судебных приставов. Приставы составили про-
токол (ч. 2 ст. 14.57 КоАП РФ) «Нарушение требований 
законодательства о защите прав и законных интересов 
физических лиц при осуществлении деятельности по 
возврату просроченной задолженности» и направили 
дело в арбитраж. Суд признал фирму виновной и на-
значил штраф в размере 50 тысяч рублей.  

РЕШЕНИЕ Продолжается 
дело о хищениях 
во Внешпромбанке 

Из свидетелей — 
в арестанты

Владимир Полетаев

Тверской районный суд Москвы выдал санкцию на со-
держание под стражей бывшего первого вице-прези-
дента Внешпромбанка Али Аджина.

В пресс-службе суда специально для «РГ» уточнили, 
что Аджина на два месяца арестовали по новому уго-
ловному делу, возбужденному в отношении экс-главы 
банка Ларисы Маркус. Она отбывает наказание по 
приговору Хамовнического райсуда столицы. За учас-
тие в хищении 114 миллиардов рублей в 2017 году ее 
на девять лет лишили свободы. Правда, позже срок за-
ключения уменьшили на шесть месяцев. Сейчас Мар-
кус находится в столице. В следственном изоляторе. Ее 
доставили из колонии в связи с новым делом.

Новый фигурант еще одного уголовного дела по хи-
щениям во Внешпромбанке в течение нескольких лет 
являлся свидетелем по уголовному делу против Лари-
сы Маркус и вице-президента этого же финансово-кре-
дитного учреждения Екатерины Глушаковой. По при-
говору суда Глушакова отбывает в колонии четыре года 
заключения. И теперь следствие решило, что Аджин 
тоже замешан в крупных махинациях. Деньги пока не 
нашли. 

По версии следствия, руководство банка выводило 
деньги под видом необеспеченных кредитов, а также 
займов самим себе. Например, Маркус получила один 
миллиард рублей, а ее брат, совладелец Внешпромбанка 
Георгий Беджамов, — 3,3 миллиарда рублей. Несколько 
топ-менеджеров предположительно получили незакон-
но еще почти полтора миллиарда рублей. По некоторым 
данным, в этом списке числился и Али Аджин. Он был за-
держан на прошлой неделе дома при обыске. 

—Читайте также: Коллекторам запретят взыскивать долги 
по ЖКХ 
rg.ru/art/1696255

ПИТАНИЕ США упрощают 
регистрацию новых линий ГМО

Просим к столу

Евгений Гайва

Указ об упрощении процедуры 
регистрации биотехнологиче-
ских разработок подписал пре-
зидент США Дональд Трамп, со-
общили американские инфор-
магентства. Заявки на апроба-
цию новых трансгенных проек-
тов будут рассматриваться бы-
стрее, чтобы фермеры получали 
доступ к научным достижениям 
и активнее пользовались преи-
муществами американских ин-
новаций в будущем.

Как пояснил «РГ» старший 
научный сотрудник Института 
проблем экологии и эволюции 
РАН Александр Викторов, се-
годня существует две принци-
пиально различные технологии 
— генетической модификации и 
генетического редактирования. 
В первом случае ген одного ор-
ганизма переносится другому 
организму. Так появляются соб-
ственно генно-модифицирован-
ные организмы (ГМО). Во вто-
ром случае в организме исправ-
ляется либо попросту удаляется 
свой же ген. Достоверных иссле-
дований о последствиях вмеша-
тельства в генную структуру 
пока нет. Но в мире уже развора-
чивается гонка биотехнологий, 
считают эксперты.

«Сохранение лидерства на 
рынке, очевидно, главная моти-
вация Дональда Трампа», — ком-
ментирует «РГ» директор Об-
щенациональной ассоциации 
генетической безопасности 
Елена Шаройкина. США были 
прародителем ГМО и долгое 
время сохраняли роль фактиче-
ского монополиста среди по-
ставщиков ГМ-технологий, го-
ворит она. Но в последние годы 
на авансцену вышли другие 
страны, в том числе Китай и 
Бразилия. Сейчас США упроща-
ют процедуры регистрации 
ГМО нового поколения, создан-
ных путем редактирования ге-
нома с помощью таких техноло-
гий, как CRISPR-Cas9, которые 
разработчики представляют в 
качестве более безопасных, от-

мечает эксперт. ГМ-семена из 
США закупают 28 стран, где вы-
ращивают трансгенные культу-
ры. Более 90 процентов всех 
ГМО приходится на США, Бра-
зилию, Китай, Индию, Канаду и 
Аргентину.

В России выращивать ГМ-
культуры запрещено, но можно 
ввозить 22 линии ГМ-сырья для 
производства продуктов пита-
ния и сельхозкормов, а также в 
составе готовых продуктов. Так 
что отгородиться от ГМО не по-
лучится.

К нам завозятся трансген-
ные соя, кукуруза, рис произ-
водства иностранных трансна-
циональных компаний. Эти 
культуры используются в про-
мышленном производстве дет-
ского питания, фастфуде, чип-
сах, кетчупах, сладостях, конди-
терских и колбасных изделиях, 
хлебе и другой переработанной 
продукции, рассказывает пред-
седатель правления Союза орга-
нического земледелия Сергей 
Коршунов. Кроме того, аграрии 
используют импортные ГМО-
корма.  «Мы работаем на запад-
ную индустрию ГМО», — гово-
рит Коршунов.

Но Россия может выбрать 
свою стратегию. Прежде всего 
важно не просто запретить 
ГМО, но обязать маркировать 
всю такую продукцию. Если у 
потребителя будет выбор, он 
сам проголосует рублем за про-
дукты без ГМО, убежден эк-
сперт. Во-вторых, нужно занять-
ся собственными исследовани-
ями ГМО ради национальной 
безопасности, считают экспер-
ты. Кстати, такая программа в 
России уже есть. В-третьих, Рос-
сия может сделать ставку на 
противоположный тренд — рас-
ширение производства органи-
ческой продукции. В этом заин-
тересованы Белгородская, Во-
ронежская и Томская области, 
Краснодарский край и другие 
регионы, говорит Коршунов. 

— Как узнать продукцию с ГМО 
rg.ru/art/1634473

С МЕСТА СОБЫТИЙ  Во Франции открылся 53-й Международный 
авиасалон «Ле-Бурже»

Полетаем над Парижем
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
местечке Ле-Бурже, 
что в двух десятках 
километров к северу 
от столицы, открылся 
53-й Международный 
авиационно-космиче-
ский салон. Участие в 
нем принимают около 
2500 компаний из 49 

стран мира. Ожидается, что са-
лон посетят более 320 тысяч че-
ловек, причем больше полови-
ны из них специалисты, заня-
тые в области производства ле-
тательных аппаратов. Помимо 
французских фирм шире всего 
на салоне представлены компа-
нии из США, Германии, Италии, 
Бельгии.

Двадцать семь националь-
ных павильонов занимают пло-
щадь в 45 тысяч квадратных ме-
тров, а на летном поле Ле-Бурже 
посетителей ждут полторы со-
тни самолетов и вертолетов раз-
ного класса и предназначения. 
Причем четыре десятка из них 
примут участие в показатель-
ных полетах. Среди них новей-
ший AirbusA321 LR с увеличен-
ной дальностью, новинка евро-
пейского аэрокосмического 
концерна — одноместный авто-
номный аппарат вертикального 
взлета Vahana для перевозки од-
ного пассажира или небольших 
грузов. Запланировано участие 
в летной программе новых мо-
делей бразильской компании 
E m b r a e r  и  ф р а н ц у з с к о й 
Dassault.

В небо над Ле-Бурже также 
поднимется представленный 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорацией (ОАК) само-
лет-амфибия Бе-200, один из 

лучших, если не лучший в мире 
самолет, предназначенный для 
тушения пожаров. Отметим, 

что российская экспозиция на 
салоне в Ле-Бурже, как и в 2017 
году, будет представлена исклю-

чительно гражданской техни-
кой, в том числе легкими много-
целевыми вертолетами «Ансат» 
в медицинской и VIP-комплек-
тации. В салоне принимает 
участие и «Роскосмос». В его эк-
спозиции, объединяющей веду-
щие компании отрасли, можно 
увидеть макеты ракет-носите-
лей семейства «Союз», косми-
ческих аппаратов, в числе кото-
рых «Арктика», «Луна-Глоб», 
«Метеор-М», модель участка 

лунной поверхности с элемен-
тами инфраструктуры для буду-
щих экспедиций.

Салон под Парижем всегда 
считался своего рода Меккой, 
где можно познакомиться с до-
стижениями человечества в об-
ласти авиации и космоса, а так-
же дискуссионной площадкой о 
будущем. 

ВЫСТАВКА На Сахалин привезли уникальную 
коллекцию Гохрана 

Остров в алмазах 
Марина Гусенко 

У
никальная выставка от-
крылась сегодня на Саха-
лине. Впервые за совре-

менную историю ценности 
Госфонда России покинули Мо-
скву для экспонирования в 
другом регионе страны. При 
чем некоторые экспонаты ра-
нее не выставлялись и тем бо-
лее ни разу не доставлялись в 
столь отдаленные уголки, как 
Сахалин, рассказали «РГ» в 
Гохране России. 

Выставка  «Национальные 
сокровища России. Москва – 
Сахалин. 2019». Будет рабо-
тать по 7 июля в Южно-Саха-
линске в современном литера-
турно-художественном музее 
книги А.П. Чехова «Остров Са-
халин».

Всего на ней представлено 
более 120 экспонатов Государ-
ственного фонда драгоценных 
металлов и драгоценных кам-

ней России, а также полноцвет-
ные ультрареалистичные го-
лограммы ценностей Алмазно-
го фонда РФ. 

«В витринах выставки – вы-
дающиеся ценности мирового 
исторического и художествен-
ного значения: от шедевров 
ювелирного и медальерного 
искусства, памятников фале-
ристики до уникальных при-
родных драгоценных камней и 
самородков драгоценных ме-
таллов», -  рассказала «РГ» 
главный эксперт Гохрана Рос-
сии Вероника Волдаева.

Центральными экспоната-
ми выставки стали точные ре-
плики скипетра и державы – 
символов государственной 
власти – выполненные масте-
рами Гохрана. В настоящее 
время императорские скипетр 
и держава, принадлежащие 
российским правителям, хра-
нятся на выставке «Алмазный 
фонд» на территории Москов-

ского Кремля и не могут поки-
дать пределы цитадели. 

Целый раздел предметов на 
выставке посвящен развитию 
водного сообщения, которое 
долгое время играло исключи-
тельную роль во взаимодейст-
вии России с островом. Успехи 
флота в 19 веке находили от-
клик в сердцах и простых лю-
дей, и мастеров, которые стре-
мились запечатлеть историю 
мореплавания в драгоценных 
изделиях. 

Так, на Сахалин привезли 
уникальный корчик с надпи-
сью: «Императорская яхта  По-
лярная звезда». На этой яхте 
сам Николай II и другие члены 
императорской семьи совер-
шали морские путешествия. 
Отдельный раздел выставки 
посвящен медалям и нагруд-
ным знакам морских учебных 
заведений. Также представле-
ны изделия московских масте-
ров с изображением персона-
жей из русского народного 
эпоса. Редкая работа – серебря-
ный ковш, в декор которого 
входит серебряная скульптура 
богатыря – защитника земли 
русской.

Большое внимание привле-
кают изделия из драгоценных 
металлов и драгоценных кам-
ней, изображающие животных 
и насекомых. А электрические 
звонки в виде медведя и зайца 
работы фирмы Фаберже пред-
ставляют собой настоящую ан-
тикварную редкость. 

Среди представленных на 
выставке природных сокро-
вищ — самородков особенно 
выделяется алмаз из коллек-
ции Госфонда России массой  
более 76 карат, которому при-
своено имя «Остров Сахалин». 
Кстати, площадь острова пре-
вышает 76 тысяч квадратных 
километров.  

После выставки алмаз вер-
нется в Москву и займет почет-
ное место в Кремле, в экспози-
ции Алмазного фонда. 
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То, над чем во многих странах бьются 
лучшие авиационные инженеры и тех-
ники, — это «космические самолеты» 
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Центральные экспонаты выставки — точные реплики скипетра и державы. 

На авиасалоне в Ле-Бурже предста-
вили макет европейского истреби-
теля пятого поколения.

АВТОРИТЕТНО

Куда идет мировая авиация? С таким вопро-

сом мы обратились к признанному экспер-

ту в этой области, бывшему директору Му-

зея авиации и космонавтики в Ле-Бурже 

Жерару Фельджеру.

— Если говорить о пассажирском самолето-

строении вплоть до появления «Конкорда» и 

советского Ту-144, общим трендом было 

стремление достичь как можно больших 

скоростей, что, естественно, приводило к 

большим затратам топлива, — рассказал 

«Российской газете» Жерар Фельджер, кста-

ти, племянник одного из летчиков легендар-

ной эскадрильи «Нормандия — Неман» Конс-

тантина Фельджера и большой друг нашей 

страны. — Сейчас же под давлением общест-

венности и политиков генеральным направ-

лением стала забота об экологии, что неми-

нуемо ставит в качестве главной задачи сни-

жение расходов авиационного топлива. Во 

всем мире конструкторские бюро работают 

над созданием новых эффективных авиаци-

онных моторов. К примеру, последние лай-

неры линейки Airbus потребляют топлива на 

20—25 процентов меньше, чем предыдущие 

модели, а у перспективных эти параметры 

будут еще лучше. Но не только. Большое 

внимание, исходя их тех же принципов, уде-

ляется аэродинамическим качествам лета-

тельных аппаратов, что также способствует 

экономии горючего.

Другая перспективная модель — это разви-

тие автономной авиации — дронов — в са-

мых разных областях. В перспективе на 

этой основе появятся «летающие такси».

В более отдаленном будущем, над чем во 

многих странах бьются лучшие авиационные 

инженеры и техники, это «космические само-

леты», которые позволят с выходом в стра-

тосферу преодолевать на высоте 90—100 ки-

лометров огромные расстояния за мини-

мальное время. Благодаря этим аппаратам 

станет возможным, вылетев из Парижа, через 

час с небольшим оказаться в Токио. Судя по 

всему, сначала это будут туристические рей-

сы, а после появятся и регулярные. 

Другой темой, которая, судя по всему, будет 

активно обсуждаться на авиасалоне, это раз-

нообразные проекты, связанные с так назы-

ваемыми электрическими самолетами, за ко-

торыми, в чем не сомневаются авиапромыш-

ленники, большое будущее. Однако пока в 

этом направлении делаются в целом робкие 

шаги. Так, французы продолжают тестиро-

вать небольших размеров полностью элек-

трический самолет Airbus-E-Fan. Управляе-

мый одним пилотом, он уже смог перелететь 

через Ла-Манш. Лиха беда начало. Ведь и зна-

менитый Луи Блерио 120 лет тому назад 

впервые на своем аэроплане совершил этот 

путь, открыв тем самым новую эпоху в возду-

хоплавании. Салон под Парижем привлекает 

внимание еще и в силу коммерческого проти-

востояния двух мировых производителей 

пассажирских лайнеров — Boeing и Airbus. 

Если до недавнего времени с небольшим от-

рывом лидировал американский концерн, то 

после катастроф с его самолетами Boeing 737 

MAX в октябре прошлого и марте 2019 года 

ситуация, как считают аналитики, может по-

меняться, учитывая, что многие страны прио-

становили эксплуатацию лайнера. На этом 

фоне Airbus имеет серьезные шансы выбить-

ся в лидеры продаж, учитывая, что потреб-

ность в самолетах такого типа в ближайшие 

15—20 лет увеличится минимум вдвое.

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1704438
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ОЧЕВИДЕЦ  Молдавские власти хотят объявить олигарха Владимира Плахотнюка 
в международный розыск

Министра утвердили 
в соцсетях  
Константин Волков Кишинев

В 
Молдавии приступило к 
работе новое правительст-
во. О назначениях в нем 

объявила новый премьер Майя 
Санду.  Андрей Нэстасе, адвокат 
и политик, лидер партии «Плат-
форма «Достоинство и правда» 
стал вице-премьером по евро-
пейской интеграции и мини-
стром внутренних дел. Высту-
пая перед сотрудниками МВД 
Молдавии, с первых же слов он 
обещал прекратить «политиза-
цию МВД» и реформировать ве-
домство, «уделив внимание 
прозрачности, меритократии, 
честности и профессионализ-
му». В частности, проскользну-
ло упоминание, что МВД Молда-
вии ждет реформа «по грузин-
скому образцу». А премьер Сан-
ду заявила, что намерена «фи-
нансово мотивировать молдав-
ских полицейских честно нести 
службы». 

Разумеется, это был не пер-
вый случай, когда полиции в ре-
спублике обещают повысить 
зарплату, но в отличие от мно-
гих других у Санду есть реаль-
ные возможности это сделать 
благодаря тесным связям с Ев-
росоюзом, считают местные по-
литологи. Кстати, Совет по ино-
странным делам ЕС провел 17 
июня заседание в Люксембурге, 
на котором обсудил в том числе 
ситуацию в Молдавии.  В Киши-
нев собирается еврокомиссар 
Йоханнес Хан, который наме-
рен тут встретиться с премье-
ром и обсудить возможную по-
мощь республике.

Ранее Нэстасе сообщил по 
итогам встречи с российским 
вице-премьером Дмитрием Ко-
заком, что Кишинев объявит 
олигарха Владимира Плахотню-
ка в международный розыск. 
«Для меня Плахотнюк — это 
кошмар Молдавии в последние 
10 лет, это финансовая преступ-
ность, и не только это. Он прев-
ратил Молдавию в собственную 
вотчину, он виноват в депопуля-
ции страны», — заявил несколь-
ко дней назад Нэстасе в ин-
тервью немецкой Deutsche 
Welle.

Другое обсуждаемое назна-
чение — новый министр ино-

странных дел и европейской ин-
теграции Николай Попеску. Вы-
пускник МГИМО, он уже более 
пятнадцати лет живет в столице 
Франции. Отсюда и его прозви-
ще «министр из Парижа». Даже 
детали его утверждения на дол-
жность главы МИД обсужда-
лись с ним не вживую, а через 
мессенджер WhatsApp, говорят 
в Кишиневе. Сразу после назна-
чения новый министр улетел в 
Вашингтон, где на сегодня у 
него назначены встречи в про-
фильных ведомствах и общение 
с молдавской диаспорой, живу-
щей в США.

Чего ожидать от нового ми-

нистра экономики, а это ключе-
вое направление, учитывая не-
простое положение республи-
ки, пока не ясно. Вновь назна-
ченный Вадим Брынзан заявил, 
что «не похож на предшествен-
ников» и что у него «нулевая 
терпимость к коррупции».  

Хотя от состава кабинета во 
многом зависит будущее Мол-
давии, главное внимание насе-
ления сейчас приковано к дру-
гим событиям. Во-первых, в 
воскресенье вечером поступило 
сообщение о минировании меж-

дународного аэропорта Киши-
нева, пришлось эвакуировать 
людей и откладывать рейсы. В 
итоге ничего не обнаружили, но 
зато появилась пища для раз-
личных версий.  Возобладала  
теория  о контрабандистах, ко-
торые складировали сигареты, 
анаболики и янтарь в аэропорту 
и раз в неделю вывозили их из 
страны. Но в связи с политиче-
скими событиями в Молдавии 
сейчас это стало невозможным, 
поэтому пришлось устраивать 
переполох с минированием, 
чтобы под видом эвакуации вы-
везти товар обратно в город. Та-
кие предположения озвучил 
молдавский телеканал TV8 со 
ссылкой на источники в поли-
ции.

Во-вторых, в Молдавию вер-
нулся политик Ренато Усатый, 
после чего он был тут же аресто-
ван и отвезен на допрос в ген-
прокуратуру.  Через несколько 
часов политика отпустили, не 
найдя «ничего предосудитель-
ного в его действиях», несмотря 
на несколько заведенных про-
тив него в Молдавии уголовных 
дел.  И, наконец, самое громкое 
событие понедельника — обеща-
ние Плахотнюка вернуться и 
«продолжить борьбу».  Теперь в 
Молдавии гадают, вернется или 
нет. Если вернется и не окажет-
ся за решеткой, то, значит, его 
возможности в республике гра-
ничат со сверхъестественными, 
шутят в Кишиневе. •

РЕЗОНАНС Украинская армия возобновила обстрелы Донецка 
после отъезда Зеленского из Мариуполя

Мир по «Зе» 
Павел Дульман

О
дна из главных пре-
тензий, предъявля-
емых президенту 
Украины Зеленско-
му критиками, — его 
«виртуальность», 
выражающаяся в 
отсутствии дейст-
вительного влияния 

на действия государства им воз-
главляемого. Жестокий обстрел 
Донецка украинскими военны-
ми в ночь на понедельник, слу-
чившийся после отъезда Зелен-
ского из Мариуполя, где тот ку-
пался в фонтанах вместе с кара-
телями из полка «Азов», лишь 
подтверждает имеющиеся подо-
зрения. Или новый «президент 
мира», как и его предшествен-
ник, ненастоящий, и говорит о 
своем миролюбии потому, что 
просто любит поговорить, или, 
что еще хуже, украинский вер-
ховный главнокомандующий не 
контролирует свою армию.

О жестких обстрелах почти 
по всей линии соприкосновения 
под Донецком, и особенно ин-
тенсивном обстреле прилегаю-
щих к разрушенному аэропорту 
районов, всю ночь сообщали в 
социальных сетях дончане. 
«Кроют просто по-черному, дом 
содрогается, прилеты жуткие. 
Это как в 2015 году. Но у нас тог-
да так не было слышно», — писа-
ли в социальных сетях местные 
жители, и таких подтверждений 
обстрелов — сотни.

Действительно, вчера пред-
ставители Донецкой народной 
республики (ДНР) в Совмест-
ном центре контроля и коорди-
н а ц и и  п р е к р а щ е н и я  о г н я 
(СЦКК) констатировали «зна-
чительное увеличение интен-
сивности огня» и применение 
украинскими силовиками 
122-миллиметровых гаубиц. 
«Обстрелам подверглись насе-
ленные пункты Спартак, Весе-
лое и Александровка в пригоро-
дах и на окраинах Донецка, рай-
он бывшего аэропорта, поселок 
Зайцево в Горловке, Докуча-
евск, села Саханка, Ленинское, 
Коминтерново, Украинское и 
Безыменное на юге ДНР», — со-
общает Донецкое агентство но-
востей. К счастью, обошлось без 
жертв, но в поселках Спартак и 
Коминтерново из-за прямых по-
паданий украинских мин и сна-
рядов сгорели четыре частных 
домовладения. Также замести-
тель начальника Управления 
Народной милиции ДНР Эдуард 
Басурин сообщил о готовящих-
ся Вооруженными силами Укра-
ины (ВСУ) провокациях. «Про-
тивник планирует организо-
вать обстрелы позиций 93-й от-
дельной механизированной 
бригады в районе Авдеевки, 

силы и средства которой будут 
заранее выведены из зоны пора-
жения. Удары планируется на-
нести в том числе и по объектам 
гражданской инфраструктуры 
близлежащих населенных пун-
ктов», — заявил представитель 
командования. По его словам, 
представители украинских 
СМИ уже прибыли на место для 
освещения этих «обстрелов со 
стороны ДНР».

В свою очередь издание 
«Страна» со ссылкой на собст-
венные источники сообщает, 
что ночные обстрелы стали ре-
зультатом неудачной попытки 
неонацистов из запрещенного в 
России «Правого сектора» при 
поддержке 24-й механизиро-
ванной бригады, под прикрыти-
ем артиллерии войти в Трудов-
ской район Донецка. Другие ки-
евские СМИ подтверждают про-
движение ВСУ в так называе-
мой «серой зоне» и перенос 
украинских позиций на полки-
лометра в районе Марьинки. 
Напомним, что обустройство 
огневых точек и опорных пун-

ктов на ничейной территории — 
это тактика, не первый год при-
меняемая ВСУ, как правило, для 
отчета об успехах в борьбе с «аг-
рессором». Впрочем, сейчас тот 
редкий случай, когда в штабе 
Операции объединенных сил 
(ООС, бывшей Антитеррори-
стической операции, АТО) по-
спешили откреститься от оче-
редной «перемоги». Бравурные 
сообщения об удачном насту-
плении были названы попыткой 
«дискредитации подразделений 
ВСУ и первых лиц государства в 
контексте политических про-
цессов, происходящих внутри 
Украины и на внешнеполитиче-
ской арене».

Исходя из приведенного тек-
ста, продвижение в «серой 
зоне» и возможные провокации 
в Авдеевке, вероятнее всего, 
имеют одну цель: создать нуж-
ный Владимиру Зеленскому 
фон для переговоров с француз-
ским президентом Эмманюэ-
лем Макроном. Аналогичные 
обострения на фронте случа-
лись всегда, когда Порошенко 

собирался за границу, что дава-
ло ему возможность начинать 
разговор в лучших европейских 
домах с жалоб на Россию и «се-
паратистов», не желающих 
мира, как он. Похоже, что в «ко-
манде Зе» опыт предшественни-
ка признан полезным и дейст-
венным. К тому же сразу после 
его визита в Париж в среду, 19 
июня, в Минске должны состо-
яться очередные переговоры в 
рамках Трехсторонней контак-
тной группы, и можно предпо-
лагать, что запланированный 
разговор об обмене пленными, 
разводе войск и перемирии бу-
дет сильно осложнен проявив-
шими инициативу неонациста-
ми.

Никто не может точно ска-
зать, имеет ли Зеленский отно-

шение к обстрелам Донецка и в 
принципе к ВСУ, хотя первым 
подписанным им после инаугу-
рации документом был указ о 
назначении себя главнокоман-
дующим. Но вскоре украинские 
СМИ сообщили о якобы имею-
щемся устном приказе коман-
дующего ООС Александра Сыр-
ского «не слушать Зеленского и 
продолжать выполнять боевые 
задачи».  А лишним подтвержде-
нием правдивости этой новости 
стали ролики с позиций ВСУ, на 
которых боевики вели мино-
метный обстрел территории 
ДНР, сопровождая каждый вы-
стрел нецензурной бранью в 
адрес президента Украины. •

За день до обстрелов Зеленский 
инспектирует ВСУ и полк «Азов» 
в Мариуполе.

Результаты ночных обстрелов украинской армией Куйбышевского района в Донецке.

Ренато Усатый начал выступать с 
политическими заявлениями сразу 
после допроса в генпрокуратуре.

А К Ц Е Н Т

Похоже, что в «команде Зе» 
опыт Порошенко признан полезным 
и действенным

СКАНДАЛ 

Спецслужбы 
Канады 
уничтожили 
досье на Пьера 
Трюдо

ТАЙНА 
ОСТАЛАСЬ 
Алексей Чуриков

Канадская служба разведки и 
безопасности,CSIS, уничтожи-
ла секретное досье на бывшего 
премьера страны Пьера Трюдо, 
отца нынешнего главы кабине-
та правительства Джастина 
Трюдо. Сенсационная новость 
стала известна благодаря тому, 
что группа канадских истори-
ков, руководствуясь законом о 
доступе к закрытой информа-
ции, обратилась в CSIS с прось-
бой разрешить работу с доку-
ментами. В ответ им сообщили, 
что такого досье в архивах нет, 
поскольку оно было уничтоже-
но еще 30 лет назад.

«Это преступление против 
истории Канады. Подобное зло-
намеренное уничтожение доку-
ментов требует пристального 
внимания со стороны парла-
мента, чтобы гарантировать, 
что хранящиеся у властей исто-
рически значимые материалы 
оставались в сохранности, а не 
исчезали в «дыре памяти» Ору-
элла», заявил местным СМИ 
историк спецслужб Канады 
Стив Хьюитт. В пояснительном 
письме CSIS сообщила, что та-
кое решение было принято из-
за «отсутствия юридических 
оснований для дальнейшего 
хранения» этих документов. 

Рассекречивание досье яв-
лялось одним из самых ожидае-
мых событий для местных эк-
спертов. Историки рассчитыва-
ли найти в нем материалы ка-
надской контрразведки, тайно 
следившей за Трюдо, аналогич-
ные тем, которые в 2000 году 
были рассекречены ФБР США. 
Из американских файлов сле-
дует, что спецслужбы двух 
стран тесно сотрудничали на 
этом направлении, а сама слеж-
ка длилась более 30 лет — с мо-
мента становления молодого 
политика, посетившего СССР в 
начале 50-х, вплоть до периода 
его пребывания на посту пре-
мьера Канады. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Скончался 
экс-президент 
Египта 
Мухаммед 
Мурси 

СМЕРТЬ 
В ЗАЛЕ СУДА
Юрий Когалов

Экс-президент Египта Мухам-
мед Мурси скончался в возра-
сте 67 лет, предположительно, 
от острой сердечной недоста-
точности. Он умер прямо во 
время очередного судебного за-
седания, практически сразу по-
сле своего выступления. Рас-
следованием его смерти зай-
мется специальная судебно-ме-
дицинская комиссия, лишь по-
сле ее заключения будет приня-
то решение о захоронении быв-
шего главы государства.

Процесс над Мурси и его 
сторонниками, лидерами дви-
жения «Братья-мусульмане» 
(деятельность организации за-
прещена на территории РФ) 
велся с 2013 года, когда армия 
Египта на фоне народных вол-
нений отстранила его от власти. 
Прокуратура обвиняла экс-
президента в госизмене, под-
стрекательстве к убийству де-
монстрантов в декабре 2012 
года, побеге из тюрьмы в дни 
антиправительственных вы-
ступлений в начале 2011 года, 
повлекшем за собой гибель за-
ключенных, оскорблении су-
дебной системы страны, а так-
же шпионской деятельности. 
Процесс длился шесть лет. За 
это время суды различной ин-
станции успели приговорить 
Мурси к различным срокам, в 
том числе пожизненному за-
ключению. В 2015 году суд даже 
вынес вердикт о казни экс-пре-
зидента Египта, но под давлени-
ем международного сообщест-
ва это решение было отменено. 
Последнее заседание суда, в ко-
тором принимал участие быв-
ший глава Египта было посвя-
щено предполагаемому шпио-
нажу обвиняемых в интересах 
Катара и группировки ХАМАС. 
Помимо экс-президента по это-
му делу проходят еще несколь-
ко представителей движения 
«Братья-мусульмане» (некото-
рые из оказавшихся на скамье 
подсудимых ранее были приго-
ворены к высшей мере).•

— За ситуацией в Молдавии 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6204
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Оповещение   
о начале общественных обсуждений

В соответствии с «Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» (утв. Приказом Госкомприроды 
РФ № 372 от 16.05.2000г.), Администрация Гайского  
городского округа Оренбургской области совместно с  
ПАО «Гайский ГОК» уведомляет о начале проведения обще-
ственных обсуждений по проектной документации «Комплекс 
производства сгущенных отвальных хвостов обогатительной 
фабрики для проведения горнотехнической рекультивации ка-
рьеров № 1 — №  3» (далее — проект), включая техническую до-
кументацию на новое вещество — продукт сгущения отвальных 
хвостов обогатительной фабрики ПАО «Гайский ГОК», с мате-
риалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Наименование и цели намечаемой деятельности: Сгущение 
отвальных хвостов обогащения обогатительной фабрики 
ПАО «Гайский ГОК» и использование продукта сгущения при 
рекультивации карьеров Гайского месторождения и закладки 
выработанного пространства подземного рудника.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муници-
пальное образование Гайский городской округ Оренбургской 
области.

Заказчик проведения общественных обсуждений:  
ПАО «Гайский ГОК» (юридический адрес: 462631, Оренбург-
ская область, г. Гай, ул. Промышленная, 1).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (общественных обсуждений): июнь 2015 года 
— июль 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Гайского городского округа Оренбург-
ской области.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: заполне-

ние опросного листа.
Общественные обсуждения состоятся 22 июля 2019 г. в 16.00 

часов в здании МАУДО ЦДТ «Радуга» по адресу: Оренбургская 
область, город Гай, улица Советская, 14а.

Проектная документация, включая техническую документа-
цию на новое вещество, с материалами оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), бланки опросного листа доступ-
ны для ознакомления (заполнения) на официальном сайте ад-
министрации Гайского городского округа в сети «Интернет» 
http://www.gy.orb.ru, а также в Управлении Архитектуры и Гра-
достроительства Гайского городского округа по адресу: Орен-
бургская область, город Гай, улица Ленина, 47.

Опросные листы с замечаниями и предложениями принима-
ются в Управлении Архитектуры и Градостроительства Гайско-
го городского округа в письменном и электронном виде со дня 
опубликования настоящей информации и до даты проведения 
общественных обсуждений (но не менее 30 дней со дня опубли-
кования), а также 30 дней после окончания общественных об-
суждений по адресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ле-
нина, 47, кабинет № 5, электронной почте gai-uaig@yandex.ru, 
тел.: 8 (35362) 4-11-36; 4-33-80.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний 
замечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  — 3 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-
ные должности судей районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 26.06.2019 г. в Квали-
фикационной коллегии судей г. Москвы по предварительной за-
писи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 09.00 
до 13.00 по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж 
основного здания, телефоны для справок и записи: 8(495)533-
89-33, 8 (495) 533-89-34. 
Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена 
на должность судьи принимаются понедельник, четверг 
с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 
22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон: 8(495)691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:
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НЕДВИЖИМОСТЬ Верховный 
суд объяснил, кто может 
стать хозяином стоянки 
в кооперативе

Правила бокса 

Наталья Козлова

Выплатить до копейки пай в гаражном кооперативе со-
ветских времен и десятилетиями пользоваться своим 
боксом — оказывается, еще не значит получить основа-
ния считать себя собственником гаража. Так решили 
местные суды. Они отказали гражданину в просьбе 
оформить свою, как он был уверен, собственность. 

Но Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ встала на сторону владельца гаража.

Эта история началась в районном суде, куда гра-
жданин принес иск к гаражно-строительному коопера-
тиву о признании за ним права собственности на свой 
бокс. Истец в заявлении указал, что еще в 1992 году 
полностью выпла-
тил паевой взнос и с 
тех пор владеет 
этим боксом. Но 
спустя 15 лет город-
ское управление 
Росреестра отказа-
ло ему в государст-
венной регистра-
ции права собствен-
ности на гараж. В 
решении написано, 
что отказано «в свя-
зи с непредставле-
нием документов, 
подтверждающих создание ГСК объекта недвижимо-
сти и ввод его в эксплуатацию, либо документов, под-
тверждающих право собственности кооператива на 
передаваемый истцу объект недвижимого имущест-
ва». Гражданин пошел в суд. Но там проиграл. Апелля-
ция с решением согласилась. Проигравший истец до-
шел до Верховного суда. Там дело изучили и объясни-
ли, почему хозяин бокса прав в своих требованиях.

Из дела видно, что в далеком 1987 году исполком 
горсовета разрешил строительство кооперативных га-
ражей. Районная власть своим решением разрешила 
организовать гаражно-строительный кооператив, а  
городская власть отвела под него участок земли.  В 
1999 году за ГСК городская власть «установила право 
пользования участком на условиях краткосрочной 
аренды». Спустя 13 лет договор аренды продлили.

Райсуд в решении написал — у ГСК земля в аренде и 
не доказано, что ему вообще выделили когда-то эту 
землю. По мнению суда, нет никаких доказательств, 
что ввод гаража-стоянки в эксплуатацию был произве-
ден «в установленном законом порядке». Апелляция с 
таким решением согласилась.

А вот Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда с таким решением коллег не согласи-
лась и объяснила, почему. Разъяснение высокий суд 
начал с Гражданского кодекса. Там в статье 130 дается 
определение, что такое «недвижимая вещь». Это 

участки земли, недр и все, что прочно связано с зем-
лей, то есть объекты, переместить которые без «несо-
размерного» ущерба для них — невозможно. Плюс к 
этому к таким объектам относятся не только готовые 
здания, но и недостроенные. К недвижимым вещам, 
естественно, относятся и гаражи (машино-места), но 
при условии, если границы таких помещений, частей 
зданий или сооружений «описаны в установленном за-
конодательством о государственном кадастровом уче-
те порядке».

Еще Верховный суд напомнил про свой пленум 
(№25 от 23 июня 2015 года). Из материалов пленума 
видно, что по закону вещь является недвижимой либо 
из-за своих природных свойств, либо из-за прямого 
указания закона.  Верховный суд подчеркнул -  госу-
дарственная регистрация прав на вещи «не является 
обязательным условием для признания ее объектом 
недвижимости». В том же Гражданском кодексе (ста-
тья 218) сказано, что граждане, члены жилищных, жи-
лищно-строительных, дачных, гаражных и иных по-
требительских кооперативов, которые полностью вы-
платили пай за квартиру, дачу, гараж или «иное поме-
щение», приобретают право собственности на это 
имущество.

Вывод Верховного суда из этих разъяснений — в 
силу закона право собственности членов кооператива 
на недвижимость возникает с момента выплаты паево-
го взноса и не зависит от государственной регистра-
ции данного права.

Местный суд, отказывая гражданину, сделал вывод, 
что участок специально под строительство гаража 
«как объекта капитального строительства» не выде-
лялся, земля в собственности истца или ответчика не 
находится, а по договору аренды кооператив получил 
землю «без права возведения капитальных зданий и 
сооружений».  На это Верховный суд ответил — мест-
ные суды не учли факт, что договор аренды заключен 
«значительно позже» возведения гаража, а землю дали 
в аренду для эксплуатации уже существующего гара-
жа. Чиновники, подписывая договор аренды не могли 
не знать о наличии на этой земле гаража. А сам участок 
был передан кооперативу по акту приема-передачи без 
каких-либо условий.

Еще один важный момент, на который не обратили 
внимание местные суды, — на момент возведения гара-
жа-стоянки как капитального строения и полной вы-
платы пая гражданином действовало законное распо-
ряжение городского Совета о разрешении строитель-
ства и отведении под это участка. И было решение ис-
полкома горсовета об организации гаражно-строи-
тельного кооператива. 

На основании тех старых советских документов в 
деле Верховный суд делает вывод — строительство га-
ража на этом участке было разрешено ГСК уполномо-
ченным органом госвласти.  А еще в деле есть свежее 
письмо из управы, в котором подтверждено, что строи-
тельство ГСК шло «в установленном законом поряд-
ке». И судя по показаниям истца, некоторые члены ГСК 
оформили собственность на свои гаражи. Так что ре-
шения местных судов  придется пересматривать. 

Бодался гражданин с фирмой
Закон разрешает су-
дьям снижать неустой-
ку, если набегают явно 

несправедливые суммы. Но всег-
да возникает вопрос: как опреде-
лить, что чек за обиды завышен? 
Как заметил председатель Сове-
та судей, чрезмерное снижение 
неустойки — тоже плохо. 

Свежий пример. В Свердлов-
ской области суд обязал риелто-
ра вернуть клиенту вознаграж-
дение в размере 50 тысяч ру-
блей, так как свою работу тор-
говец недвижимостью не сде-
лал. Плюс с риелтора взыскали 
10 тысяч рублей неустойки, 3 
тысячи рублей компенсации 
морального вреда, 10 тысяч ру-
блей возмещения судебных рас-
ходов. К общей сумме полага-
лось прибавить еще 50 процен-
тов (то есть более 35 тысяч ру-
блей) в качестве штрафа. Одна-

ко суд назначил только 10 ты-
сяч. Штраф был занижен, так 
как показался судьям слишком 
большим для данного случая.

«Суду предоставлено право 
снизить размер неустойки в 
случае, если она явно несораз-
мерна последствиям наруше-
ния обязательства, — говорит 
Виктор Момотов. — Часто такое 
снижение является вполне обо-
снованным. Однако непропор-
циональное снижение неустой-
ки, порой — в десятки раз, лиша-
ет ее какого-либо экономиче-
ского смысла, ведь предназна-
чение неустойки состоит в воз-
ложении на правонарушителя 
дополнительных убытков, кото-
рые должны превысить доход, 
полученный им в результате 
правонарушения, и тем самым 
сделать противоправное пове-
дение экономически невыгод-

ным. Необоснованное заниже-
ние неустойки способствует 
дальнейшим правонарушени-
ям, повышая их экономическую 
привлекательность».

По его словам, это особенно 
актуально в судебных делах о 
защите прав потребителей, в ко-
торых правонарушителем явля-
ется экономически сильный 
субъект. Поэтому он назвал три 
условия для скидок.

«Уменьшение неустойки до-
пускается, во-первых, только 
при наличии соответствующего 
ходатайства ответчика, во-вто-
рых, только в исключительных 
случаях и, в-третьих, только 
если будет доказано, что взыска-
ние неустойки в предусмотрен-
ном договором размере может 
привести к получению кредито-
ром необоснованной выгоды. И 
с обязательным указанием мо-
тивов, по которым суд полагает, 
что уменьшение размера неу-
стойки является допустимым», 
— сказал Виктор Момотов.

Так что судьи, вычеркивая 
нули на счете, обязательно 
должны объяснить, по каким 
причинам это делается. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев заметил, что 
юристы-практики давно обра-
щают внимание на проблему за-
нижения взысканных сумм.

«Уменьшение затрагивает 
все виды взысканий: и неустой-
ки, и возмещении морального 
вреда, и компенсации судебных 
расходов, — сказал Владимир 
Груздев. — В Ассоциации юри-
стов России создана комиссия 
по вопросам определения разме-
ров компенсации морального 
вреда. Однако, полагаю, что сто-
ит рассматривать вопрос в ком-
плексе, не останавливаясь на ка-
ких-то определенных видах взы-
скания. В целом граждане, чьи 
права нарушены, должны быть 
уверены, что могут взыскать 
адекватные суммы и достойные 
компенсации. К тому же повы-
шение размеров взысканных 
сумм послужит развитию таких 
институтов, как судебное инве-
стирования, когда инвесторы 
вкладывают средства в судебные 
процессы — в защиту чьих-то на-
рушенных прав, надеясь вернуть 
затраты за счет взысканных су-
дом сумм. Все это в конечном 
счете будет работать на укрепле-
ние правовой культуры».

Занижают суды и такие, ка-
залось бы, неснижаемые вещи, 
как 50-процентный штраф в 
пользу потребителя за наруше-
ние его прав. Если продавцы от-
казались добровольно выпол-
нить законные требования по-
купателя (например, обменять 
бракованный товар), суд назна-

чит им штраф в размере полови-
ны от взысканный суммы. На 
практике нередко присужден-
ная половина получается мень-
ше реальной половины.

Адвокат Вячеслав Голенев 
согласен с тем, что проблема 
снижения неустойки весьма ак-
туальна.

«Анализ нескольких десят-
ков дел о взыскании неустойки 
за просрочку передачи объекта 
долевого строительства показал, 
что среднее снижение составило 
3,9 раза, — говорит Вячеслав Го-
ленев. — Это очень существенно. 
Заявляя неустойку в миллион, 
истец реально может претендо-
вать на 250 000 рублей».

По его словам, бремя дока-
зывания несоразмерности неу-
стойки и необоснованности вы-
годы кредитора возлагается на 
ответчика.

«Три года назад в одном из 
постановлений пленума Верхов-
ный суд разъяснил, что ссылки 
ответчика на тяжелое финансо-
вое положение, долги перед дру-
гими кредиторами, неисполне-
ние обязательств контрагента-
ми, добровольное погашение 
долга полностью или в части на 
день рассмотрения спора и т.п. 
сами по себе не могут служить 
основанием для снижения неу-
стойки, — поясняет адвокат. — 
Нижестоящие суды нередко не 
учитывают данные правовые 
позиции. Правовое сообщество 
готовит обращение в Верховный 
суд с просьбой принять допол-
нительные разъяснения по по-
воду определения размера взы-
сканных сумм, а также на при-
мере рассмотрения конкретных 
дел продемонстрировать пра-
вильные правовые подходы и 
включить эти дела в обзоры су-
дебной практики». 

ПРОЕКТ Медвытрезвители организуют на основе партнерства 
с частными организациями

А поутру они проснутся

Михаил Фалалеев

В 
парламентских, сена-
торских и министер-
ских кругах продол-
жается обсуждение 
законопроекта о вос-
создании в России 
м е д и ц и н с к и х  в ы -
трезвителей. С 2012 
года вытрезвителей 

на федеральном уровне не су-
ществует. МВД, в ведении кото-
рого они находились, было ли-
шено таких полномочий. В поя-
снительной записке к законо-
проекту, вносящему измене-
ния в Закон «О полиции», под-
черкивается, что упразднение 
медицинских вытрезвителей 
крайне негативно сказалось на 
общей криминогенной ситуа-
ции. В документе приводятся 
данные МВД, согласно которым 
количество преступлений, со-
вершенных лицами в состоя-
нии алкогольного опьянения, с 
2011 по 2018 годы выросло на 
34,9 процента (в 2018 году — 
326,3 тысячи, что составляет 
35 процентов от общего числа 
лиц, совершивших преступле-
ния). Возросло число престу-
плений, совершаемых в отно-
шении лиц, оказавшихся в бес-
помощном состоянии в связи с 
алкогольным опьянением. По 
причинам алкогольного опья-

нения в стране ежегодно гиб-
нет более 50 тысяч граждан.

В общем, полиции опять вер-
нут функции подбирать на ули-
цах пьяных, а минздраву — ока-
зывать бедолагам первую по-
мощь. И МВД, и минздрав в 
принципе одобрили такой под-
ход. Дело — за малым: решить, 
куда отвозить пьяных граждан и 
кто будет за это платить? 

Вариант решения этой про-
блемы предложил депутат Гос-
думы Александр Хинштейн,  
один из разработчиков законо-
проекта. Он рассказал, что в 20 
регионах уже созданы специа-
лизированные учреждения для 
помощи пьяным гражданам. По 
его словам, как правило, это 
специализированные медицин-
ские пункты медосвидетельст-
вования и временного разме-
щения лиц, находящихся в со-
стоянии опьянения и утратив-
ших способность самостоя-
тельно передвигаться. Это по-
строенные модули либо при го-

родских больницах, либо при 
наркодиспансерах. Туда достав-
ляют на освидетельствование, 
либо привозят людей в состоя-
нии опьянения, пусть и неадек-

ватных в данный момент, но не 
нуждающихся в лечении. Но 
если человек пьян и при этом 
избит, его доставят в больницу.  
В Самарской области, напри-
мер, где есть такие пункты, за 
это платит бюджет. Но Алек-
сандр Хинштейн не уверен, что 
это правильно. Ведь даже в со-
ветское время за пребывание в 
вытрезвителе платили. Надо, 
чтобы на уровне правительства 
определились с адекватным та-
рифом. Например, в тысячу ру-
блей.

В законопроекте предлагает-
ся, опять же как вариант, созда-
ние вытрезвителей на базе госу-
дарственно-частного партнер-
ства. Возможно, частный бизнес 
заинтересуется новой сферой 
деятельности, а местные власти 
в ответ предоставят какие-то 
преференции — подобное взаи-
модействие практикуется. 

Гражданину, выигравшему суд с компанией, радоваться рано. 
Присужденная ему неустойка может быть серьезно сокращена.

Главное, чтобы при доставлении 
пьяных граждан в вытрезвитель 
правоохранители не превышали 
служебных полномочий. А человеку 
при этом реально оказали помощь.

А К Ц Е Н Т

Из-за алкогольного опьянения 
в стране ежегодно погибает более 
50 тысяч человек

А К Ц Е Н Т

Анализ дел показал, что неустойки 
в пользу граждан, взысканные 
с застройщиков, в среднем занижаются 
почти в четыре раза

ИНИЦИАТИВА 

Возможность 
уплаты штрафа 
со скидкой 
распространят 
на весь КоАП

ПОЛШТРАФА 
ПО ВСЕМ 
СТАТЬЯМ
Владимир Баршев

Возможность заплатить только 
половину штрафа, если сделать 
это вовремя, предлагается рас-
пространить не только на ста-
тьи за нарушения правил до-
рожного движения, но и на все 
остальные, прописанные в Ко-
дексе об административных 
правонарушениях. 

Такую возможность предус-
матривает концепция нового 
КоАП, проект которой недавно 
был опубликован на сайте пра-
вительства. Проект предлагает 
сделать и несколько исключе-
ний. Половину штрафа нельзя 
будет заплатить за грубые, вле-
кущую угрозу жизни и здоро-
вью граждан административ-
ные правонарушения. А также 
штрафов, установленных в раз-
мере от финансового оборота. 

Кроме того, как говорится в 
документе, «представляется 
целесообразным предусмо-
треть возможность примене-
ния данной преференции поми-
мо физических лиц и к иным 
субъектам административной 
ответственности». Проще гово-
ря, распространить ее на ответ-
ственность юридических и дол-
жностных лиц. 

Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» первый зампред Коми-
тета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Вячес-
лав Лысаков, уплата половины 
штрафа в течение 20 дней для 
водителей была именно его 
инициативой. И за время при-

менения эта норма принесла 
результат. Большинство води-
телей сами стараются следить 
за взысканиями, на них нало-
женными, чтобы заплатить 
меньше. Таким образом повы-
силась собираемость штрафов, 
стало меньше неплательщиков. 
То есть этот порядок показал 
свою эффективность. И теперь 
его можно распространить на 
все остальные статьи КоАП, а 
также на юридических и дол-
жностных лиц. 

— Если бы мы такой вариант  
— распространить на все статьи 
КоАП возможность уплаты по-
ловины штрафа — предлагали 
бы изначально, то этот законо-
проект вряд ли бы прошел , — 
пояснил Вячеслав Лысаков. — А 
так он выдержал испытание 
временем. 

Также Вячеслав Лысаков по-
яснил предложения, согласно 
которым федеральная служба 
судебных приставов получит 
право списывать деньги за неу-
плаченные штрафы прямо с 
банковских счетов. Он поя-
снил, что для граждан, в отно-
шении которых вынесено по-
становление о штрафе, оста-
нутся нынешние права и обя-
занности. То есть 10 дней для 
обжалования. А также 60 дней 
для возможности доброволь-
ной оплаты штрафа. Приставы 
смогут списать деньги в уплату 
штрафа со счета именно по 
истечении 70 дней. 

Впрочем, эксперты считают, 
что судебные приставы и сей-
час этим активно пользуются. 
Им разрешено наложить арест 
на сумму штрафа или долга. Но 
на практике деньги не только 
арестовываются, но и списыва-
ются. Возвращают их, в случае 
ошибки или обжалования, в те-
чение месяца. 

Также Вячеслав Лысаков со-
общил, что уже в осеннюю сес-
сию Госдума может рассмо-
треть закон «О такси», который 
прошел первое чтение два года 
назад. Он предполагает ужесто-
чение требований как к таксо-
паркам, так и к агрегаторам. По 
словам Вячеслава Лысакова, он 
должен навести порядок на 
рынке такси и обеспечить без-
опасность перевозок. Тем более 
что на наш рынок могут прийти 
азиатские агрегаторы. Никто 
не возражает против их прихо-
да, но они должны играть по на-
шим правилам. 

Также Вячеслав Лысаков 
считает, что бизнес может до 
принятия закона уже сам при-
нять меры для безопасности пе-
ревозок. Например, страховать 
их в добровольном порядке. 

Верховный суд подтвердил, что по закону стать собственником 
кооперативного гаража советских времен можно.

Право собствен-
ности членов 
гаражного коопе-
ратива возникает 
с момента 
выплаты пая

У граждан остает-
ся 10 дней 
на обжалование 
штрафа и еще 
60 дней на добро-
вольную уплату 
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Мнения 

Антон Алексеев, адвокат:
— Необходимо, чтобы законодательно возможность 

какого-либо рода злоупотребления со стороны пред-

ставителей власти была сведена к минимуму. Возника-

ют также вопросы о том, где и кто будет определять, 

необходима ли гражданину помощь специализиро-

ванного учреждения, чтобы прийти в трезвое состоя-

ние или нет. Кто будет доставлять пьяного гражданина 

в специализированное учреждение? Кто будет его до-

ставлять в больницу, если пьяному гражданину нужна 

медицинская помощь? Какая именно помощь должна 

и может оказываться в специализированных учрежде-

ниях, чтобы это не выходило за рамки допустимой для 

оказания таким учреждением помощи, но было доста-

точно для поступившего? Представляется, что реали-

зовать данный законопроект можно было бы на базе 

наркологических диспансеров, создав дополнитель-

ные отделения при них. Такой опыт имеется в некото-

рых российских регионах. Безусловно, законодатель-

ная инициатива социально правильная и преследует 

прежде всего спасение жизней и здоровья граждан, 

но исполнение данного закона потребует детальной 

проработки механизмов его реализации.

Иван Соловьев, доктор юридических наук, 
заслуженный юрист России:
— В представленном законопроекте я не вижу ника-

кого принуждения, навязывания некого репрессив-

ного механизма. Речь идет о спасении жизней лю-

дей. Да и сама предложенная схема не кажется пере-

груженной централизмом. Единственно, можно 

было бы подумать над переименованием — как бо-

лее мягко и деликатно назвать эти учреждения.

Подготовил Иван Петров
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АКЦЕНТ Москвичам 
не рекомендуют покупать 
клубнику в переходах 
метро 

В рейд по ягоды 

Ангелина Зеленькова 

Сезон клубники в самом разгаре — ее можно купить и в 
гипермаркете, и на рынке, и в оригинальных палатках по 
всему городу. Но параллельно с легальными торговцами 
ягодой активизировались и скупщики. Вместе с активи-
стами движения «Безопасная столица» и сотрудниками 
Росгвардии «РГ» отправилась в рейд по ягоды. 

Заглядываем в переход у станции метро «Проспект 
Мира». Каждый день здесь прямо на покупательских те-
лежках из супермаркета продают фрукты и ягоды. Се-
годня клубники уже нет, разобрали. Заметив камеры, 
разбегаются и продавцы. Проходим примерно 100 ме-
тров и снова замечаем следы бойкой торговли — грязные 
лотки, складные столики и мусорные пакеты, а рядом 
старенькая «четверка», забитая сумками с красными 
подтеками. «Клубника здесь может лежать и киснуть 
трое и более суток, а потом попадает на стол к москви-
чам, которые думают, что употребляют витамины, а на 
самом деле бактерии кишечной палочки», — заявил ко-
ординатор проекта «Безопасная столица» Максим Жу-
лев. Съев такую клубнику, можно получить целый букет 
проблем — от аллергии до отравления. 

«Спокойнее все-таки ягоды, фрукты и овощи поку-
пать на рынке или ярмарке выходного дня, они хоть и до-
роже, но всегда качественные»,  — рассказывает мо-
сквичка Любовь Карандашева из Красносельского райо-
на. 

Качество решили проверить. Идем на ярмарку выход-
ного дня на Щепкина, 47. Во второй половине дня в вос-
кресенье здесь хорошие скидки. Вместо 300-350 рублей 
за килограмм клубники продавцы просят 150-200 ру-
блей. Просим дать ягоду на проверку экотестером. При-
бор показал, что концентрация нитратов в ней не превы-
сила норму: всего 27 мг/кг при норме в 100 мг/кг.

Работа более 100 ярмарок в каждом районе не остает-
ся без контроля. Продукцию проверяет Роспотребнад-
зор.   

МЕГАПОЛИС Новый парк 
в Бибирево откроют 
в середине июля 

Больше света

Иван Пышечкин 

Мэр столицы Сергей Собянин посмотрел, как идет 
строительство «Парка Света» на Костромской улице в 
районе Бибирево. Эта территория, которую сейчас 
благоустраивают по программе «Мой район», обещает 
стать новой мощной точкой притяжения для всего Се-
веро-Восточного округа. 

Название парка, как и его концепцию, придумали 
сами местные жители, которые тесно сотрудничали с 
архитекторами и проектировщиками на всех этапах 
создания проекта. Света здесь действительно будет 
много. Всевозможная иллюминация украсит практи-
чески все парковые объекты: зоны для активного и 
пассивного отдыха, детские и спортивные площадки, 
множество архитектурных форм. 

«В этом году мы сконцентрировались на спальных 
районах — делаем 162 парка, сквера и бульвара. Но 
нам еще нужно выработать концепцию их развития. 
Ведь сейчас работы идут по отдельным блокам: где-то 
дворы, где-то скверы, где-то променад», — рассказал 
градоначальник жителям Бибирево, отдельно отме-
тив, что пока район еще только предстоит сделать од-
нородным, комплексно приводя в порядок все знако-
вые объекты — в том числе школы, детские сады и по-
ликлиники. 

В новом парке предусмотрены сразу несколько 
«светлых» доминант. «Мы активно применяем новые 
технологии — подсвечиваться будут качели, зоны для 
воркаута и выгула собак», — говорит префект Северо-
Восточного округа Алексей Беляев. По его словам, од-
ним из самых привлекательных мест в парке станет 
сквер, который решили назвать волшебным. Прямо на 
земле здесь расположат причудливые фигуры-све-
тильники, на которых можно будет посидеть и даже 
полежать. Всего в парке установят более 90 урн, ма-
лых архитектурных форм и скамеек, каждая из кото-
рых будет подсвечиваться. Главным же арт-объектом 
станут фигуры семейства бобров. «Исторически в 
этих местах осуществлялся промысел этих животных. 
Они изображены и на гербе района. Отсюда такое ре-
шение», — объяснил Беляев.

Всего в «Парке Света» установят 170 новых фона-
рей, высадят 37 деревьев и 3160 кустарников, об-
устроят 1,4 тысячи кв. м цветников и уложат более 44 
тысяч кв. м газонов. Все работы власти района обеща-
ют завершить 15 июля. 

ТУРИЗМ В Сети появилась «Гастрономическая карта России»

Строганина и буза

П
о-настоящему «вку-
сный» проект запу-
скается в 20 регио-
нах страны. Самые 
интересные объек-
ты гастрономиче-
ского туризма с 1 
июня можно найти 
на Google Maps по 

запросу «Гастрономическая 
карта России». Любой турист 
может выбрать для себя кафе и 
рестораны, где подаются блюда 
местной кухни. В проекте уже 
задействованы Владимирская 
область, Кубань, Мурманская 
область, Карелия, Республика 
Алтай и Бурятия. В течение ме-
сяца «Гастрономическая карта» 
заработает во всех 20 регионах-
участниках. В отмеченных на 
карте ресторанах гостям пред-
ложат отдельное меню из четы-
рех-шести блюд местной кухни, 
деликатесы и сладости. 

Строганина на обед
 Когда официант начинает 

разносить строганину, посетите-
ли встречают его аплодисмента-
ми. Строганина — мороженая 
рыба, настроганная завивающи-
мися в кольца стружками, и к ней 
— смешанная с черным перцем 
соль. Макай и ешь.  За уши не от-
тащишь. Северная рыба (нельма, 
чир, омуль, муксун) очень вку-
сна. Шеф-повар в северной ре-
спублике не огонь, а мороз. Луч-
шие блюда готовят на нем. Вот, к 
примеру, салат «Индигирка» (на-
резанное кубиками филе моро-
женой рыбы, приправленное со-
лью, перцем, лучком и расти-
тельным маслом). Без него не об-
ходится ни одно меню. Да что там 
— даже воду зимой якутяне пред-
почитают вытапливать изо льда. 
Ее так и называют: топленая. 

Посикунчик из Перми 
Блюдо, которым гордятся все 

пермяки  — это посикунчики. По 
сути, это обычный пирожок, но 
при надкусывании он начинает 
как бы брызгаться, потому и по-
лучил свое название. Посикун-
чик делают не во фритюре, а жа-
рят на сковороде. К этим не-
большим пирожкам лучше все-
го подходит хреновая закуска 
из помидоров, чеснока и хрена.

В Перми можно вспомнить, 
что именно здесь, на Западном 

Урале, родина пельменей. На 
языке коми-пермяков пель зна-
чит ухо, а нянь — хлеб. В меню 
пермских ресторанов сегодня — 
классические уральские с мя-
сом, рыбные из судака, с гриба-
ми, капустные и, наверное, са-
мые неожиданные  — «Старорус-
ские» с редькой. При заказе 
пельменей бесплатно подают 
рюмочку водки для аппетита. А 
по окончании трапезы стакан-
чик с настойкой. 

Что такое казылык?
Б и ш б а р м а к ,  к а з ы л ы к , 

элеш… Даже в названиях блюд 
башкирской кухни слышится 
треск поленьев в костре, бурле-
ние наваристого бульона в кот-
ле. Башкиры — кочевой народ, а 
потому в национальном меню — 
множество блюд из мяса, в 
основном из конины. Но, без-
условно, визитной гастрономи-
ческой карточкой Башкирии яв-
ляется казылык. Это колбаса из 
конины. Она может быть вяле-
ной, сыровяленой, вареной, но 
всегда необыкновенно вкусной.

В регионе есть гастрономи-
ческие туры с полным погруже-
нием в этническую среду. «Тур 
рассчитан на три дня, — расска-
зала туроператор Фаягуль Сул-
танова. — Приехав в Бурзянский 
район, туристы смогут попро-
бовать около 40 национальных 
блюд: кулламу, бишбармак, 
элеш, казылык, вяленого гуся, 
иримчек (сладкий красный тво-
рог), бузу (кисломолочный на-
питок), медовуху из знаменито-
го башкирского меда, чай с тра-
вами, баурсак и многие другие. 
Причем гости смогут  принять 
участие в их приготовлении. Ту-
ристов также попарят в бане. Ну 
а после — травяной чай из само-
вара с  башкирским медом!

А подайте-ка мне жареху!
В одном из астраханских от-

елей на завтрак подают арбуз-

ное варенье, а в другом — моро-
женое из калмыцкого чая, пото-
му что каспийская столица мно-
гонациональна и кухня в ней — 
тоже. Самая вкуснятина — «жа-
реха», это знаменитая астра-
ханская таранка, тушенная с 
яблоками, томатом, луком и 
морковью. Нередко ее готовят 
на костре на природе, поэтому 
такой экзотикой легко порадо-
вать туристов. Визитная кар-
точка региона — «ловецкая» 

кухня. Ее стараются популяри-
зировать, ежегодно второе вос-
кресенье июля в Астраханской 
области повсеместно проводит-
ся день рыбака и фестиваль ухи. 
В каждом районе ее варят по-
своему. Неизменно одно: уха 
должна готовиться из трех ви-
дов рыбы и с рюмкой водки.

Тур «Вся гастрономия Астра-
хани» (четыре увлекательных 
дня) обойдутся более чем в 40 
тысяч рублей. Особенность 
тура — в дегустации осетрины, 
икры, посещении сыроварни, 
верблюжьей фермы, где произ-
водят кумыс, рыбного хозяйст-
ва, где можно самому поймать и 
приготовить  осетра.

Еда как культ 
В Татарстане еда возведена в 

культ. Кулинарными визитками 
столицы Татарстана являются 
чак-чак (лакомство из теста и 
меда) и эчпочмак — треуголь-
ный пирожок с начинкой из кар-
тошки и мяса. К слову, в Старо-
Татарской слободе есть даже 
Музей чак-чака, где вас за чаем 
познакомят с историей главно-
го национального десерта и нау-
чат его готовить. Эчпочмаку в 
городе даже установлен памят-
ник. Эти кулинарные хиты в Ка-
зани продаются на каждом 
шагу. Цена чак-чака  варьирует-
ся от 40 до 500 рублей, а треу-
гольник обойдется в 30—50 ру-
блей.Самые лучшие рестораны 

включены в трехдневный тур-
маршрут «Татарстан: 1001 удо-
вольствие». Так,  чайхане у Ка-
занского кремля гости смогут 
отведать подкопченный чай с 
веточками розмарина. Есть в 
меню щербет из лепестков ди-
кой розы и напиток «Алсу» (ка-
тык, свекольный сок и мед).

На Алтай за хариусом
 В республике можно отве-

дать сыровяленые деликатесы 
базырган-эт и качмы (из кони-
ны) и традиционные алтайские 
сыры с медом, салат из таежно-
го папоротника, кедрового оре-
ха, мяса марала с заправкой на 
основе кедрового масла, дикого 
чеснока-ускум и вытяжки кор-
ня лопуха. Конечно, многим 
придется по вкусу сибирский 
хариус с корочкой из талкана 
(мука из жареного ячменя). 
«Сегодня в республике есть 
семь-восемь мест, где готовят 
настоящую алтайскую пищу. А 
до недавнего времени у нас пра-
ктически не было кафе и ресто-
ранов, которые предлагали на-
циональные блюда. Из-за осо-
бенностей их приготовления 
очень сложно было согласовать 
такое меню с надзорными орга-
нами. Но эту проблему удалось 
решить», — считает исполни-
тельный директор Ассоциации 
туристских организаций Респу-
блики Алтай Сергей Зяблицкий.

В Варзуге — дикая семга 
Традиционные местные про-

дукты — оленина, треска, семга, 
грибы и ягоды — становятся все 
популярнее среди гостей Запо-
лярья. Из оленины готовятся 
поджарки, стейки, супы. В Тери-
берке полный восторг у тури-
стов вызывают стейки из тако-
го, казалось бы, банального 
продукта, как треска. «Ее легко 
можно купить в любом крупном 
городе России, но там она по сто 
раз разморожена-заморожена, 
— отмечает президент ассоциа-
ции «Арктические гиды» Влади-
мир Онацкий. — А в Териберке 
рыба свежая, и гости бывают 
поражены, насколько вкусной 
может быть треска». 

Недавно открылось кафе в 
селе Варзуге, расположенном 
на берегу одноименной реки, 
известной среди рыболовов все-
го мира благодаря сохранивше-
муся в ней стаду дикой семги.  В 
этом плане Мурманская об-
ласть выигрывает по сравне-
нию с Норвегией, где почти нет 
возможности отведать дикую 
семгу — обычно туристам там 
предлагают искусственно выра-
щенного лосося.

С края печки 
Если будете  в Удмуртии, обя-

зательно попробуйте перепечи, 
или по-удмуртски пересьмон. 
Пресное тесто делят на малень-

кие кусочки, которые раскаты-
вают в тонкие сочни, а затем 
поднимают их края — получает-
ся своеобразная тарелочка из 
теста. Затем в нее кладут гото-
вую начинку и ставят в печь, но 
не в самую глубь, а с краю. Соб-
ственно, отсюда и название 
блюда перепечи — перед печью.
Самая популярная начинка — 
грибы с яйцом, мясо, капуста, 
яйцо и зеленый лук.

И коктейль из крови  
На Ямале коренные народы 

пьют целительный энергетиче-
ский коктейль из крови свеже-
забитого оленя. И это насущная 
необходимость в получении 
ценного, богатого микроэле-
ментами и витаминами напит-
ка. В суровых условиях Арктики 
иначе просто не выжить. К сло-
ву, тот, кто пробовал кровь оле-
ня, говорит, что вкус ее ни с чем 
не сравним и разве что отдален-
но напоминает томатный сок. 
Выпив, человек ощущает при-
лив энергии. Правда, коктейль 
из крови в местных кафе и ре-
сторанах, конечно, не подают. 
Попробовать его можно разве 
что в ходе специальных этниче-
ских туров по региону. Когда ту-
рист живет в чуме, пробует блю-
да, приготовленные коренными 
народами. 

Из чего «медвежья лапа»?
В любом уважающем себя 

ресторане Мордовии гостю 
предложат отведать блюдо с на-
званием «медвежья лапа». 
Правда, новичкам официант 
сразу пояснит, что при приго-
товлении этого кушанья не по-
страдал ни один медведь. Совре-
менная «медвежья лапа» — ско-
рее, фантазия на тему древней 
мордовской кухни: по сути, это 
большая котлета из говядины, 
свинины и печени, а «медвежьи 
когти» сделаны из ржаных суха-
риков. А в мордовской глубинке 
из мясных блюд до сих пор в по-
чете сытная солянка из субпро-
дуктов, которая абсолютно не 
похожа на русскую, и пъяньти — 
тушенная в сметане говядина. 
Визитная карточка мордовской 
кухни —румяные и пышные 
пшенные блины пачат: в тесто 
добавляют не только пшено, но 
и — на выбор — гречку, горох. Во 
времена язычества пачат счита-
лись жертвенным хлебом, а се-
годня с успехом заменяют 
фастфуд.  

Подготовили 
Владимир Таюрский, 
Константин Бахарев, 
Ольга Горюнова, Алена Ларина, 
Олег Корякин, Татьяна Кузнецова, 
Алексей Михайлов, Яна Шамаева, 
Валентина Зотикова, 
Елена Мационг.

Российским регионам есть чем уди-
вить туристов-гурманов со всего света.

В Астрахани популярны гастрономические туры с дегустацией осетрины и икры.

А К Ц Е Н Т

Самая вкуснятина — «жареха», это знаме-
нитая астраханская таранка, тушеная 
с яблоками, томатом, луком и морковью

КОММЕНТАРИЙ

Маргарита Полоник, президент Ассоциации 
культурно-гастрономического туризма России:

— Каждый четвертый турист принимает решение о месте своего отдыха, 

ориентируясь на кухню. Россияне все чаще выбирают отдых внутри 

страны. Если пять лет назад число граждан России, отправлявшихся за 

рубеж и путешествовавших по стране было приблизительно одинако-

вым, то сейчас две трети перелетов приходится на внутрироссийские 

направления. Привлечение путешественников с помощью националь-

ной кухни выгодно: согласно статистике, не менее 30 процентов всех 

средств турист тратит на еду. По оценкам экспертов, мировой рынок га-

строномического туризма составляет 45 миллиардов долларов.

СОЦЗАЩИТА 

В Вологде 
расширили 
программу 
льготной 
ипотеки

ПОДАРОК 
ПЕРВЕНЦУ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Вологодская область

Вологодская область расширя-
ет программу льготного ипо-
течного кредитования — регион 
берет на себя субсидирование 
процентной ставки для всех се-
мей с детьми, при этом купить 
квартиру можно будет не толь-
ко в новостройках, но и на вто-
ричном рынке.

— Мы дополнили федераль-
ную программу, которая сегод-
ня касается только новостроек, 
— рассказал глава региона Олег 
Кувшинников. — Но если изна-
чально заявиться на участие в 
программе могли семьи, в кото-
рых с 1 января 2019 года по 31 
декабря 2022 года родился или 
родится второй или последую-
щий ребенок, то сегодня я пред-
лагаю расширить действие про-
граммы и предоставлять льгот-
ную ипотеку при рождении уже 
первого ребенка.

Максимальная сумма креди-
та по новой программе «Воло-
годская семейная ипотека» со-
ставляет три миллиона рублей, 
при этом сумма ипотечного зай-
ма не может превышать 85 про-
центов стоимости жилья, пере-
даваемого в залог. За счет бюд-
жета Вологодской области се-
мьям компенсируется три про-
цента от действующей ставки по 
ипотеке. Сначала на эти цели в 
казне региона было заложено 50 
миллионов рублей, однако влас-
ти региона предусмотрели до-
полнительное финансирование.

Кстати, в этом году в обла-
сти стартовала также програм-
ма «Земельный сертификат». 
Она предоставила многодет-
ным семьям право выбора: по-
лучить в безвозмездное пользо-
вание земельный участок под 
индивидуальное жилищное 
строительство или денежную 
компенсацию — 223 тысячи 
400 рублей. 

СОГЛАШЕНИЕ 

Московские 
студенты будут 
стажироваться 
в Чехии

НЕ ТОЛЬКО 
ПИВО 
Ирина Огилько 

Получить по окончании сто-
личного вуза два диплома, при-
чем один — чешского универси-
тета, и пройти стажировку в 
компании из восточной Европы 
в скором времени смогут сту-
денты Московского городского 
университета управления 
(МГУУ). Между правительст-
вом Москвы и министерством 
промышленности и торговли 
Чешской Республики подписан 
протокол о сотрудничестве, в 
том числе и в сфере образова-
ния.  

У российской и чешской сто-
рон давнее сотрудничество. Че-
хия активно продвигает рос-
сийские компании у себя в 
стране, Москва, со своей сторо-
ны, способствует привлечению 
чешских инвестиций. Как на-
помнил замруководителя де-
партамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей 
Москвы Евгений Дридзе, имен-
но Москва повлияла на укре-
пление связей между россий-
скими регионами и чешскими 
производителями подвижного 
состава общественного тран-
спорта. В результате в ряде ре-
гионов был обновлен подвиж-
ной состав и открыты ремон-
тные подразделения чешских 
трамваев. Подобных связей, по 
словам Дридзе, должно быть 
больше. Так, сейчас Москва за-
интересована в приходе на рос-
сийский рынок передовых чеш-
ских производителей средств 
пожаротушения и антитерро-
ристической защиты. И не 
исключено, что в течение года 
они придут в Россию. 

«Еще один наш совместный 
проект — это магистерские про-
граммы, созданные Москов-
ским университетом управле-
ния и несколькими чешскими 
университетами, — рассказыва-
ет «РГ» Дридзе. — Так что, окан-
чивая вуз, наши студенты полу-
чают двойной диплом. Но мы 
хотим усилить сотрудничество, 
обеспечив возможность стажи-
роваться в чешских компаниях, 
чтобы погружение было пол-
ным».  
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Медиацентр сообщает

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ «МОЛОДЕЖЬ И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ РОССИИ: НАУКА, БИЗНЕС, ОБРАЗОВАНИЕ» 
20 июня в 14.30 состоится совет экспертов, на котором  
будут обсуждены вопросы инновационных технологий  
в пищевой промышленности, подготовки кадров будущего, 
современных форм взаимодействия работодателей  
и вузовского сообщества. Эти вопросы обсудят руководи-
тели ведущих вузов пищевой отрасли, эксперты,  
представители работодателей.  
Организатор мероприятия – МГУТУ им. К.Г. Разумовского 
(ПКУ).

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Концепцию парка придумали сами жители Бибирево. 
Они же вместе с мэром и проверяют, как идет стройка. 
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ЭКЗАМЕНЫ Школьники 
узнают свои результаты 
в соцсети

Накликать 
100 баллов

Ксения Колесникова

Основная волна ЕГЭ подходит к концу: результаты экза-
менов по литературе, географии, математике, истории и 
химии уже доступны школьникам. Скоро ребята узнают 
свои баллы по русскому и иностранному языкам, обще-
ствознанию, биологии и информатике. Причем впервые 
выпускники могут отслеживать эту информацию не 
только на официальном портале ЕГЭ, но и в социальной 
сети «ВКонтакте». Удобное мини-приложение для этого 
разработали студенты Высшей школы экономики.

— Идея возникла, когда я сам сдавал ЕГЭ, — говорит 
первокурсник программы «Прикладная математика и 
информатика» Игорь Юнаш. — В ожидании результатов 
мне приходилось постоянно обновлять страницу порта-
ла ЕГЭ. В итоге я сделал бота в «ВКонтакте», который 
присылал результаты в сообщениях.

Информацию сервис берет с официального портала 
ЕГЭ. При этом он позволяет не только узнавать итоговые 
баллы, но и получать уведомления о статусе экзамена и 
даже делиться результатами с друзьями. При этом всем 
желающим в приложении доступен топ набранных бал-
лов по предметам и регионам.

Дизайн приложения разрабатывал студент-второ-
курсник ВШЭ Максим Немкевич. Другие участники про-
екта — Матвей Кавторов, Александр Чичканов, Андрей 
Шинкарев — выступили тестировщиками. До этого ребя-
та уже запустили приложение для смартфонов, позволя-
ющее просматривать расписание занятий «Вышки». 

Звонок в приемную

Какие вузы кроме мо-
сковских и питерских 
соберут в этом году 

максимум абитуриентов? 
ИРИНА АБАНКИНА: На высоте Ка-
зань: сюда стекается большая 
часть выпускников школ всего 
Поволжья. Несомненные цен-
тры притяжения — Томск и Но-
восибирск, куда едут ребята и 
из Алтайского края. По Уралу 
очевидные преимущества у Ека-
теринбурга. Есть некоторые 
провалы в поступлении в неко-
торые крупные федеральные 
вузы. Например, в Арктический 
университет и в Северо-Восточ-
ный федеральный университет 
им. Аммосова в Якутске почти 
нет притока извне. Несмотря на 
статус. Пока нестабильная си-
туация и с Дальневосточным 
федеральным университетом. 
Это странно. У вуза огромный 
потенциал, прекрасные лабора-
тории. И, что важно для абиту-
риентов из других городов — 
очень современный кампус на 
острове Русский. 

Есть ли смысл смотреть в 
сторону частных вузов?

И Р И Н А  А БА Н К И Н А :  Обязательно. 
Есть когорта сильных частных 
вузов, где очень высокий мини-
мальный проходной балл ЕГЭ, 
уникальные программы, при-
чем не только в традиционных 
областях экономики и менед-
жмента, но и психологии, психо-
анализа, инженерного дела. Есть 
вуз, который успешно работает 
по программе «Сестринское 
дело», многие открывают на-
правления по туризму и подго-
товке соцработников.   Частные 
вузы сегодня конкурируют пре-
жде всего за качество образова-
ния. Поэтому и баллы они заяв-
ляют высокие, и программы 
предлагают такие, которые га-
рантируют трудоустройство. 
Отмечу, что у частных вузов 
есть много интересных предло-
жений для ребят с особенностя-
ми здоровья. 

Вижу цель! 
Прием документов во всех 

вузах начинается в один день — 
20 июня, а вот завершается по-
разному. Итак, если поступаем 
только по баллам ЕГЭ, на выбор 
вуза есть больше месяца. По-
следний день подачи докумен-
тов в этом случае — 26 июля. 

Кроме ЕГЭ учитываются ре-
зультаты творческих или про-
фессиональных экзаменов. 

Здесь времени на выбор куда 
меньше — до 7 июля.

Последний день приема до-
кументов в вузы, которые име-
ют право сами проводить экза-
мены по общеобразовательным 
предметам — 10 июля. Время 
«Ч» — 27 июля: появляются спи-
ски поступающих на официаль-
ном сайте вуза и непосредствен-
но на доске объявлений.

Кроме обычного конкурса в 
вузах есть целевой набор: когда 
подготовка специалиста ведется 
с расчетом на его будущую рабо-
ту на определенном предприя-
тии. С этого года каждому вузу 
выделили определенный про-
цент мест от бюджета. В целевой 
набор включают специально-
сти, которые наиболее востре-
бованы на рынке, в тех приори-
тетных отраслях, где остро не 
хватает специалистов. 

Также организация может 
получить целевые места по за-
просу. Как правило, направле-
ние на целевое обучение могут 
дать практически все государ-
ственные структуры (мини-
стерства, администрации и 

пр.), федеральные и муници-
пальные учреждения — театры, 
поликлиники, музеи. Отдель-
ным списком — предприятия 
оборонно-промышленного 
комплекса, энергетические 
компании. 

Пройдемся по вузам?
В МГУ стартует набор сразу 

на четыре новых направления: 
«Медиакоммуникации», «Пу-

бличная политика и соцнауки», 
«Химические технологии» и 
«Педагогическое образование». 
Всего в Московский универси-
тет придут учиться 10 тысяч че-
ловек. Примерно 6 тысяч — на 
бакалавриат и специалитет, 
остальные — в магистратуру. Са-
мые популярные факультеты — 
мехмат, ВМК (конкурс в прош-
лом году доходил до 8 человек 
на место), госуправления, гло-
бальных процессов, экономи-
ки, права, филологии.

МФТИ ждет на бюджет 826 
первокурсников, из них 84 — по 
целевому набору. Также есть 
платные места — 425. Впервые 
проводится бюджетный набор 
на «Биотехнологии», «Техниче-
скую физику». Также три новых 
программы по направлению 
«Прикладные математика и фи-
зика». По опыту прошлых лет 
больше всего ребят приходит на 
IT: «Прикладная математика и 
информатика» и «Информати-
ка и вычислительная техника», 
также популярны среди абиту-
риентов биофизика, медицина и 
биотехнологии.

В Новосибирском госуни-
верситете топ направлений: 
«Юриспруденция», «Лингви-
стика», «Востоковедение и аф-
риканистика». Бюджетный на-
бор — 1040 человек, платно — 
916. Новинки в бакалавриате: 
«Физическая информатика». 
Больше всего целевиков плани-
руется принять на программу 
специалитета «Лечебное дело». 

Санкт-Петербургский поли-
технический университет пред-
лагает поступающим почти 5 ты-
сяч бюджетных мест. Из них при-
мерно 2,5 тысячи — на бакалав-
риат, 256 — на специалитет, 
остальные распределились меж-
ду магистратурой и аспиранту-
рой. Самые востребованные на-
правления: «Программная ин-
женерия», «Информационная 
безопасность», «Мехатроника и 
робототехника». Диапазон про-
ходных баллов в IT-области — от 
240 до 260, по классическим тех-
ническим направлениям — от 
215 до 240. Новинки в бакалав-
риате: «Биотехнические систе-
мы и технологии».  Целевой на-
бор: «Радиотехника» — 30%, 
«Конструкторско-технологиче-
ское обеспечение машинострои-
тельных производств» — 30%.

Дальневосточный федераль-
ный университет примет абиту-
риентов на 3926 бюджетных 
мест. На пике популярности — 
журналистика, реклама и связи 
с общественностью, юриспру-
денция, востоковедение и афри-
канистика, лингвистика, лечеб-
ное дело. Средний балл ЕГЭ 
здесь, по опыту прошлых лет, от 
81 до 92. Новые направления для 
бакалавров — «Международные 
отношения» (страны АТР и Юж-
ной Азии), «Биотехнологии». 

Самарский НИУ им. Короле-
ва в новом учебном году отбе-
рет 4200 абитуриентов на про-
граммы бакалавриата, специа-
литета и магистратуры. Из них 
на бюджет — 2626. Топ направ-
лений: «Фундаментальные ин-
форматика и информационные 

технологии», «Информацион-
ная безопасность автоматизи-
рованных систем», «Автомати-
зация технологических процес-
сов и производств» и др. Высо-
кий конкурс на «Зарубежную 
филологию», «Телевидение», 
«Бизнес-информатику», «Фун-
даментальную и прикладную 
химию». Из новинок - англоя-
зычные программы «Двигатели 
летательных аппаратов», «При-
кладные математика и физика» 
«Радиотехника», «Ракетные 
комплексы и космонавтика». 
Целевой набор — 538 мест.

В РНИМУ им. Пирогова са-
мый высокий конкурс на биохи-
мию, лечебное дело и стомато-
логию. Самый популярный фа-
культет — лечебный: после него 
можно пойти в любую лечеб-
ную, педиатрическую или науч-
ную специальность. Минималь-
ный балл для участия в конкурсе 
на все специальности, кроме 
клинической психологии и со-
циальной работы, — 50 по каждо-
му из предметов. С прошлого 
года в Пироговском университе-
те ввели онлайн-регистрацию: 
теперь заполнить заявление на 
поступление можно из дома.  
Кроме того, появилась запись в 
приемную комиссию на дату и 
время: это избавит вуз от ги-
гантских очередей в коридорах. 

В РГГУ бюджетников ждут 
863 места на программах бака-
лавриата и специалитета. Ми-
нимальный балл ЕГЭ, с которым 
здесь примут: математика — 35, 
обществознание и информати-
ка — 45, русский язык, история, 
иностранный язык, биология, 
литература — 40. Вуз проводит 
дополнительные испытания. По 
ним необходимо набрать не 
ниже 40 баллов. Самые высокие 
проходные баллы в прошлом 
году были на журналистику — 
356, экономику — 296, графиче-
ский дизайн — 291. 

До первых приказов о зачислении — 
больше месяца. После подачи доку-
ментов остается только ждать.  

НЕОЖИДАННО  
Зачем нужны 
контейнеры 
для двоек

ХИТРЫЙ ХОД 

Елена Мационг

В школах Югры установят спе-
циальные контейнеры, в кото-
рые можно будет положить ис-
писанные тетради, отслужив-
шие свой век дневники, а также 
тетрадки с двойками, чтобы 
дома их можно было не показы-
вать родителям. Идея прозвуча-
ла от родителей, и власти идею 
сразу поддержали.

— Конечно, прежде всего это 
хитрый ход, чтобы привить де-
тям культуру обращения с от-
ходами, собрать макулатуру, и 
затем показать, что полезного 
из нее можно сделать. Ко всему 
школьники действительно смо-
гут не прятать тетради с двой-
ками, не будет лишних проблем 
с родителями, — отметила глава 
Югры  Наталья Комарова.  

Новшество поддержали и 
школьники. Уже  прозвучали 
предложения разработать и не-
обычный дизайн для контейне-
ров. И даже ввести «раздельный 
сбор» — для исписанных тетра-
дей с пятерками и четверками и 
отдельно — с двойками.  

— Я хорошо помню, как мы 
собирали макулатуру в школе 
еще в советское время, — гово-
рит Светлана Калугина, мама 
ученицы одной из школ Ханты-
Мансийска. — Во-первых, это не-
вероятно сплачивало, классы 
ведь соревновались, кто больше 
соберет. Потом победителям да-
вали призы, например, можно 
было съездить  куда-нибудь в ка-
никулы всем вместе. И самое 
главное — с детства прививалось 
правило: нельзя выбрасывать 
полезное. Если сегодня возро-
дить в школах подобные движе-
ния, будет просто здорово. 

КОНКУРС  ЕГЭ 
на букву «Ё»?

ЭКЗАМЕН 
ДЛЯ ШРЕКА
Мария Набиркина

Придумать и самому сдать эк-
замен на знание сказок Чуков-
ского или по особенностям 
приготовления пиццы? Теперь 
это возможно.  Организаторы 
Всероссийского фестиваля нау-
ки NAUKA 0+ объявляют кон-
курс инновационной журнали-
стики «Создай свой ЁГЭ!». 

Участникам предстоит само-
стоятельно  составить научно-
популярные тесты, оценивать 
которые будут профессиональ-
ные журналисты, ученые и пе-
дагоги. Из шуточного названия 
понятно: задания должны быть 
стилизованы под формат экза-
мена. Так организаторы хотят 
чуть-чуть снизить у выпускни-
ков страх перед  ЕГЭ.

— Единый госэкзамен — это 
очень серьезно, порой даже 
слишком. А наши тесты должны 
быть веселыми и увлекатель-
ными, — говорит координатор 
проекта, популяризатор науки 
Григорий Тарасевич. — Напри-
мер, наши школьники уже сде-
лали ЁГЭ по пельменям, Шреку 
и фильму «Чарли и шоколадная 
фабрика». Еще одно важное от-
личие: вопросы придумывают 
сами старшеклассники, а отве-
чают —  все желающие.

Темы для ЁГЭ предлагаются 
максимально «облегченные»: 
культовые фильмы и сериалы, 
сказки, еда, мультики, одежда, 
котики, поросята...  Но вот со-
держание тестов должно быть 
сугубо научным и основывать-
ся на школьных предметах. 
Жюри будет оценивать работы 
по двум критериям: «Наука» и 
«Журналистика». Финальным 
аккордом акции, скорее всего, 
станет открытая сдача ЁГЭ на 
сотнях площадок по всей стра-
не. Участвовать могут старше-
классники, абитуриенты и 
студенты младших курсов (до 
18 лет). Прием заявок уже 
идет!  

Старые дневники и тетрадки с «двой-
ками» — в макулатуру! Так и детям 
спокойнее, и папам с мамами. 

А К Ц Е Н Т

Частные вузы конкурируют за качество 
образования: заявляют высокие баллы 
ЕГЭ и открывают программы подготовки, 
востребованные на рынке труда

Куда, в какой вуз приведут баллы ЕГЭ? Этот вопрос волнует 
сегодня абитуриентов и их родителей. 

Кстати

— Один из создателей приложения с результатами ЕГЭ — 

Максим Немкевич — мой ученик. Очень рад его успехам, 

— рассказал «РГ» учитель информатики и робототехники 

школы № 1293 Александр Степанов. — Я часто создаю 

вместе с учениками разных ботов.  Образно говоря, это 

виртуальный мини-клон. Можно настроить программу 

так, чтобы она выдавала полезную информацию по за-

просу школьника: статьи, задачки или, к примеру, распи-

сание уроков.
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Приемный покой 

Как справиться в приемную кампанию с эмоциями, рассказывает пси-

холог, доцент Московского городского педагогического университета 

Юлия Челышева: 

1. Надо запомнить главное: если вы не поступили в вуз, жизнь не оста-

новилась. В первую очередь прошу родителей: не делайте из этого все-

ленскую трагедию, постарайтесь помочь ребенку справиться с непро-

стой ситуацией. 

2. Если случилось так, что ни в один из выбранных вузов вы не проходи-

те по баллам ЕГЭ, начинайте поиск близкой специальности в любом дру-

гом вузе своего города. Также можно мониторить вузы других регио-

нов: как правило, там другой конкурс и другие баллы.

3. Как альтернативу можно рассматривать поступление в колледж на 

схожее направление. Здесь достаточно аттестата. Можно выбрать ту же 

специализацию, а потом без сдачи ЕГЭ поступить на нее же в желанный 

вуз. Любая система среднего профобразования предлагает поступле-

ние без экзаменов на основе внутреннего испытания вуза. Если про-

фессия — действительно ваша, вы обязательно в нее попадете. 

4. В конце концов, всегда есть возможность «заглянуть» в профессию, 

попробовать устроиться на работу в фирму схожей направленности, на 

элементарные должности: стажер, курьер и т. п.

5. Родители, вспомните себя в 17—18 лет. Как было нелегко, взрослые 

пытались решить все за вас в этот важный момент. Поэтому дайте де-

тям возможность проявить себя и свои качества в выборе направлений 

подготовки. Это их жизненный опыт. Не «поступайте» ребенка, он мо-

жет сделать выбор самостоятельно. 

КОММЕНТАРИИ

Роман Ваганов, ответственный секретарь 
приемной комиссии СФУ: 
— Как показывает наша практика, запросы абитуриен-

тов не всегда совпадают с запросами работодателей. 

Скажем, из инженерно-технических специальностей у 

выпускников школ популярнее всего строительство 

уникальных зданий и сооружений и нефтегазовое дело. 

А вот у работодателей спрос в основном на инженеров 

и специалистов по естественно-научному профилю: 

крайне востребованы экологи, инженеры, строители, 

геологи, геофизики, металлурги, материаловеды. Стра-

не нужны специалисты минерально-сырьевой отрасли. 

Мы советуем школьникам перед выбором вуза и на-

правления изучить современное состояние рынка тру-

да: просматривать, какие вакансии предлагаются на 

сайтах по поиску работы, в какие компании требуются 

специалисты, оценивать свои перспективы. 

Василий Иванов, заместитель проректора 
по учебной и воспитательной работе ДВФУ:
— Часть абитуриентов по-прежнему ориентируется 

на проходные баллы, по-настоящему не до конца 

представляя, что это такое. Проходным называют са-

мый слабый балл прошлого года. То есть балл кон-

кретного абитуриента, зачисленного, скорее всего, 

на одно из последних бюджетных мест второй волны 

в прошлом году. Проходные баллы на каждое направ-

ление и специальность в 2019 году мы сможем узнать 

из приказа о зачислении «второй волны», но не рань-

ше 8 августа. 

Для конструктивной ориентации сравнивайте свои 

баллы с баллами ребят из списков поступающих или 

подавших документы, которые многие вузы публикуют 

с первых дней приема на своих официальных сайтах в 

разделах для абитуриентов и в социальных сетях. 

Григорий Шабанов, проректор по учебной 
 работе Российского нового университета:
— Главная особенность приемной кампании этого года: 

во всех вузах, в том числе негосударственных, будет 

целевой прием в рамках бюджетных мест, которые по-

лучил вуз. Не секрет, что отдельные выпускники, проу-

чившись на «бюджете», не идут работать по специаль-

ности. Именно целевой набор позволит отобрать ре-

бят, заинтересованных в том, чтобы получить работу в 

нужной организации. С моей точки зрения, это очень 

хорошая форма постепенного перехода к всеобщему 

распределению выпускников, когда все бюджетные 

места будут распределяться через целевой набор, а го-

сударство будет определять, где нужны определенные 

специалисты, финансировать эти места и потом на-

правлять на работу. 

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Моглино», созданной на территории му-
ниципального образования «Псковский район» Псковской области 
и не сданных в аренду по состоянию на 01 июня 2019 года:

— земельный участок с КН 60:18:0182002:99 общей площадью 28 
262 кв.м;

— земельный участок с КН 60:18:0182002:103 общей площадью 
47 503 кв.м;

— земельный участок с КН 60:18:0182002:131 общей площадью 
29 927 кв.м;

— земельный участок с КН 60:18:0182002:101 общей площадью 
1 169 059 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 ин-
дивидуально под каждого входящего в особую экономическую зону 
резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить на сайте: www.moglino.com или по телефону: 
8 (8112) 29-33-33.
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СИТУАЦИЯ Вуз снизил 
стипендии из-за большого 
количества отличников

Зачетка 
под расчет

Мария Гафурова, Тюмень, Мария Агранович 

Об уменьшении стипендии в Государственном аграрном 
университете Северного Зауралья сообщили недоволь-
ные студенты. По их словам, ежемесячную выплату сре-
зали почти на тысячу — с 3800 рублей до 2700. Сумма бо-
лее чем ощутимая. 

Оказалось, виноваты... отличники. Как сообщил «РГ» 
начальник управления по информационной политике 
вуза Андрей Михайлов, стипендии действительно снизи-
лись примерно на 30 процентов в связи с увеличившим-
ся числом отличников: их стало на 351 человека больше.  
По словам Михайлова, перерасчет стипендий происхо-
дит раз в год. Ученый совет университета устанавливает 
стипендиальный фонд в пределах средств, выделенных 
из федерального бюджета. Субсидию направляет учре-
дитель — Министерство сельского хозяйства РФ. В этом 
году из ведомства пришло на 3 млн рублей меньше, чем в 
прошлом. Соответственно, сократились и выплаты. 

Кстати, стипендию в формате «лайт» получают и са-
мые прилежные студенты — примерно 4 тысячи рублей 
вместо прошлогодних 7 тысяч. Повышенная стипендия 
уменьшится с 11 тысяч до 9. 

ОФИЦИАЛЬНО

 — Министерство регулярно проверяет, куда идут средства, 

направленные вузам на стипендиальное обеспечение, — со-

общили «РГ» в пресс-службе минобрнауки. — В июле — августе 

2019 года мы планируем очередной такой мониторинг, где 

особое внимание будет уделено ГАУ Северного Зауралья, в 

том числе причинам по резкому изменению размеров сти-

пендии в середине учебного периода. 
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КАК ЭТО БЫЛО Знаменитый коллекционер «подмалевал» картину гениального импрессиониста 

Сударь, я хотел бы избежать ню... 
Владимир Галайко

Французы в Большом 
Знаменском

Современные энциклопедии 
восторгаются импрессиониста-
ми. Но так было не всегда. В 
годы, когда ими увлекся Сергей 
Щукин, направление только 
пробивало свой путь. Он привез 
диковинные полотна в патриар-
хальную Москву, разместил в 
своем доме в Большом Знамен-
ском переулке. И каждую суббо-
ту лично проводил экскурсии 
для интересующихся.

Шедевры импрессионизма 
были похожи на заморских ба-
бочек, залетевших в засыпан-
ную снегом Россию. А присутст-
вующие, вспоминал князь Сер-
гей Щербатов, стояли вокруг се-
довласого хозяина и слушали 
его, как эскимосы граммофон.

Сергей Щукин принадлежал 
к старообрядческой купеческой 
семье, успешно занимался про-
дажей текстиля. Во время собы-
тий 1905 года он, пользуясь мо-
ментом, скупил находившийся 
на складах текстиль, а когда си-
туация нормализовалась, полу-
чил сверхприбыль. Его фирма 
работала на Кавказе, в Средней 
Азии и даже вышла на рынок 
Персии. Московские купцы ува-
жительно называли Сергея Щу-
кина «министром коммерции».

В 29 лет он женился на Лидии 
Кореневой, дочери екатерино-
славского помещика. Жена 
была моложе мужа на десять лет 
и приятно удивляла московский 

бомонд трогательным южным 
говором. Как в сказке, у них ро-
дились три сына: Иван, Сергей, 
Григорий и дочь Екатерина.

А потом в Большой Знамен-
ский переулок пришли беды, от-
куда не ждали. Неожиданно 
умерла Лидия Григорьевна, све-
ли счеты с жизнью сыновья Гри-
горий и Сергей. И московский 
бомонд мгновенно вынес приго-
вор: виною всему странные и 
пугающие картины. Такие мо-
жет собирать только сумасшед-
ший, а значит, и дети у него не-
нормальные...

Чтобы вдохнуть жизнь в оси-
ротевший особняк, Сергей Ива-
нович взял в приемные дочери 
крестьянских сирот Аню и 
Варю. Спасение от одиночества 
искал на музыкальных вечерах 
в доме Владимира Гиршмана, 
известного коллекционера. 
Здесь познакомился с Над-
еждой Конюс. Она была в разво-
де и на предложение вдовца от-
ветила согласием.

В этот период он и «заболел» 
Анри Матиссом.

Три письма Матиссу
Увидев в Париже полотно 

«Радость жизни», потрясенный 
купец незамедлительно позна-
комился с гениальным худож-
ником. Собеседники понрави-
лись друг другу, Сергей Ивано-
вич начал покупать картины 
Матисса прямо в мастерской. 
Так возникла идея украсить тре-
мя полотнами Матисса двухэ-
тажный дом Щукина. А вскоре 
маэстро прислал эскизы: «Та-

нец», «Музыка» и «Купальщи-
цы у реки». Матисс не понял за-
казчика, когда тот говорил о 
двух лестничных пролетах. Во 
Франции первый этаж не учи-
тывается, и художник решил, 
что в доме три этажа...

Сергей Иванович остановил-
ся на «Танце» и «Музыке». Но 
возникла деликатная проблема: 
обнаженные фигуры ...

3 марта 1909 года Щукин пи-
шет Мастеру:

«Сударь,я получил оба Ва-
ших письма с эскизами картин. 
Они прекрасны и очень благо-
родны по цвету и рисунку. Но 
увы! Я не могу поместить ню у 
себя на лестнице. После смерти 
одного из моих родственников я 
принял в дом трех девочек, а у 
нас в России (мы здесь немного 
на Востоке) нельзя показывать 
ню девочкам».

Матисс недоумевает: почему 
девушки должны танцевать в 
платьях, ведь такие удачные 
эскизы. Щукин настаивает: 
«что касается сюжета, я хотел 
бы избежать ню». Но азарт кол-
лекционера оказывается силь-
нее, и 31 марта Щукин прини-
мает условия гения:

«Сударь, я нахожу в вашем 
панно «Танец» столько благо-
родства, что решил пренебречь 

нашим буржуазным мнением и 
поместить у себя на лестнице 
сюжет с обнаженными.».

Ультиматум мастеру 
и покаяние

Прежде чем отправить кар-
тины в Россию, Матисс выста-
вил их в парижском Осеннем са-
лоне. И разразился скандал. По 
оценке французских критиков, 
«упрощение достигло крайних 
пределов». В газетах появились 
едкие карикатуры. Побывав-
ший на выставке Щукин дрог-
нул и... отказался от заказа. Для 
Матисса, только что похоронив-
шего отца, это был  удар! Но уда-
ром это было и для Щукина. В 
поезде из Парижа он не смыкал 
глаз. Выйдя на московском во-
кзале, телеграфировал Матиссу, 
что покупает обе картины. А 
вслед 11 ноября 1910 года от-
правил покаянное письмо:

«Сударь, в дороге я много 
размышлял и устыдился своей 
слабости. Нельзя уходить с поля 
боя, не попытавшись сражать-
ся. По этой причине я решил вы-
ставить Ваши панно. Будут кри-
чать, смеяться, но поскольку, по 
моему убеждению, Ваш путь ве-
рен, может быть время сделает-
ся моим союзником и в конце 
концов я одержу победу...»

Заретушированный 
флейтист

4 декабря 1910 года «Танец» 
и «Музыка» прибыли в Москву, 
были выставлены и произвели 
грандиозный эффект. Вот что 
писал скульптор Борис Терно-
вец: «Что особенно поразило... - 
это новая фреска  «Хоровод». 
(Речь идет о полотне «Танец». — 
Авт.) Это лучшее из того, что со-
здано Матиссом, и, может быть, 
лучшее из того, что вообще дал 
ХХ век».

Успех был таким, что Шукин 
при встрече с Матиссом предло-
жил ему написать еще три по-
лотна-аллегории. 19 октября 
1911 года Щукин и Матисс вые-
хали из Парижа. И пока поезд 
наматывал километры, Сергей 
Иванович изматывал себя во-
просом: как сказать Мастеру, 
что он все-таки «оградил» дево-
чек-воспитанниц, собственно-
ручно зарисовав у флейтиста в 
«Музыке» неположенное...

Матисс остановился в доме 
Щукина. Об их времяпрепрово-
ждении можно судить по записи 
в дневнике Андрея Белого. Щу-
кин рассказывал ему, что Ма-
тисс «зажился у него: пьет шам-
панское, ест осетрины и хвалит 
иконы; не хочет-де ехать в Па-
риж... Говорят, что картину, вы-
писанную им, сам же у себя под-
малевал (и Матисс-де сделал 
вид, что этого не заметил)».

Писатель ошибся: Матисс, 
конечно, заметил «исправле-
ния». Но миролюбиво сказал 
Щукину, что, в сущности, это 
картину не изменило. 

Купец Щукин. Избранное
Поскольку именно в 
этом музее в Париже 
три года назад коллек-

ция Щукина стали сенсацией?
МАРИНА ЛОШАК: Отчасти. Не менее 
важно, что Бернар Арно собира-
ет современное западное искус-
ство. Как и у коллекции Щукина, 
у его собрания очень интере-
сная история. К счастью, не 
столь драматичная. Возникает 
очевидная параллель, которую 
может подчеркнуть именно од-
новременное проведение этих 
двух выставок. Музей фонда 
Louis Vuitton поддержал идею: 
это ему интересно, поскольку 
это его первая столь масштаб-
ная выставка, представляющая 
историю собрания за пределами 
музея. Мы исходили из того, что 
этот проект фонда также должен 
быть рассказом о коллекционе-
ре, о его выборе и миссии. За 
полгода вместе с Сюзанн Паже, 
художественным директором 
коллекции Louis Vuitton, была 
сделана невероятная работа. Та-
ким образом, в двух зданиях му-
зея представлены совершенно 
разные истории, между которы-
ми перекинуты мостики.

А если говорить о мостиках 
между парижской выставкой 
коллекции Щукина в 2016 году 
и нынешней московской вы-
ставкой «Щукин. Биография 
коллекции»… У них сходные 
концепции?

МАРИНА ЛОШАК: Только в том смы-
сле, что обе дают возможность 
уже в XXI веке представить не 
только коллекцию Щукина, но и 
заново оценить его роль и в от-
крытии важнейших художников 
и направлений нового западно-
го искусства, и в формировании 
русского авангарда. Во всем 
остальном это совершенно раз-
ные выставки. В отличие от вы-
ставки в Париже мы пытаемся 
не просто показать огромное ко-
личество шедевров. Мы стара-
емся написать роман. 

Роман под названием «Кол-
лекционер» уже написан… Но 
к истории Щукина он, к сча-
стью, не имеет отношения.

МАРИНА ЛОШАК: Разумеется. Но нас 
интересовала не только биогра-
фия Щукина, а история его кол-
лекции. Главная сюжетная ли-
ния — именно биография кол-
лекции. Она очень драматичная. 
В ней много счастливых, страст-
ных, иногда и трагических стра-
ниц. Мы стараемся ее донести, 
не упрощая. 

Прежде всего ее историю мы 
стараемся рассказать через 
историю семьи Щукиных. В ней 
четверо братьев были выдаю-
щимися коллекционерами. Со-
ответственно, в биографию кол-
лекции неизбежно вписывают-
ся истории коллекционирова-
ния четверых Щукиных — Петра, 
Дмитрия, Ивана, Сергея… Кста-
ти, именно поэтому художники 
предложили использовать для 
выставки визуальный образ 
буквы «Щ» — с написанием не с 
тремя, а с четырьмя вертикаль-
ными черточками. Это емкий, 
лаконичный и мгновенно запо-
минающийся образ.

Кроме того, история коллек-
ции переплетена с историей на-

шего музея. Речь не только о со-
брании новой французской жи-
вописи Сергея Ивановича, но и о 
коллекции работ старых евро-
пейских мастеров Дмитрия Щу-
кина, которая впоследствии ста-
ла основой собрания старой жи-
вописи ГМИИ им. А.С. Пушкина.

Иначе говоря, временами пове-
ствование приобретает ав-
тобиографический характер? 

МАРИНА ЛОШАК: Отчасти да. Если 
понимать это в том смысле, что 
история коллекций Щукиных 
стала частью истории собрания 
ГМИИ им. А.С. Пушкина… 

Но тут важнее другое. Дело 
не в том, что мы «вспоминаем» 
истоки или корни нашего музей-
ного собрания. Скорее речь об 
ощущении, что мы делаем очень 
важную, исторически справед-
ливую выставку. Мы абсолютно 
точно понимаем, что «Щукин. 
Биография коллекции» станет 
одной из значимых вех в исто-
рии музея. Такое редко бывает. 
Мы редко осознаем абсолютное, 
вневременное значение того, 
что делаем, в момент действия. 
Но в случае этой выставки, на-
верное, каждый, участвующий в 
работе над ней (а над ней рабо-
тает вся команда музея), ощу-
щает напряжение тока большой 
истории. Схожее ощущение 
было в начале 1990-х. Тогда 
словно открылся портал в дру-
гую эпоху. Мой муж был заме-
стителем Егора Яковлева в «Мо-
сковских новостях», и жизнь га-
зеты вдруг сразу стала ощу-

щаться по-иному. Мы все очень 
остро чувствовали пульсацию 
истории, и каждый поступок 
приобретал весомость и какое-
то иное непривычное измере-
ние. 

Батл, которого не было
Из всех искусств для нас важ-
нейшим становится искусст-
во рассказа — storytelling, если 
воспользоваться популярным 
международным термином. 
ГМИИ им. А.С. Пушкина сла-
вится искусством выстраи-
вания историй. Тут и исто-
рия любви в проекте «Ольга 
Хохлова и Пабло Пикассо», и 
«огненный» Цай Гоцян, по-
трясающе работающий с те-
мой воспоминаний и травм 
прошлого... Какие истории для 
вас наиболее важны? 

МАРИНА ЛОШАК: Мы, безусловно, 
выбираем человеческую исто-
рию. Искусство вообще-то про 
это. Все наши истории — это 
истории о любви.

Не так давно музей сравнива-
ли с храмом. Теперь — впору со-
поставлять с театром. В не-
давнем проекте ГМИИ им. 
А.С. Пушкина в Венеции «В 
конце пребывает начало. Тай-
ное братство Тинторетто», 
что был показан в отрестав-
рированной венецианской цер-
кви Сан-Фантин, вы соедини-
ли музей, старинную церковь и 
театр. Почему вы двинулись в 
сторону театра?

МАРИНА ЛОШАК: Мы не двигались в 

сторону театра. Да, Дмитрий 
Крымов делает потрясающие 
спектакли, которые представля-
ют особый тип театра — поэтиче-
ский. Но как раз в том проекте, 
который мы готовили для биен-
нале в Венеции, нам, наоборот, 
хотелось вернуть Дмитрия Кры-
мова из его прекрасного поэти-
ческого театра в сферу совре-
менного искусства, где он начи-
нал работать в 1990-е годы. Наш 
проект не театральный. Нас ин-
тересовал диалог современных 
художников с Тинторетто. 
Именно эта встреча — централь-
ный момент в медиапроизведе-
ниях Дмитрия Крымова, Ирины 
Наховой, Гари Хилла.

Почему актуальным автором 
для вас стал именно Тинто-
ретто?

МАРИНА ЛОШАК: История Тинторет-
то как художника, в сущности, 
очень современна. Два других 
знаменитых венецианца — Тици-
ан и Веронезе — работали с бога-
тыми заказчиками. Тициан был 
фантастическим бизнесменом, 
как мы бы сейчас сказали, он 
умел получать лучшие заказы. 
Веронезе был светским львом, у 
которого было много знакомых 
среди состоятельных людей, и 
заказами тоже он не был обде-
лен. А Якопо Робусти Тинторет-
то работал с бедными братства-
ми, которые заказывали ему 
картины для церквей. Только 
«Тайных вечерей» у Тинторетто 
семь. При этом в живописи он, в 
сущности, совершил револю-
цию. Он работал с пространст-
вом, его живопись обретает 
образность, поэтичность, ассо-
циативность. Неудивительно, 
что его творчество оказывается 
созвучно современным худож-
никам, работающим с новыми 
медиа. Мы решили делать про-

ект именно в церкви, потому что 
церковь — пространство Тинто-
ретто. 

Возникли ли острые углы при 
встрече современного искусст-
ва и церкви?

МАРИНА ЛОШАК: Католическая цер-
ковь очень открыта к взаимо-
действию с современными ху-
дожниками. Но, разумеется, в 
ней существуют свои представ-
ления о возможном и допусти-
мом в пространстве церковной 
ограды. К сожалению, им пока-
залось, что одна из частей про-
екта Ирины Наховой несет раз-
рушительную ноту (а проект 
был трехчастный), и нам было 
предложено от этой части отка-
заться. Это было за два дня до 
открытия выставки, поэтому 
мы не могли ничего изменить 
или придумать. Но я рассчиты-
ваю, что когда будем показы-
вать проект в нашем музее, мы 
сможем показать полную вер-
сию проекта. 

Эрмитаж выбрал диалог с 
Рембрандтом, ГМИИ им. А.С. 
Пушкина — с Тинторетто. 
Некоторые написали о конку-
ренции между этими проек-
тами…

МАРИНА ЛОШАК: Мы не делали про-
ект в расчете на конкуренцию с 
проектом в Павильоне России. 
Смешно об этом говорить. Когда 
я пошутила: «Вот будет батл!» — 
это была именно шутка. Если я и 
рассчитывала на что-то, то — на 
чувство юмора собеседников. 

Сегодня появление театра в 
музее — это…

МАРИНА ЛОШАК: …тенденция. При-
чем существующая в современ-
ном искусстве давно. Современ-
ное искусство синтетично. Оно 
работает с разными инструмен-

тами и медиа: живописью, ви-
део, саунд-инсталляцией, пер-
формансом… Театр тоже искус-
ство синтеза. К тому же он не су-
ществует без прямого диалога 
со зрителем. И это то, что влечет 
к нему и молодых художников, и 
кураторов проектов, и музей-
щиков. Такие большие корабли, 
как государственные музеи, ко-
нечно, медленнее входят в эту 
относительно для них новую си-
туацию. Но жить без театра в се-
годняшнем современном искус-

стве невозможно. Это единое 
пространство. Если же говорить 
о нашем музее, то мы работаем с 
театральными режиссерами, с 
перформансами, в том числе хо-
реографическими, достаточно 
давно и последовательно.  

Рецепт профессора 
Цветаева

На недавнем совещании в ми-
нистерстве культуры Игорь 
Погребинский, замдиректора 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, объ-
яснял, что темп строитель-
ства депозитарного выста-
вочного центра снизился, по-
скольку сменился генеральный 
подрядчик. Вместо компании 
«Балтстрой», с которой кон-
тракт был разорван в 2017-м, 
генподрядчиком стал «Бавар-
ский дом». На каком этапе 
сейчас строительство и ре-
конструкция зданий?

МАРИНА ЛОШАК: Стройка — это всег-
да тяжелая история. Но мы 
должны в конце 2020 года кровь 
из носу, как говорила моя ба-
бушка, сдать здание депозита-
рия, где будут также новые вы-
ставочные пространства и ре-
ставрационный центр. В 2021 
году он должен уже работать. 
Дальше должны открыть Дом 
текста, в 2022 году — Галерею 
искусств импрессионистов и по-
стимпрессионистов.

Финансирование осталось 
прежним? Те же 22 миллиарда 
рублей?

МАРИНА ЛОШАК: Слава богу, да. Но 
уже понятно, что выделенных 
средств не хватит, чтобы сделать 
тот музей, который мы строим. 
Поэтому мы сейчас разрабаты-
ваем концепцию привлечения 
дополнительных средств на 
строительство. Будем называть 
сейчас именами крупных меце-
натов наши здания. Я думаю, что 
лучше памятника себе никто не 
сможет воздвигнуть. 

Вы идете по пути профессора 
Цветаева?

МАРИНА ЛОШАК: Именно. Читаю 
сейчас переписку Ивана Влади-
мировича Цветаева с архитекто-
ром Романом Ивановичем Клей-
ном и с Юрием Степановичем 
Нечаевым-Мальцовым. И пони-
маю, что мы вступили на цвета-
евский путь. По-прежнему нуж-
но обращаться к обществу и со-
бирать деньги на музей. Я над-
еюсь очень, что традиция Нечае-
ва-Мальцова будет продолжена. 
Меня обнадеживает, что уже 
есть человек, который берет на 
себя помощь в строительстве 
Музея текста — дома Стуловых. 
Это Михаил Карисалов, наш 
большой друг. 

Решение о передаче усадьбы 
Лопухиных (бывший Музей Ре-
риха) от музея Востока 
ГМИИ им. А.С. Пушкина для 
вас было неожиданностью?

МАРИНА ЛОШАК: В какой-то степени. 
Это совсем недавнее решение. 
Но в логике ему не откажешь. 
Здание бывшей усадьбы Лопу-
хиных — в самом центре будуще-
го музейного квартала. 

Музей Востока в этот квар-
тал не вписывался?

МАРИНА ЛОШАК: Музей Востока — 
наш партнер по выставочным 
проектам. У нас замечательные 
профессиональные и творче-
ские отношения. Мы исходили 
из того, что решение должно 
быть принято совместно с Музе-
ем Востока. Насколько я знаю, 
Музей Востока доволен ситуа-
цией — он получил 13-й павиль-
он на ВДНХ. 

Как вы планируете использо-
вать пространство усадьбы 
Лопухиных?

МАРИНА ЛОШАК: На время стройки 

здание займут наши сотрудни-
ки.

А что касается выставочного 
пространства, то, думаю, пона-
добится реконструкция для 
того, чтобы можно было там 
проводить выставки. Здание не в 
лучшем состоянии. В подвалах 
грибок, климат-контроль не ра-
ботает, свет ужасный...

Тем не менее, уже сейчас мы 
планируем там показывать про-
екты современных художников. 
Там же начнем работу внутри 
нашей программы Пушкинский 
ХХI — Пушкинский Youth. Она 
рассчитана на тинейджеров от 
14 до 19 лет. Нам интересна эта 
аудитория, и мы начинаем с ней 
масштабную работу. 

Сейчас популярным стано-
вится приобретение работ в 
коллекцию с помощью техно-
логий блокчейн. Иными слова-
ми, речь о совместном владе-
нии произведениями искусст-
ва. Вы не участвуете в этой 
программе?

МАРИНА ЛОШАК: Пока не участвуем. 
Но мне очень нравится эта кон-
струкция как образ идеальной 
коммуникации.  Представьте, у 
современного художника поку-
пается медиапродукт, допустим, 
фильм, который является ча-
стью художественного проекта. 
Сто-двести человек покупают 
«кусочек» фильма. Чтобы этот 
фильм показать на выставке, 
люди соединяются, скажем, не-
сколько раз в год. Иначе говоря, 
они оказываются объединены 
общими вкусами, общими зада-
чами. Поводом для объединения 
становится искусство. Эта мо-
дель нового общения, на мой 
взгляд, прекрасная. 

Похоже на покупку акций…
МАРИНА ЛОШАК: Может быть. Но это 
не столько про движение денег, 
сколько про изменение челове-
ческого сознания, представле-
ний о владении искусством. 

Дары — один из известных спо-
собов расширения музейной 
коллекции. Сегодня люди мо-
гут создавать свои частные 
музеи, продавать на аукцио-
нах раритеты. Музею стало 
труднее работать с коллекци-
онерами?

МАРИНА ЛОШАК: Аукционы и прода-
жи — это другая история. Это ры-
нок искусства. Он всегда суще-
ствовал. Что касается частных 
музеев, то я очень рада, когда 
они возникают. Дар коллекции 
музею — это другая миссия. Я не 
вижу тут противоречия. Ска-
жем, в апреле мы показывали 
выставку античного собрания, 
которое нам подарила семья Ка-
рисаловых. Это уже третий дар 
семьи Карисаловых нашему му-
зею… Мы сделали выставку это-
го дара, чтобы продемонстриро-
вать, что такие люди есть сегод-
ня. В сущности, это та же тради-
ция, у истоков которой были 
братья Щукины, Третьяковы, 
Морозовы, Боткины, Рябушин-
ские, Бахрушины… Она была не 
исключением, а нормой.  

«Танец» Матисса, привезенный из Эрмитажа, — главный и единственный герой «Белого зала» ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

А К Ц Е Н Т

Мы делаем очень важную, исторически 
справедливую выставку

А К Ц Е Н Т

Главная сюжетная линия — 
именно биография коллекции

А К Ц Е Н Т

37 полотен Матисса нашли приют в доме 
Сергея Ивановича Щукина

Сто лет спустя. Все картины Поля 
Гогена на одной стене. Почти как в 
особняке Щукина на Знаменке.

— Видео с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1703274
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ТЕАТР Светлана Крючкова — в премьере БДТ

Мадам живет на крыше
Инга Бугулова

Б
ольшой драматический 
театр имени Товстоного-
ва 19 июня покажет пре-

мьеру — спектакль «Жизнь впе-
реди» по одноименному рома-
ну Эмиля Ажара. Эта постанов-
ка — одна из ключевых, посвя-
щенных 100-летию прослав-
ленного театра, не случайно 
главную роль в ней исполняет 
легенда петербургской труппы 
Светлана Крючкова. Накануне 
события корреспондент «РГ» 
поговорила с актрисой. 

Светлана Николаевна, это 
уже не первая ваша работа с 
Романом Мархолиа. Чем вас 
«зацепил» этот режиссер?

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: Мы действи-
тельно уже много лет работаем 
вместе и прекрасно друг друга 
понимаем. В 2015 году на сцене 
БДТ мы ставили с ним «Игрока» 
по Достоевскому, в 2002-м в Цен-
тре оперного пения Галины Виш-
невской — спектакль Рональда 
Харвуда «Квартет» в его перево-
де, где играли с Барбарой Брыль-
ской, Кахи Кавсадзе и Игорем 
Дмитриевым. Для меня очень 

важно, чтобы режиссер больше 
меня знал, больше в чем-то раз-
бирался, чем я. Поэтому Романа 
я слушаю беспрекословно. Де-
лаю все, что он говорит, даже не 
всегда понимая, почему. Ответ 
приходит ко мне уже потом. 

В «Жизнь впереди» вы играете 
Мадам Розу...

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: Это роль, о ко-
торой я мечтала больше 20 лет, с 
момента как прочла роман Эми-
ля Ажара. Мама его польская ев-
рейка, и вообще тема матери, 
духовной связи с ней присутст-

вует практически во всех его 
произведениях. В оригинале ро-
ман называется «Вся жизнь впе-
реди», но мы решили слово 
«вся» убрать, потому что сразу 
идет ассоциация с известной со-
ветской песней про «надейся и 
жди». И конечно, такой огром-
ный роман втиснуть в однове-
черний спектакль невозможно, 
поэтому жанр спектакля мы 
определили как притча. Там зву-
чат библейские цитаты, пока-
зываются библейские гравюры. 
Это такой Ноев ковчег.

Расскажите немного о вашей 
героине, о тех, кто ее окружа-
ет. О чем этот спектакль? 

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: Все происходит 
на крыше парижского дома. Это 
бедный квартал, где, если гово-
рить грубо, обитают отбросы об-
щества. Криминальные элемен-
ты, проститутки... И сама Мадам 
Роза тоже бывшая проститутка, 
она женщина, прошедшая Освен-
цим, оставшаяся совершенно 
одинокой, так и не сумевшая 
найти хоть какую-то поддержку 
и свое место в жизни... Она живет 
в этом квартале и содержит при-
ют для детей, среди которых ока-
зывается арабский мальчик Му-
хаммед. Или, как она его называ-
ет, Момо. И вот между этим Момо 
и Мадам Розой возникает такая 
духовная близость, которая бы-
вает только между очень родны-
ми людьми. Национальность 
здесь ни при чем, и эта тема для 
меня тоже очень важна — я интер-
националистка и считаю, что 
люди делятся не на националь-
ности, а на людей и не людей. И 
родство душ зависит не от нацио-

нальности, а от того, насколько 
душа чиста, высока и развита. 

Кто играет Момо? 
СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: У меня чуде-
сный партнер — Ваня Федорук. 
Во французском спектакле тоже 
был достаточно взрослый ак-
тер, который играл этого маль-
чика. По сюжету Момо 14 лет, 
но Мадам Роза говорит, что ему 
десять, потому что нехочет, что-
бы он от нее уходил. И он от нее 
уходить не хочет, они живут как 
семья. Мадам Роза да — она мо-
жет кричать, ругаться, но дела-
ет людям только добро. И осо-
бенно этому мальчику, которо-
го она любит, как своего собст-
венного ребенка. Мне кажется, 
это очень человечный спек-
такль. Он затронет все души. 
Если душа есть, конечно. А она 
есть не у всех. 

То есть зрителю готовиться к 
тяжелой истории? 

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: Почему же, 
там и смешные моменты есть! 
Но люди, которые уже видели 
что-то — это пока в основном те-
атральные службы — часто пла-
чут. Хотя ничего такого мы не 
делаем. Просто сама ситуация 
вызывает сильные эмоции. 

Вы говорите в этом спекта-
кле на нескольких языках... 

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: Да: молитвы 
читаю на идише и иврите, гово-
рю по-французски, пою по-
польски.Тексты стала учить с 
этого лета. Вот иврит начала по-
зже — с ним теперь у меня про-
блемы. Он оказался самым 
трудным, между прочим! 

ГАСТРОЛИ 

Легендарная 
группа Kiss 
выступила 
в России

ГИТАРЫ 
ПОД КУПОЛОМ
Александр Алексеев

Этим музыкантам шоу-бизнес 
обязан слишком многим, чтобы 
можно было пропустить их фи-
нальный мировой тур. В США и 
Европе на их концертах были 
неизменные аншлаги, да и на 
столичной «ВТБ Арена» — «Ди-
намо» собрались сразу 15 ты-
сяч зрителей. Причем кто-то из 
меломанов пришел даже с деть-
ми.

В самом деле, в музыке Kiss, 
несмотря на то, что именно этот 
американский квартет в 1973 
году одним из первых в мире на-
чал играть максимально гром-
ко (разве что Led Zeppelin и 
Deep Purple удавалось добиться 
большего количества децибе-
лов) и сфокусировался на де-
монстрации громоподобной 
пиротехники, есть многое от 
цирка шапито. И сценические 
костюмы почти из «Звездных 
войн», и обувь на огромной 
платформе, напоминающая 
лапы диковинных чудовищ, и 
грим, в котором по-прежнему 
выступают артисты, благодаря 
которому ударник Эрик Сингер 
был похож на лукавого кота, а 
басист Джин Симмонс — на 
злобного и хищного дракона. 

Конечно, все это привлекало 
в зал тех, кто соскучился по ис-
креннему року без дополни-
тельного «допрограммирова-
ния» и услужливой электрони-
ки: только две гитары, бас, 
ударные и никаких студийных 
хитростей или сессионных му-
зыкантов, подыгрывающих из-
за сцены. Да, Kiss никогда не 
были виртуозами, но зато в ку-
раже, азарте и безыскусности 
исполнения им никогда нельзя 
было отказать. Да и в прошлый 
раз музыканты приезжали в 
Россию уже очень давно, ровно 
десять лет назад. 

Но несмотря на все это, мо-
сковский концерт мог бы и не 
стать таким, как задумывался: с 
объявленного времени начала 
прошло больше двух часов, а 
Kiss на сцене все не появлялись. 
Все больше зрителей уже тяну-
лись к выходу.

Но в 22.05 занавес сцены не-
ожиданно рухнул, вспыхнули 
фейерверки, столпы огней, а 
музыканты спустились с гита-
рами почти из-под потолка на 
больших лифтах-платформах. 
Петь они начали еще там, мож-
но сказать, «под куполом цир-
ка». Да и их шоу стало одновре-
менно и праздником музыки, и 
громкого звука, и зрелищной 
эксцентрики. Ведь снова не обо-
шлось без привычного показы-
вания языка басистом Джином 
Симмонсом, а затем тот еще и 
выдувал изо рта огонь. Ну чем 
не факир? И без капитанских 
приветствий залу, да и погруже-
ний в толпу гитариста Пола 
Стэнли… 

Потом уже охранники прого-
ворились: Kiss примчались на 
арену из аэропорта, буквально, 
как говорится, с корабля (воз-
душного) на бал (музыкаль-
ный). А затем началось испол-
нение самых мощных и распев-
ных хитов группы 70—80-х го-
дов: Detroit Rock City, Shout It 
Out Loud, Cold Gin, Lick It Up, 
100.00 Years, и зрителям расхо-
телось сердиться. Да и некогда 
было: все дружно начали подпе-
вать. В итоге на хите Love Gun 
Пол Стэнли даже спустился в 
зрительный зал. Он оставался 
там и во время исполнения пе-
сни I Was Made For Lovin’ You, 
остающейся по сей день одной 
из самых востребованных и у 
молодого поколения мелома-
нов.

Затем были три песни на 
бис, причем ударник Эрик Син-
гер уже сел за фортепиано в 
балладе Beth. Сам же и спел. А 
под занавес был еще один гро-
могласный хит — Rock and Roll 
All Nite, которым группа уже 
много десятилетий завершает 
свои концерты. Все шоу в итоге 
продолжалось около двух ча-
сов. 

ФЕСТИВАЛЬ «Кинотавр» 
продолжится в Москве

Приходите 
завтра

Ирина Корнеева 

30-й «Кинотавр» вчера объявил своих призеров. «Мы 
посмотрели 15 замечательных работ, не похожих друг 
на друга. Все они останутся в наших сердцах, — сказал 
Константин Хабенский, вручая главную награду ре-
жиссеру-дебютанту Борису Акопову за фильм «Бык». — 
Я благодарен членам жюри за честь и удовольствие об-
щаться и обсуждать фильмы, за их честное отношение 
к профессии. «Кинотавр» жив, пока бурлят такие стра-
сти и пока сталкиваются лбами чуть ли не насмерть 
различные позиции. А это значит, что «Кинотавр» и 
дальше будет продолжать наращивать свою мощь».

Как рассказала продюсер фестиваля Полина Зуева, 
бюджет «Кинотавра» этого года составил около 180 
млн рублей. Число аккредитованных превысило 3,5 
тысячи. СМИ было аккредитовано более двухсот. И ко-
личество конкурсных картин — рекордное.  

Главным в дело-
вой программе «Ки-
нотавра» стал фо-
рум киношкол, ко-
торый проводился 
впервые. «Сегодня 
невероятна попу-
лярность кинообра-
зования в России, — 
рассказала про-
граммный директор 
Ситора Алиева. — 
Существует около 
30 различных ки-
ношкол помимо 
ВГИКа и Высших курсов сценаристов и режиссеров, и 
фестиваль считал своим долгом хотя бы познакомить с 
ними общественность. Это был первый важный шаг в 
индустрии короткого кино, которое одновременно и 
студенческое, и независимое, и частное. Но это уже до-
вольно серьезная индустрия».

— Это было, на мой взгляд, крайне любопытно. В бу-
дущем мы будем сужать тему дискуссии, — комменти-
ровал на финальном брифинге итоги форума кинош-
кол президент «Кинотавра» Александр Роднянский. — 
Мы в России еще никогда не встречались со столь раз-
ными траекториями, разными подходами к кинообра-
зованию. Впервые их собрали, чтобы всех увидеть и 
послушать, и даже не хотелось их прерывать вне зави-
симости от того, что формат дискуссии не всегда со-
блюдался. В будущем, думаю, мы заранее разошлем ан-
кеты с вопросами, соберем информацию, ее система-
тизируем и к следующей фазе дискуссии будем в зна-
чительно большей степени готовы. И речь идет уже не 
только о семи школах, которые участвовали в форуме 
этого года, а обо всех тридцати. 

...А пока «Кинотавр» продолжит свою жизнь уже в 
Москве. С 18 по 23 июня в Музее современного искус-
ства «Гараж» пройдет кинопрограмма — выбор «Гара-
жа». 18 июня кинопоказ откроется  московской пре-
мьерой фильма Кантемира Балагова «Дылда». 21 июня 
—  «Верность» режиссера Нигины Сайфуллаевой, 22 
июня — «Sheena667» Григория Добрыгина, 23 июня — 
«Троица» режиссера Ян Гэ. Все картины будут пред-
ставлять их авторы.  

Одним из главных событий «Кинотавра» стала российская пре-
мьера фильма Кантемира Балагова «Дылда» (приз за режиссу-
ру в программе «Особый взгляд» Каннского фестиваля).

В конце Мадам Роза уходит из жизни. Но в спектакле, в отличие от романа, это уход с улыбкой. 

Завершившийся 
в Сочи фестиваль 
«Кинотавр» 
продолжит 
свои показы 
уже в Москве.

Ирина Муравьева 

З
наменитый музыкаль-
ный конкурс имени 
П.И. Чайковского от-
крылся в Москве в 
16-й раз. Он является 
ключевым событием 
не только российской, 
но и мировой музы-
кальной жизни, ка-

ждые четыре года пополняя 
афиши новыми именами. Лау-
реаты Гран-при предыдущих 
конкурсов пианист Даниил 
Трифонов и монгольский бари-
тон Ариунбаатар Ганбаатар от-
крыли XVI Международный 
конкурс, выступив в Большом 
зале консерватории с орке-
стром Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергиева. 

С момента, как Гергиев во-
семь лет назад возглавил кон-
курс, начались преобразования 
его структуры и регламентов: 
смена дизайна, разделение про-
грамм между Москвой и Петер-
бургом, концертные ангаже-
менты для лауреатов, веб-тран-
сляции. XVI конкурс тоже ста-
нет «революционным»: впер-
вые в нем примут участие духо-
вики, для которых Гергиев от-
крыл две номинации: медные 
духовые (труба, валторна, 
тромбон и туба) и деревянные 
духовые (флейта, гобой, клар-
нет, фагот). Появление этих но-
минаций сразу увеличило чи-
сло заявок на участие: в этом 

году 954 заявки из 58 стран. По 
итогам отборочного тура, про-
ходившего в видеоформате, 
жюри выбрало 231 участника, 
среди них 96 духовиков. Сорев-
новаться духовики будут в Пе-
тербурге — в зале «Репино» и в 
Государственной академиче-
ской Капелле, в финале они вы-
ступят в Концертном зале Ма-
риинского театра. Некоторым 
новое положение о расширении 
номинаций кажется спорным, 
но Гергиев убежден, что это ре-
шение актуально: 

— Я надеюсь, что от этого вы-
играет прежде всего наша стра-
на: дефицит ярких исполните-
лей на духовых инструментах 
ощущается во всех российских 
оркестрах. Теперь появится бо-
лее широкий выбор даже из тех, 
кто ярко себя заявил уже на от-
борочном туре. 

Новые номинации духовых 
собрали молодых музыкантов 
со всего мира: Россия, Испания, 
Дания, Франция, Великобрита-
ния, Италия, Германия, Дания, 

США, Корея, Венесуэла... А вот в 
номинации «сольное пение» у 
женщин из 30 конкурсанток 21 
певица из России. На вопрос, с 
чем это связано, Гергиев отве-
тил:  

— Я неплохо знаком с положе-
нием дел в Нью-Йорке, Париже, 
в миланской Ла Скала, в Вен-
ской опере: везде много россий-
ских певцов. Не могу сказать, 
что они доминируют: чтобы 
петь Вагнера, Пуччини, Росси-
ни, Моцарта, надо хорошо вла-
деть стилистическими традици-
ями, тем не менее наши певцы 
заявляют о себе достаточно 
ярко. Поэтому удивляться, что 
на конкурсе Чайковского мно-
говато российских певцов, не 
стоит.

Новостью XVI конкурса Чай-
ковского стал отказ от появив-
шейся в 2011 году части второго 
тура, где музыканты выступали 
с камерным оркестром. Гергиев 
так прокомментировал свое ре-
шение: 

— Мы были свидетелями ко-

лоссального напряжения кон-
курсантов — даже самых одарен-
ных. На их выступлениях в фи-
нале была печать огромного 
утомления. Конкурс Чайков-
ского — изнурительный мара-
фон, и два оркестровых тура — 
крайняя мера. Может быть, еще 
вернемся к этой идее, но тогда и 
конкурс должен идти на четы-
ре-пять дней дольше. 

Сроки конкурса оказались 
ключевым моментом его орга-
низации, поскольку члены 
жюри — известные музыканты, 
педагоги, продюсеры — связа-
ны контрактами, графиками 
гастролей и фестивалями. 
Впервые за свою историю кон-
курс пройдет в экспресс-режи-
ме: за 10 дней. Решено было 
также вернуть позицию пред-
седателя жюри — во избежание 
конфликтных ситуаций в фи-
нальном голосовании. Откры-
того голосования снова не бу-
дет, но и автоматических под-
счетов сумм баллов, приводя-
щих к неожиданным даже для 
самих членов жюри цифрам, 

тоже. Голосовать будут просто: 
да — нет, с финальным обсужде-
нием. 

Для публики будут созданы 
все условия, чтобы желающие 
смогли услышать всех конкур-
сантов в любой номинации. На 
платформе tch16.medici.tv бу-
дут круглосуточно транслиро-
ваться конкурсные выступле-
ния, репортажи, архивные ка-
дры, эксклюзивные видео. 
Впервые проведут зрительское 
онлайн-голосование, чтобы 
каждый мог поддержать понра-
вившегося конкурсанта. Впер-
вые будут организованы фан-
зоны. Аудитория прошлого кон-
курса Чайковского составила 1 
000 000 человек. XVI конкурс 
должен привлечь еще больше 
слушателей. 

XVI международный конкурс 
П.И. Чайковского открыл лауреат 
2011 года пианист Даниил Трифонов.
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МУЗЫКА В Большом зале консерватории открылся 
XVI Международный конкурс им. П.И. Чайковского

Соло для жюри с боем

А К Ц Е Н Т

Для публики будут созданы все условия, 
чтобы желающие смогли услышать 
всех конкурсантов в любой номинации 
во всем мире — в интернете

— Смотрите трейлер на сайте 
rg.ru/sujet/3665

— Конкурс имени 
П.И. Чайковского: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/6200
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—  1 (одной) вакантной должности  
судьи Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы 
от кандидатов на вакантные должности су-
дей Московского городского суда принима-
ются до 28.06.2019 г.; понедельник – четверг 
с 9 до 16 часов по адресу: Москва, ул. Бого-
родский Вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»). 

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ

Оповещение о начале общественных обсуждений
ООО «НВП «БашИнком» извещает о проведении общественных 

слушаний по объектам государственной экологической экспертизы — 
проектам технической документации на пестициды Фитоспорин-М, Ж 
(титр не менее 1 млрд живых клеток и спор/мл, Bacillus subtilis, штамм 
26Д), Фитоспорин-М, ПС (титр не менее 100 млн живых клеток и 
спор/г, Bacillus subtilis, штамм 26Д), Фитоспорин-М, П (титр не менее 
2 млрд живых клеток и спор/г, Bacillus subtilis, штамм 26Д) с целью го-
сударственной регистрации. Применение пестицидов предполагается 
на всей территории Российской Федерации, в том числе в Муници-
пальном районе Аургазинский район Республики Башкортостан. 

Заказчик: ООО «НВП «БашИнком». Адрес: 450015, РБ, г. Уфа, 
ул. К. Маркса, дом 37, корп. 4, офис 310.  Тел.: 8 (347) 291-10-17, 
 e-mail: bashinkom@mail.ru. Примерный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду с 10.01.2018 г. по 20.08.2019 г. 

Cлушания состоятся 18.07.2019 г. в 10.00 в здании администрации 
МР Аургазинский район РБ по адресу: РБ, 453480, Аургазинский 
район, с. Толбазы, ул. Ленина, 84, т/ф: 8 (347) 452-12-41, e-mail: 
adm05@bashkortostan.ru. Приглашаются все желающие. Участникам 
слушаний необходимо иметь при себе паспорт. Ознакомиться с проек-
тами технической документации, включающими Материалы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду, и представить свои замечания 
и предложения можно с 18.06.2019 г. по 20.08.2019 г. в здании адми-
нистрации МР Аургазинский район РБ и в офисе ООО «НВП «БашИн-
ком» по указанным выше адресам. Предложения и замечания прини-
маются в письменной форме или по электронной почте.

Ответственные организаторы: администрация Муниципального 
района Аургазинский район Республики Башкортостан совместно с 
заказчиком ООО «НВП «БашИнком».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати 

Конкурсные туры пройдут в Москве («фортепиано» и «скрипка») и в 

Петербурге («виолончель», «сольное пение», «медные духовые», 

«деревянные духовые»). Объявление итогов — 27 июня. Церемония 

награждения и гала-концерт лауреатов пройдут в концертном зале 

«Зарядье» 28 июня, а лауреат Гран-при будет объявлен 29 июня в 

Петербурге на гала-концерте в Мариинке-2. 

В музыке Kiss, 
несмотря на то, 
что именно этот 
квартет одним из 
первых сфокуси-
ровался на демон-
страции громопо-
добной пиротех-
ники, есть многое 
от цирка шапито 
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Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество 

«Нефтяная компания «Роснефть» (далее — ПАО «НК «Роснефть», Общество или 
Компания).

Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Москва.
Адрес общества: 115035, г. Москва, Софийская набережная, 26/1.
Сведения о Собрании:
Вид Собрания: годовое.
Форма проведения Собрания: собрание (совместное присутствие акционе-

ров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
 поставленным на голосование).

Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в Собрании: 
10 мая 2019 года (конец операционного дня).

Дата проведения Собрания: 4 июня 2019 года.
Место проведения Собрания: Россия, 199406, г. Санкт-Петербург, В.О., 

ул. Наличная, д.28/16, МФК «Горный».
Повестка дня Собрания:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2018 года.
4. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2018 года.
5. О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директоров Общества.
6.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизионной комиссии 

Общества.
7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
Председательствующий на Собрании: Герхард Шрёдер — Председатель Совета 

директоров Общества.
Секретарь Собрания: Грицкевич Светлана Валентиновна — Корпоративный 

секретарь Общества.
Функции счётной комиссии выполнял специализированный регистратор:
Общество с ограниченной ответственностью «Реестр-РН».
Место нахождения регистратора: Российская Федерация, г. Москва.
Адрес регистратора: 109028, г. Москва, Подкопаевский пер., д. 2/6, стр. 3-4.
Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим функции счётной комиссии, 

на подписание документов счётной комиссии:
Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Божечкова Ольга Николаевна.
Общее количество голосов, которыми обладают акционеры — владельцы голосую-

щих акций Общества: 10 598 177 817.
В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по состоянию реестра акцио-

неров Общества на конец операционного дня 10 мая 2019 года включены акционеры, 
обладающие в совокупности 10 598 177 817 обыкновенными акциями Общества.

По состоянию на 11 часов 00 минут 4 июня 2019 года число голосов, которыми 
обладали лица, принявшие участие в Собрании:

— по вопросам №1, №2, №3, №4, №6 и №9 повестки дня Собрания: 9 671 909 217;
— по вопросу №5 повестки дня Собрания: 9 520 169 751;
— по вопросу №7 повестки дня Собрания: 9 520 169 751 (или 104 721 867 261 

кумулятивных голосов);
— по вопросу №8 повестки дня Собрания: 9 669 501 401.
Число голосов, принадлежавших лицам, принявшим участие в Собрании, которое 

учитывалось при определении кворума по вопросам повестки дня, составило более чем 
половину голосов размещенных голосующих акций Общества по каждому вопросу по-
вестки дня Собрания.

В соответствии с п. 1 ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» соб-
рание правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие в совокупности 
более чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.

Кворум для проведения Собрания имеется.
Первый вопрос повестки дня: Утверждение годового отчета Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по первому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по первому вопро-

су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения 
Банка России №660-П от 16.11.2018 г. «Об общих собраниях акционеров» (далее — 
Положение): 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по первому 
вопросу повестки дня Собрания: 9 685 497 080, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества.

Кворум по первому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по первому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 684 477 460
ПРОТИВ 489 504
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 76 325

Число голосов по первому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голосо-
вание, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительны-
ми и по иным основаниям: 453 791.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по первому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Утвердить годовой отчет ПАО «НК «Роснефть» за 2018 год.
Второй вопрос повестки дня: Утверждение годовой бухгалтерской (финансо-

вой) отчетности Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по второму вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по второму вопро-

су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по второму 
вопросу повестки дня Собрания: 9 685 497 080, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по второму вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по второму вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по второму вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 684 466 568
ПРОТИВ 487 637
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 80 373

Число голосов по второму вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голосо-
вание, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительны-
ми и по иным основаниям: 462 502.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по второму вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность 

ПАО «НК «Роснефть» за 2018 год.
Третий вопрос повестки дня: Утверждение распределения прибыли Общества 

по результатам 2018 года.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по третьему вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по третьему вопро-

су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по третье-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 685 497 080, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по третьему вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по третьему вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по третьему вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 683 422 287
ПРОТИВ 914 487
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 96 477

Число голосов по третьему вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голо-
сование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными и по иным основаниям: 1 063 829.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по третьему вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Утвердить распределение прибыли ПАО «НК «Роснефть» по результатам 

2018 финансового года следующим образом:
млн руб.

Выручка 6 968 248,04
Расходы по обычным видам деятельности (6 342 549,96)
Сальдо прочих доходов и расходов (191 860,00)
Налог на прибыль, изменение отложенных налоговых 
активов и обязательств, налоговый эффект результатов 
прочих операций, не вкл. в чистую прибыль (убыток) 
периода

26 945,92

Чистая прибыль 460 784,01
Расходы из чистой прибыли 274 598,78
в том числе на выплату дивидендов:

по итогам 1 полугодия 2018 года 154 521,43
по итогам 2018 года 120 077,35

Оставить нераспределенной 186 185,23
Четвертый вопрос повестки дня: О размере, сроках и форме выплаты диви-

дендов по результатам 2018 года.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по четвертому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по четвертому воп-

росу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по четвер-
тому вопросу повестки дня Собрания: 9 685 497 080, что составляет более чем полови-
ну голосов размещенных голосующих акций Общества по четвертому вопросу повестки 
дня Собрания.

Кворум по четвертому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по четвертому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 684 100 603
ПРОТИВ 920 143
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 71 493

Число голосов по четвертому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на го-
лосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными и по иным основаниям: 404 841.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по четвертому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Выплатить дивиденды по результатам 2018 финансового года в денежной 

форме в размере 11 руб. 33 коп. (одиннадцать рублей тридцать три копейки) на 
одну размещенную акцию.

Определить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получе-
ние дивидендов, — 17 июня 2019 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций и являющимся про-
фессиональными участниками рынка ценных бумаг доверительным управ-
ляющим, зарегистрированным в реестре акционеров, осуществить не позднее 
01 июля 2019 года, другим зарегистрированным в реестре акционеров держа-
телям акций — не позднее 22 июля 2019 года.

Пятый вопрос повестки дня: О вознаграждении и компенсации расходов  
членам Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по пятому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по пятому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по пятому 
вопросу повестки дня Собрания: 9 533 757 614, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по пятому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по пятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по пятому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 495 705 619
ПРОТИВ 31 991 279
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 5 511 517

Число голосов по пятому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голосо-
вание, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительны-
ми и по иным основаниям: 549 199.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по пятому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Утвердить вознаграждение следующим членам Совета директоров Общества 

за период выполнения ими своих обязанностей в размере:
Шрёдеру Герхарду — на сумму 600 000 долларов США;
Алсуваиди Файзалу — на сумму 530 000 долларов США;
Варнигу Маттиасу — на сумму 580 000 долларов США;
Вьюгину Олегу Вячеславовичу — на сумму 560 000 долларов США;
Глазенбергу Айвану — на сумму 530 000 долларов США;
Рудлоффу Ханс-Йоргу — на сумму 580 000 долларов США.

Утвердить компенсацию всех расходов и затрат, понесенных членами Совета 
директоров ПАО «НК «Роснефть» и связанных с исполнением ими своих функ-
ций.

Шестой вопрос повестки дня: О вознаграждении и компенсации расходов 
 членам Ревизионной комиссии Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по шестому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по шестому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по шесто-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 685 497 080, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по шестому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по шестому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по шестому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 684 531 897
ПРОТИВ 47 652
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 476 856

Число голосов по шестому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голо-
сование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными и по иным основаниям: 440 675.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по шестому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Утвердить вознаграждение членам Ревизионной комиссии Общества за пе-

риод выполнения ими своих обязанностей в размере:
Андриановой Ольге Анатольевне — 220 000 рублей;
Поме Сергею Ивановичу — 220 000 рублей.

Утвердить компенсацию расходов и затрат, понесенных членами Ревизионной 
комиссии ПАО «НК «Роснефть» и связанных с исполнением ими своих функций, 
в установленном порядке.

Седьмой вопрос повестки дня: Избрание членов Совета директоров 
Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по седьмому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817 
или 116 579 955 987 кумулятивных голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по седьмому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817 или 116 579 955 987 кумулятивных голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по седь-
мому вопросу повестки дня Собрания: 9 533 757 614 голосов или 104 871 333 754 
кумулятивных голосов, что составляет более чем половину голосов размещенных голо-
сующих акций Общества по седьмому вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по седьмому вопросу повестки дня имеется.
Число кумулятивных голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по седьмому вопросу повестки дня Собрания:
Число кумулятивных голосов, отданных за каждого кандидата лицами, выбравшими 

вариант голосования «ЗА»:

ФИО кандидата Количество кумулятивных голосов, 
отданных за кандидата

1. Алсуваиди Файзал 11 037 517 212
2. Аль Моханнади Хамад Рашид 11 037 379 735
3. Белоусов Андрей Рэмович 8 331 871 576
4. Варниг Артур Маттиас 8 337 398 359
5. Вьюгин Олег Вячеславович 8 465 821 604
6. Дадли Роберт Уоррен 11 516 619 890
7. Кинтеро Ордонес Гильермо 11 515 339 491
8. Новак Александр Валентинович 8 332 554 905
9. Рудлофф Ханс-Йорг 8 484 356 514

10. Сечин Игорь Иванович 8 629 441 638
11. Шрёдер Герхард 8 484 695 723

Вариант голосования Количество кумулятивных голосов
«ПРОТИВ ВСЕХ КАНДИДАТОВ» 1 629 738
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ ПО ВСЕМ 
КАНДИДАТАМ» 8 629 654

Число кумулятивных голосов по седьмому вопросу повестки дня Собрания, постав-
ленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 688 077 715.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Избрать Совет директоров ПАО «НК «Роснефть» в количестве 11 человек:
1. Алсуваиди Файзала
2. Аль Моханнади Хамада Рашида
3. Белоусова Андрея Рэмовича
4. Варнига Артура Маттиаса
5. Вьюгина Олега Вячеславовича
6. Дадли Роберта Уоррена
7. Кинтеро Ордонеса Гильермо
8. Новака Александра Валентиновича
9. Рудлоффа Ханс-Йорга
10. Сечина Игоря Ивановича
11. Шрёдера Герхарда
Восьмой вопрос повестки дня: Избрание членов Ревизионной комиссии 

Общества.
В соответствии с п. 4.24 Положения, кворум общего собрания по восьмому вопросу 

повестки дня определяется исходя из количества размещенных голосующих акций об-
щества на дату определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии, за вычетом акций, принадлежащих членам совета директоров общества или лицам, 
занимающим должности в органах управления общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по восьмому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по восьмому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 582 270 330.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по восьмо-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 669 599 914, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по восьмому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по восьмому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по восьмому вопросу повестки дня Собрания:

№ ФИО  
кандидата

Вариант голосования НЕ ПОДСЧИ-
ТЫВАЛИСЬ

в связи с при-
знанием бюл-

летеней недей-
ствительными и 
по иным осно-

ваниям

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ

Количество 
голосов

Количество 
голосов

Количество 
голосов

1. Андрианова 
Ольга Анатольевна 9 668 569 411 27 592 440 627 469 651

2. Богашов 
Александр Евгеньевич 9 668 496 415 27 792 458 320 524 754

3. Пома  
Сергей Иванович 9 668 494 107 39 843 455 456 517 875

4. Сабанцев  
Захар Борисович 9 668 500 861 20 214 463 106 523 100

5. Шумов  
Павел Геннадьевич 9 668 509 450 19 892 458 760 519 179

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» по кандидатам: Андрианова Ольга 
Анатольевна, Богашов Александр Евгеньевич, Пома Сергей Иванович, Сабанцев 
Захар Борисович, Шумов Павел Геннадьевич составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании и 
имевших право голоса по восьмому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Избрать Ревизионную комиссию ПАО «НК «Роснефть» в количестве 

5  человек:
1. Андрианову Ольгу Анатольевну
2. Богашова Александра Евгеньевича
3. Пому Сергея Ивановича
4. Сабанцева Захара Борисовича
5. Шумова Павла Геннадьевича
Девятый вопрос повестки дня: Утверждение аудитора Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по девятому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по девятому вопро-

су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по девято-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 685 497 080, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по девятому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по девятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и 

«воздержался») по девятому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 660 898 667
ПРОТИВ 5 883 377
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 18 186 611

Число голосов по девятому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голо-
сование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными и по иным основаниям: 528 425.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по девятому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:
Утвердить Общество с ограниченной ответственностью «Эрнст энд Янг» 

 аудитором ПАО «НК «Роснефть».
Настоящий отчет составлен на 9 листах, в двух экземплярах.
Дата составления отчета: 7 июня 2019 г.

Председательствующий на Собрании: ПОДПИСЬ Г. Шрёдер

Секретарь Собрания: ПОДПИСЬ С.В. Грицкевич

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ГОДОВОМ (ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА) ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА
«НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ»

(далее — Собрание)
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ОПРОСЫ Социологи попытались выяснить, что несет нам массовая культура и куда заносит ее саму

Конец главы?
Анна Четверикова

Д
о недавних пор каза-
лось, что в россий-
ском обществе на 
фоне всех его раско-
лов и противоречий 
хоть что-то осталось 
общим, неделимым и 
незыблемым. Прежде 
всего «единое куль-

турное пространство», полу-
ченное в наследство от славных 
прошлых эпох. Нас объединяет 
искусство, которое вечно. Му-
зыка, которая прекрасна. Клас-
сика кино и хорошие книги. 
Старые песни о главном и новые 
— о всяческом разном. Большой 
театр и театры поменьше, кото-
рые — все равно лучшие в мире… 
Кто рискнет возразить?

Усомниться рискнули со-
трудники Федерального научно-
исследовательского социологи-
ческого центра РАН. В ходе опро-
сов они выяснили, что не все на-
столько радужно и благостно в 
так называемой сфере досуга и 
культуры, тем более культуры 
массовой. На ней сказываются 
все те противоречия и разломы, 
которые сегодня существуют в 
обществе: между богатыми и 

бедными, жителями столиц и 
провинции, людьми молодыми и 
старшего возраста, «коренны-
ми» и приезжими и так далее. 
Речь не только о несовпадении 
вкусов и пристрастий. У талан-
тливых мастеров искусств есть 
поклонники в любой социаль-
ной группе. А смотреть популяр-
ные сериалы, ходить на концер-
ты поп-звезд и читать детективы 
в мягких обложках могут люди 
самых разных возрастов и уров-
ня образованности. Главная про-
блема в том, что далеко не у всех 
граждан есть свободный доступ 
к культурной «сокровищнице» и 
возможность открыть ее для 
себя. Точно так же в России об-
стоит дело с качественным обра-
зованием, хорошей медициной, 
модной одеждой, интернет-услу-
гами и многим другим. Разница в 
доходах и в месте жительства 
значит очень много. Не у каждо-
го в России (даже при горячем 
желании) есть возможность по-
полнить домашнюю библиотеку, 
купить билет на выставку или 
спектакль и даже просто доехать 
до «очага культуры» по бездоро-
жью из своего городка или села. 
Телевизор, радио и интернет в 
этом случае играют для огром-
ного количества людей роль 
фастфуда, «растворимой лап-
ши» — в отсутствие нормальных 
качественных продуктов. 

Сказать, что эти неравенства 
сглаживаются — значит погре-
шить против истины. Не спасает 
даже то, что в последние годы за 
государственный счет подклю-
чают к интернету школы, би-
блиотеки и музеи, снимают 
кино, открывают виртуальные 
концертные и выставочные 
залы. Количество и качество — 

разные вещи. И не все решают 
денежные вливания. В сфере 
культуры нельзя «совершить 
технологический прорыв», «за-
купить новые станки», как в ма-
шиностроении, или «обрабо-
тать поля удобрениями», как в 
сельском хозяйстве. «Уничто-
жать вредителей» и на кого-то 
давить — тоже не вариант оздо-
ровления ситуации. Срыв кон-
цертов, запрет или редактура 
«неоднозначных» фильмов, 
споры «сквер или храм», «биз-
нес-центр или старинное зда-
ние», попытки слить в одно «уч-
реждение культуры» знамени-
тые театры из Питера и Ярос-
лавля и прочие подобные вещи, 
как показала практика, реак-
цию в обществе вызывают бур-
ную, но явно негативную. 

Сложно и не сразу — но 
власть, таланты и их поклонни-
ки все-таки учатся искать и на-
ходить компромиссы. А сам во-
прос «о культуре», которая оди-
наково важна и дорога нам 
всем, медленно, но верно в об-
щей государственной повестке 
дня передвигается из части 
«разное» в основную. В Госдуме 
сейчас проходит процедуру 
предварительных слушаний 

и согласований обновленный 
закон о культуре — его разраба-
тывают по поручению прези-
дента страны. Споров вокруг 
этого законопроекта было мно-
го. Кстати, к его экспертизе в 
кои-то веки привлекли и социо-
логов, в том числе ученых из 
ФНИСЦ РАН под руководством 
академика РАН Михаила Горш-
кова. 

Как же мы сейчас представ-
ляем себе отечественную куль-
туру и что она для нас значит? 
Можно сказать точно: это по-
прежнему предмет гордости. 
Отвечая на вопрос, какими до-
стижениями последних 25 лет 
они особенно гордятся, чет-
верть россиян (25%) отметили в 
длинном списке нашу культуру, 
литературу и искусство. Они на 
5-м месте по значимости. На 
первых же местах традиционно 
— российская армия (43%), до-
стижения спортсменов (40%), 
воссоединение Крыма с Рос-
сией (38%), а также «ракеты» — 
успехи в космонавтике и косми-
ческой технике (34%). Для срав-
нения: состоянием системы со-
циальной защиты граждан гор-
дятся лишь 2% опрошенных, 
отечественной медициной — 
10%, образованием — 5%. При-
мерно каждый пятый (22%) ска-
зал, что гордиться «особо не-
чем». Так что у культуры пози-
ции на общем фоне не так уж 
плохи. 

Большинство граждан (70%) 
считает, что свобода творчества 
у деятелей культуры есть. Одна-
ко 41% уверен, что эта свобода 
пала жертвой диктатуры рынка. 
58% полагают, что современное 
художественное творчество 
«нравственно ущербно». Не-

сколько меньше (55%) сохраня-
ют веру в то, что культура и 
искусство выполняют гумани-
стическую миссию. Что же каса-
ется массовой культуры, то 
лишь 17% россиян думают, что 
она влияет на людей позитивно. 
Треть (33%) видят в «культур-
ном ширпотребе» только нега-
тив, и ничего более. 22% сказа-
ли, что никакого влияния мас-
совая культура — то есть кино, 
шоу-бизнес, книги «в мягких 
обложках» — на общество не 
оказывает, как ни старается. 
Как и следовало ожидать, люди 
старшего поколения вдвое чаще 
молодежи (44% против 22%) 
массовую культуру очень не лю-
бят и говорят, что от нее один 
вред и упадок нравственности. 
Только в молодежной группе ре-

спондентов (от 18 до 30 лет) 
оказалось поровну тех, кто ви-
дит в массовой культуре как хо-
рошее, так и плохое (по 22%). 
Четверть молодых людей (25%) 
вообще ни во что не ставят ее 
влияние, треть (31%) затрудни-
лись с ответом. 

Россияне по-прежнему счи-
тают, что культурное наследие 
прошлого намного превосходит 
сегодняшние творения. Это ка-
сается кино, эстрады, литерату-
ры, искусства, музыки. Но «ста-
рые песни о главном» постепен-
но приедаются. Доля любите-
лей советского кино и эстрады 
снизилась за последние годы на 
8% и 10% соответственно. Сре-
ди молодежи любители «совет-
ской классики» уже в меньшин-
стве. Упала и популярность те-

левидения. Особенно сильно 
снизился интерес к «проблем-
ным» передачам, политиче-
ским ток-шоу — с 50% в 2003 г. 
до 36% в 2018-м. 

За 15 лет многие пристрастия 
россиян изменились. Меньше 
стало поклонников у старого со-
ветского кино (на 8%, сейчас их 
77%). На современные россий-
ские фильмы зрители идут охот-
нее, чем в 2003 году, но реже, чем 
еще три года назад (53% в 2003-
м, 62% в 2015-м, 57% сейчас). 
Значительно — на 20% — вырос 
интерес к зарубежному кино (до 
56%). 10% потеряла советская 
эстрада (до 55%), 8% — научно-
популярная и историческая ли-
тература (37% сейчас, 45% — в 
2003-м). Люди реже читают де-
тективы (42% против 48%), но и 

русскую классику тоже (49% 
против 55%). Правда, измерять 
«среднюю температуру по куль-
туре» нельзя, толку от этого 
мало. Молодежь предпочитает 
одно, старшие — другое. Более по-
ловины молодых людей отмети-
ли, что им «нравится» интернет, 
социальные сети (82%), зару-
бежные фильмы (76%), совре-
менная музыка (72%), самообра-
зование (62%), современное рос-
сийское кино (55%), мода и ди-
зайн (51%). Люди старше 60 до 
предела традиционны в своих 
вкусах. 96% любят советское 
кино, 74% — советскую эстраду, 
62% — русскую классику, 56% — 
российские телесериалы, 52% — 
классическую музыку. 

Трудно было бы ожидать 
единодушия разных поколений 

и в том, каким образом прово-
дить свободное время. Моло-
дежь предпочитает активное 
общение, чаще других возраст-
ных групп бывает в ресторанах, 
кафе, ночных клубах. Каждый 
третий молодой человек в Рос-
сии регулярно занимается 
спортом, а также ходит в театры 
и на концерты. Каждый пятый в 
свободное время занят самоо-
бразованием и повышает свою 
квалификацию, каждый деся-
тый любит музеи, выставки и 
вернисажи. А вот телевизор мо-
лодые россияне смотрят гора-
здо меньше старших. Среди них 
почти три четверти (72%) отме-
тили, что на досуге сидят перед 
телевизором или слушают ра-
дио. 67% старших хлопочут по 
хозяйству или на даче, 53% 

«просто отдыхают и расслабля-
ются», меньше половины (47—
48%) гуляют, ходят в гости и об-
щаются с друзьями.

В одном молодежь и старшие 
в общем-то солидарны. В нелюб-
ви к тому, чтобы на досуге зани-
маться политикой или общест-
венными делами. Лишь каждый 
двадцатый (5%), а среди эконо-
мически активных людей — все-
го 3% участвуют в работе обще-
ственных организаций. Еще 
того меньше (2—3%) посещают 
политические собрания и ми-
тинги. Разве что церковные об-
щины популярны у 5% молодых 
людей и у 16% пенсионеров. Но 
в массе своей вместо молитвы 
или митинга наши люди лучше в 
кино сходят. Было бы что смо-
треть. 

В сфере культуры и искусства россияне гордятся своим великим наследием. Но хотят увидеть и не менее гениальное — новое.

А К Ц Е Н Т

В сфере культуры вполне может действо-
вать такая же система, как в экономике — 
государственно-частное партнерство

КОММЕНТАРИЙ

РЫНОК, ХОЛСТ, МАСЛО...
Академик РАН Михаил Горшков — о том, какую роль 

в сфере культуры и искусства должно на себя воз-

ложить государство

Михаил Константинович, такое впечатление, что в Рос-
сии сейчас две культуры — «для богатых» и «для бед-
ных». Одним Большой театр с недосягаемыми по цене 
билетами, другим — сериалы и шоу по телевизору. Од-
ним роскошно изданные книги — другим «народные» 
детективы в мягких обложках. Одним все богатства 
культуры — другим ширпотреб. Насколько остро люди 
реагируют на такое неравенство?
Михаил Горшков |  Материальное неравенство всег-

да воспринимается тяжело. Особенно когда у чело-

века есть желание, но нет возможности прико-

снуться к чему-то для него важному и дорогому. И 

все же насчет двух культур — не будем так катего-

ричны. Да, мнение о том, что в России сейчас от-

дельно существуют культура «рублевская» и «ру-

блевая», поддерживают 57% опрошенных. Только 

треть (33%) с ними не согласна. И все же культур-

ные запросы и предпочтения людей не связаны на-

прямую с уровнем их доходов, статусом или ме-

стом, где они живут. Если человек беден, это не зна-

чит, что ему легко можно «скормить» что-то низко-

пробное, как соевую колбасу под предлогом ски-

док и «экономии». С культурными ценностями этот 

принцип не работает. А богатство — еще не контра-

марка в мир ценителей высокого искусства. Про-

блема в другом. 

Говоря о возможности доступа к культурным цен-

ностям, сошлюсь на данные наших коллег из Цен-

тра социального прогнозирования. У подавляюще-

го большинства (86—87%) взрослых граждан Рос-

сии этот доступ — равный. Свободно заниматься 

творчеством могут около половины россиян, поль-

зоваться библиотеками, кинотеатрами, театрами — 

70—75%. Сложности начинаются дальше. Действи-

тельно, посещает театры, музеи, выставки лишь 

каждый десятый россиянин старше 16 лет. Всего 

3% занимаются в кружках художественной самоде-

ятельности, 1,6% — технического творчества. Толь-

ко пятая часть может полноценно организовать 

свой культурный досуг. И это не от лени, не от пре-

сыщенности. 93% граждан хотели бы участвовать в 

каких-либо культурных мероприятиях. Но удовлет-

ворить эти потребности реально могут меньше по-

ловины (45%). Нет денег, времени, сил, элементар-

ной информации о чем-то интересном. Нет при-

вычки именно так проводить досуг. Нет подходя-

щей компании. То есть по разным причинам около 

трети наших сограждан — в «зоне отчуждения» от 

культурной сферы. И эту ситуацию надо срочно ис-

правлять. Кроме государства, такая задача вряд ли 

кому-то по силам. 

И как же действовать?
Михаил Горшков |  Разумно. Профессионально. Без 

ненужной пустой бюрократии, когда все сводится 

к «отчетам о мероприятиях согласно плану». Для 

того, чтобы культура в России действительно раз-

вивалась и способствовала, говоря высоким шти-

лем, «очеловечиванию человека», нужно объеди-

нить усилия государства и самих мастеров 

искусств, журналистов и аудитории, специалистов 

в области информтехнологий и ученых — словом, 

нас всех. Потому что общая культура — главное, что 

в силах нас объединить вопреки всем идеологиче-

ским разломам и социальным неравенствам. К со-

жалению, эта азбучная истина далеко не всем по-

нятна. Еще в 2013—2014 гг. в ходе экспертного 

опроса, который мы проводили совместно с Ин-

ститутом экономики РАН и Государственным ин-

ститутом искусствознания Минкультуры России, 

выяснилось: люди, «принимающие решения» в го-

сударстве, явно недооценивают стратегическую, 

системообразующую роль культуры для нашего 

общества. А значит, в своих планах и великих стра-

тегиях ставят ее чуть ли не на последнее место, «по 

остаточному принципу». Хорошо, что сейчас это 

понимание постепенно приходит. Если первое 

лицо государства требует, чтобы государственная 

политика в сфере культуры была серьезно обнов-

лена — значит, все наконец сдвигается с мертвой 

точки. Президент призвал к этому еще в декабре 

2017 г., и его поручения начали выполнять. По край-

ней мере, работа над новым законом о культуре по-

степенно продвигается. Хоть и не так быстро, как 

хотелось бы. 

С чего, вы думаете, надо начинать?
Михаил Горшков |  Прежде всего — осознать, что мы 

живем в принципиально других условиях, чем 

раньше. Цифровая эпоха — это океан информации. 

Очень важно понимать, какие в нем есть течения и 

омуты. Куда направлены (и куда надо по мере сил 

поворачивать) информационные потоки — я гово-

рю прежде всего об интернете и СМИ. К сожале-

нию, сейчас взаимосвязь цифрового пространст-

ва, массмедиа и культуры по-настоящему никто не 

исследует, в официальных документах мы видим в 

основном лишь декларации: «создать», «расши-

рить», «развивать». Максимум планов — построить 

новые дома культуры на селе, выделить гранты та-

лантливым мастерам или коллективам. Это тоже 

нужно, никто не спорит. Но еще важнее сейчас, 

чтобы СМИ, соцсети и интернет-ресурсы не просто 

транслировали, но и сами создавали культурные 

ценности в новых, современных формах. Чтобы в 

глобальном пространстве культуры и искусства, 

рассчитанном на массовую аудиторию, действова-

ли не «рыночные», а качественно иные критерии 

оценки того, что хорошо, а что — категорически нет. 

И не «зазеркалье» диктовало людям свою мораль и 

нормы, а нормальный мир, не вывернутый наиз-

нанку. Добиться этого — примерно такая же работа, 

как посадить на месте пустыря сад, возделывать 

его и пропалывать. От результата этих усилий и за-

висит, какую культуру современной России мы в 

итоге увидим — «цветущую сложность» или заро-

сли чертополоха.

И дело не только в финансах. Даже если затраты на 

культуру сравнятся с расходами на оборону стра-

ны (чистая фантастика, но можно же помечтать?) и 

каждый из нас сможет ежедневно участвовать в 

трех «культурных мероприятиях», деньги не пой-

дут впрок, если не будут ориентированы не просто 

на «потребителя услуг», а на человека как лич-

ность. Для которого приобщиться к культуре — это 

внутренняя потребность. Путь к тому, чтобы прео-

бразить самого себя и мир вокруг, сделать его бо-

лее милосердным, красивым, гармоничным. 

Честно говоря, это легче сказать, чем сделать. Пока что в 
СМИ «культурно-массовая» тема — это в основном скан-
далы. То итоги детского певческого конкурса оказались 
фальшивкой, то со скандалом закрыли выставку, то на-
сильственно слили, а потом снова разделили питерский 
и ярославский театры… О творчестве отдельных широко 
популярных «мастеров культуры» иногда хочется ска-
зать теми же словами, какими они сами выражаются на 
публике. Ну какие тут критерии действуют, кроме ком-
мерческого интереса или стремления к шумихе, «хайпу»?
Михаил Горшков | Именно это очень многим в Рос-

сии и не по душе. Наши опросы показывают: две 

трети россиян (66% против 40%) считают, что оте-

чественная культура теряет свою национальную 

самобытность под натиском западного массмарке-

та в этой сфере. Больше половины (58%) огорчены 

тем, что в современных художественных произве-

дениях слишком много пошлости, пропаганды эго-

изма и «успеха любой ценой», насилия или секса. 

Только 17% полагают, что массовая культура на нас 

влияет позитивно. 

Правда, даже в одних и тех же социально-профес-

сиональных и возрастных группах единства мне-

ний нет. Люди по-разному оценивают то, что проис-

ходит с обществом в целом и с культурой как ча-

стью нашей жизни. Мнения разделились ровно по-

полам: одни говорят, что российская культура в 

глубоком кризисе, другие — что сейчас мы видим ее 

новый расцвет, которому «главное — не мешать». 

Одни считают, что великие традиции живы, другие 

— что их за 25 лет успели разрушить. Нетрудно до-

гадаться, что пессимистичнее всех настроено 

старшее поколение — 60+. А молодежь вдвое бо-

лее терпима. Это как раз нормально, у каждого по-

коления свои вкусы и взгляды. Хуже другое: более 

половины опрошенных нами молодых россиян вы-

сказали полное равнодушие к истории и лучшим 

образцам русской и зарубежной классической ли-

тературы, к музыке или театру. Им это все «не нуж-

но» даже на досуге.

Но справедливости ради надо отметить: по поводу 

того, что собой вообще представляет культура, 

можно, как шутят мои коллеги, «у каждых двух 

опрошенных зафиксировать минимум три мне-

ния». И как бы ни ругали люди то, что они ежеднев-

но видят, слышат или читают, больше половины 

россиян (55%) все же сохраняют веру в то, что лите-

ратура и искусство несут гуманистическую мис-

сию и для общества они — благо. 

Думаете, наше государство сможет поддержать твор-
цов и удержится от того, чтобы ими просто руководить, 
диктуя свою идеологию?
Михаил Горшков |  Государство должно создать ус-

ловия для того, чтобы культура в стране существо-

вала и развивалась. Конечно, отодвинуть его в сто-

рону, оставив себе при этом субсидии, гранты и 

бюджетные ассигнования, — странное и безосно-

вательное требование (хотя призывы «долой госу-

дарство из сферы культуры!» звучат достаточно ча-

сто). Но вполне возможна система, аналогичная го-

сударственно-частному партнерству в экономике 

— взаимодействие государства, общества и бизне-

са. Когда действуют механизмы перекрестного 

контроля, четко определены вопросы собственно-

сти и получения прибыли от нее, ответственность 

и права всех сторон и многое другое. И эти вопро-

сы вполне поддаются законодательному регулиро-

ванию. Повторюсь — в том случае, когда мы нако-

нец определимся, чего мы от нашей культуры хо-

тим и что готовы ей дать сами. Если политика госу-

дарства в сфере культуры будет продуманной и 

взвешенной, рассчитанной на всех граждан и каж-

дого из них индивидуально. Такое вполне возмож-

но — хотя никто не говорит, что это легко.
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ЕВРО-2020 Сборная России 
сыграет с шотландцами 
в «Лужниках»

Порадуют 
столицу

Илья Зубко

Матч отборочного турнира чемпионата Европы по 
футболу-2020 между сборными России и Шотландии 
пройдет в «Лужниках». Место проведения встречи вче-
ра официально подтвердил Российский футбольный 
союз. Игра пройдет 10 октября, начало — в 21.45.  

Решение доверить столице этот матч квалификации 
выглядит разумно. Во-первых, Москва уже успела со-
скучиться по сборной. В последний раз команда Ста-
нислава Черчесова играла здесь еще год назад — вошед-
ший в историю матч 1/8 финала чемпионата мира про-
тив Испании состоялся как раз в «Лужниках». И с тех 
пор сборная разве что тренировалась в подмосковном 
Новогорске, где к ее услугам шикарная база. А вот иг-
рать даже домашние матчи команда отправлялась в ре-
гионы. Благо, отличных стадионов в стране сейчас бо-
лее чем достаточно. Сочи, Ростов-на-Дону, Калининг-
рад, Саранск, Нижний Новгород принимали матчи 
сборной, и везде на трибунах были аншлаги.

Есть все основания ожидать полный стадион и на 
Шотландии, и высокая рейтинговость матча — еще одна 
причина выбрать самую большую арену в стране. Судя 
по тому, какие результаты показывают в этом отборе 
команды, именно шотландцы станут главными сопер-
никами россиян в борьбе за вторую путевку на Евро. 
Первая почти наверняка достанется лидеру мирового 
рейтинга Бельгии. 

Третий аргумент в пользу Москвы — логистика. Дело 
в том, что уже 13 октября сборной играть следующий 
отборочный матч на Кипре. Времени на переезд и отдых 
будет очень мало. Соответственно, отправиться на те-
плый остров из столицы будет определенно проще.

Напомним, что у сборной России осталось еще три 
домашних матча в этом отборочном цикле. 9 сентября 
команда Черчесова сыграет с Казахстаном в Калининг-
раде. 16 ноября в расписании стоит матч против Бель-
гии. Официально его место проведения не объявлено. 
Но по нашей информации игра пройдет в Санкт-Петер-
бурге. 

БАСКЕТБОЛ Наши команды 
успешно выступили 
в Лиге наций по стритболу 
и стартуют на Кубке мира 

Пошел бросок 
на улице

Илья Трисвятский

В Голландии сегодня стартует главный турнир года по 
новой олимпийской дисциплине, дебютирующей на Иг-
рах в Токио-2020, — Кубок мира по баскетболу 3х3. Этот 
вид еще называют стритболом, уличным баскетболом. 

За нашу женскую сборную выступят Анна Лешков-
цева, Анастасия Логунова, Александра Столяр, Ольга 
Фролкина, в составе мужской команды сыграют Дани-
ил Абрамовский, Александр Антониковский, Алек-
сандр Зуев и Дмитрий Чебуркин. В обоих турнирах по 
20 участников разделены на четыре пятерки. По две 
лучшие сборные из каждого квинтета выйдут в чет-
вертьфинал.

После олимпийского признания баскетболу 3х3 в 
нашей стране уделяется повышенное внимание, хотя и 
раньше стритбол в России развивался весьма активно. 
В Российской федерации баскетбола (РФБ) выстроена 
уже целая пирамида — от национальных сборных до ко-
манд резерва разных возрастов, причем все они пока-
зывают высокие результаты. 

Так, в минувшие выходные в Москве прошел сдвоен-
ный этап Лиги наций. Это мировые соревнования моло-
дежных команд (до 23 лет), которые на предваритель-
ном этапе разделены на три географические зоны. 
Наши стритболисты играют в Азиатско-Европейской 
конференции.

У себя дома в первый день, то есть на третьем по сче-
ту этапе, россияне оформили очередной победный 
дубль. Как и ранее в Улан-Баторе, свои мини-турниры 
выиграли и мужчины, и девушки. Алексей Жердев, Анд-
рей Киселев, Сергей Кривых, Кирилл Писклов в финале 
одолели Японию — 21:16. А Юлия Козик, Екатерина По-
ляшова, Евгения и Ольга Фролкины в решающем матче 
также разобрались с соперницами из Страны восходя-
щего солнца — 18:9.

На следующий день девушки продолжили успешную 
серию. Правда, Ольгу Фролкину заменила Анна Позд-
някова. И этот тот самый состав, которому придется 
сражаться на Европейских играх в Минске. В финале 
одолели Китай — 16:14. Таким образом, у россиянок по-
беды во всех 16 проведенных в Лиге наций матчах, че-
тыре титула на этапах и максимальное количество за-
четных баллов — 400.

Мужчины все-таки допустили маленькую осечку. В 
полуфинале хозяева уступили Белоруссии, но не в 
основное время, а в овертайме — 19:20. Наши ближай-
шие географические соседи выиграли этот этап, однако 
в общем зачете они на втором месте — 310 баллов, отста-
вая от лидирующей сборной России — 370. 

Еще два отборочных раунда состоятся 12—14 июля в 
Ичане (Китай). Далее по две лучшие команды от каждой 
из трех конференций сразятся за главный приз Лиги на-
ций в финальном турнире 13—15 сентября в столице 
Венгрии Будапеште. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ В нашей легкой атлетике все больше проблем. И не только сугубо международных

Конечная остановка — Тупик
Николай Долгополов

Б
ывали в нашем большом 
спорте скандалы. Появля-
лись дисквалифицирован-

ные за употребление допинга, 
отстранялись за пристрастное 
судейство родные судьи. Летели 
с высоких должностей  высокие 
начальники. Многое вспомина-
ется за 48 лет работы в спорте и 
в спортивной журналистике. Но 
все становилось на свои места, 
утихало, входило или вливалось 
в обычное строго прочерченное 
правильное русло.

А скандал с российской лег-
кой атлетикой не имеет анало-
гов ни по продолжительности, 
ни по действительно вселенско-
му охвату. Начавшийся еще в 
2014 году в связи с нарушения-
ми в Олимпийском центре по 
спортивной ходьбе города Са-
ранска, возглавлявшемся тре-
нером Виктором Чегиным, и 
приведший 13 ноября 2015 года 
к дисквалификации Всероссий-
ской федерации легкой атлети-
ки, пожар до сих пор бушует, от-
крывая нам все новых и новых 
антигероев.

Да, многое в докладе профес-
сора Ричарда Макларена, обви-
нившего в применении запре-
щенных веществ чуть не всех 
российских спортсменов, высо-
сано из пальца и основано на не 
доказанных обвинениях быв-
шего руководителя агентства 
РУСАДА Григория Родченкова. 
Тот почти сразу сбежал в Шта-
ты, где получил государствен-
ную защиту — непонятно от чего 

и от кого, — и уж точно понятную 
возможность поливать грязью 
свою страну. Чего он только не 
навыдумывал, этот бармен и 
фантаст: от изобретенных им 
алкогольных коктейлей, приме-
няемых членами сборной, до 
проникновения российских 
тайных служб сквозь замуро-
ванные стены для подмены 
проб.

Наплевав на ложь, домыслы, 
глупость, надо признать: неко-
торые нарушения имели место 
быть.

И особенно в легкой атлети-
ке. Делом занялась специаль-
ная комиссия Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ) во главе с 
относительно далеким от спор-
та норвежцем Руне Андерсеном 
и в этом виде человеческой дея-
тельности мало разбирающим-
ся английским юристом Джо-
натаном Тэйлором. Имею пра-
во так писать, ибо как член со-
зданной с российской стороны 
комиссии участвовал в заседа-
ниях. Они были закрыты, гово-
рить подробно о работе неэтич-
но. Но вывод, к которому я при-
шел, как подтвердило время, 
был точен. Никто в ИААФ и не 
собирался восстанавливать нас 
в правах. И даже по мере того, 
как многостраничный список 
претензий, выдвинутых так на-
зываемой Task Force ИААФ, по-
степенно выполнялся, мы не 
приближались к главной цели — 
отмене дисквалификации. Рос-
сийским легкоатлетам, невзи-
рая на виновность или полную 

чистоту, запретили ехать на 
Олимпиаду-2016. Лишь немно-
гие из них, прошедшие чисти-
лище ИААФ, были допущены к 
стартам на официальных чем-
пионатах в качестве неких ней-
тралов, да еще обязанных вы-
ступать под оскорбительным и 
дурацким псевдонимом «раз-
решенный нейтральный атлет» 
и надписью ANA на майке. Ни 
гимна, ни национального зна-
мени, а лишь снисходительное 
разрешение Совета ИААФ во 
главе с президентом, англича-
нином Себастьяном Коэ, выйти 
на дорожку. На 14 июня 2019 
года  из 214 поданных россий-
ских заявок на статус «разре-
шенного» удовлетворены 67. 
Ох, как не густо.

А совместные заседания двух 
комиссий длились годами. Сме-
нился состав российских  «пе-
реговорщиков». И каждый раз 
Андерсен намекал, что положи-
тельное решение все ближе, да 
вот оно,  вот оно, но дисквал 
оставался в силе даже после 
того, как мы выложили сотни 
тысяч долларов за проведенные 
тесты и вывернули карманы на-
изнанку, передав чужой сторо-
не все затребованные ими до-
пинг-пробы из московской ла-
боратории РУСАДА. На мой 
взгляд, это уже было слишком, 
но чего не сделаешь, ради затя-
нувшегося возвращения.

По-моему, образцом не толь-
ко безупречного поведения на 
переговорах, но и адской терпе-
ливости был новый (тогда) пре-
зидент ВФЛА Дмитрий Шлях-

тин. Через умелых наших пере-
водчиц он облекал порой стран-
ные требования ИААФ в некие 
реальные, всегда был в теме и, 
еще раз, терпел, терпел.

И когда забрезжившая над-
ежда выхода из сооруженного 
Коэ туннеля была близка, наши 
преподнесли англичанину ще-
дрый подарок. Допустил грубые 
нарушения юный призер чем-
пионата мира по прыжкам в вы-
соту Данил Лысенко. И вместо 
того, чтобы дать честный ответ, 
кто-то, не знаю кто, в ВФЛА 
вспомнил сгинувшие времена, 
когда своих замаранных надо 

было защищать несмотря ни на 
что. Соскочили на старые рель-
сы, отослали в зарубежье не 
совсем верный ответ. И получи-
ли: в России по-прежнему нет 
культуры в борьбе против до-
пинга.

В свое время я расспрашивал 
об этой «культуре» у представи-
телей Task Force. Внятного отве-
та не получил. Что-то туманное, 
расплывчатое. Но мы снова 
дали маленький, но повод схва-
тить себя за руку, а на нас наки-
нули лассо, от которого будет 
сложно избавиться.

А тут еще ну прямо как по за-
казу или «совершенно случай-
но» на свет выплыли какие-то 
подозрения в честности Андрея 
Сильнова — олимпийского чем-
пиона аж 2008 года по прыжкам 
в высоту, ныне первого вице-
президента ВФЛА. Теперь — быв-
шего, ибо Андрей отправился в 
отставку. Ему бы, знающему 
легкую атлетику досконально, 
возглавить федерацию, а он вы-
бит из игры. Против нас играют 
не любители, а настоящие про-
фессионалы, досконально об-
ученные нелегкому мастерству 
ставить палки в колеса и унич-
тожать соперников, будто вра-
гов.

Сейчас, когда все в этом 
мире становится известно бук-
вально через несколько секунд 
и выкладывается в сетях, лов-
чить, неумело хитрить беспо-
лезно. Прежняя школа навсегда 
изжила себя, а мы, к примеру, 

по-прежнему привлекаем к ра-
боте пойманных и отстранен-
ных преподавателей. Появился 
на сборах в Киргизии пожиз-
ненно дисквалифицированный 
тренер Владимир Казарин, и 
сразу же об этом стало известно 
всему свету. Снова подстави-
лись? Еще как.

Поэтому не понятны мне за-
явления руководства минспор-
та, уверяющего, что уже скоро, 
совсем скоро с кошмаром 2015 
года будет покончено и ИААФ 
нас допустит. Ничего подобно-
го. Откуда оптимизм, из какого 
леса? Пока на посту президента 

ИААФ наш заклятый дружище 
Себастьян Коэ, мы будем воз-
вращены в прежний статус 
лишь при безукоризненном по-
ведении, которого пока не на-
блюдается. Нас ловят, а мы по-
падаемся на мелочах.

Знаком с Себастьяном Коэ 
много лет. Обаятельный и веж-
ливый, он просит не называть 
его лордом, обращаться как к 
Себу. Но нас лорд Себастьян 
Коэ очень не любит. Раньше та-
ких клеймили «антисоветчика-
ми», сегодня достаточно и слова 
«русофоб». Ну какое, кажется, 
Коэ дело, как будет представле-
на российская легкая атлетика 
на II Европейских играх в Минс-
ке. Ведь проводятся они под эги-
дой Европейских олимпийских 
комитетов. Но ИААФ прилагает 
все усилия, чтобы и в Минске 
выступали только те, кто полу-
чил разрешение ИААФ. Да и хо-
телось бы Коэ, чтобы выступали 
они в нейтральном статусе.

И как, кому спорить с лор-
дом, если законно избранный в 
Совет ИААФ Михаил Бутов ли-
шен права участвовать в заседа-
ниях. Это же юридический нон-
сенс. В международных федера-
циях его тайным голосованием 
избранные члены представляют 
не свою страну, а вид спорта. А в 
будущем нас, похоже, лишат 
возможности вообще выстав-
лять своих кандидатов в руково-
дящие органы ИААФ. Выдвиже-
ние претендентов заканчивает-
ся 25 июня 2019-го, а как быть 

россиянам, временно, с 2015 
года, дисквалифицированным? 
Выборы — в сентябре.

Эта статья была уже написа-
на, когда с принципиальным за-
явлением выступила Мария Ла-
сицкене — многократная чемпи-
онка мира по прыжкам в высо-
ту, признанная журналистами 
обладательница двух «Серебря-
ных Ланей», лучший легкоатлет 
страны. Коротко: «Надеюсь, у 
людей, причастных к этому по-
зору, хватит мужества уйти… 
Необходимо спасти то, что оста-
лось от российской легкой атле-
тики».  И Дмитрий Шляхтин от-
реагировал незамедлительно: 
«Завтра Маше могут предъя-
вить, что она не сторонник из-
менения культуры в россий-
ской легкой атлетике. И ото-
звать нейтральный статус. Лег-
ко». Это что? Угроза? Намек? 
Если так, то звучит он откуда-то 
из 1970-х. Так сегодня не разго-
варивают. А главное — такими 
категориями не мыслят.

Меня больше остального за-
ботит «необходимо спасать то, 
что осталось от российской лег-
кой атлетики». За годы отстране-
ния в ней ничего нового не при-
бавилось. Несколько чемпионов 
в традиционно «наших» корон-
ных видах типа прыжков и Сер-
гей Шубенков в беге на 110 ме-
тров с барьерами. Кого из нович-
ков выпестовал блестящий чем-
пион, а теперь главный тренер 
сборной Юрий Борзаковский? 
Какие соревнования открыли 
новые имена? Есть ли перспек-
тивные атлеты не из прежней ко-
горты, претендующие на медали 
Олимпиады-2020 в Токио? Как 
готовится к ним сборная? Или, 
будем откровенны, потеряв це-
лое поколение спортсменов из-
за жестокости ИААФ и собствен-
ного непрофессионализма, луч-
ше делать ставку на Игры года 
2024-го?

А кому руководить? Дмит-
рию Шляхтину сложно. Поми-
мо президентства он занимает 
пост министра спорта Самар-
ской области. В нынешней тя-
желейшей ситуации совме-
щать две должности, выпол-
нять огромный объем ответст-
венной работы одному челове-
ку практически невозможно, 
скажем откровенно — не под 
силу. Положение, в которое по-
пала отечественная легкая ат-
летика, требует решительных 
перемен. Быстрого вмешатель-
ства. И не только со стороны 
минспорта. 

ФУТБОЛ В Бразилии набирает обороты главный турнир этого лета 
Кубок Америки-2019

Копа крупным планом
Илья Соболев 

П
ока европейский 
футбол взял лет-
нюю паузу, оборо-
ты набирает Кубок 
Америки, который 
в этом году прохо-
дит в Бразилии и 
п р о д л и т с я  д о  7 
июля.

Кубок Америки или, если на 
испанский манер, Копа Амери-
ка, считается старейшим фут-
больным турниром среди сбор-
ных. Его первый розыгрыш про-
шел еще в 1916 году. Нынешний 
является 46-м по счету. Такое 
количество связано с тем, что 
частота проведения турнира 
постоянно менялась: обладате-
ля Кубка Америки определяли в 
разное время то ежегодно, то 
раз в два года.

В нынешнем турнире задей-
ствовано 12 команд, которые 
поделены на три группы. В чет-
вертьфинал выйдут по две пер-
вые команды из каждого квар-
тета плюс две лучшие из заняв-
ших третьи места. 

Человек, который не особо 
пристально следит за Копой, 
может немного удивиться, об-
наружив среди ее нынешних 
участников сборные Японии и 
Катара. На самом деле ситуация 
абсолютно штатная: организа-
торы Кубка Америки регулярно 
приглашают команды с другого 
континента начиная с 1993 
года. В этот раз с гостями угада-
ли. Мало того, что Катар являет-
ся принимающей страной пред-
стоящего ЧМ-2022, так еще 
именно его сборная стала побе-
дителем Кубка Азии-2019. А в 
финале катарцы победили не 
кого-нибудь, а японцев. Так что  
приглашенные команды высо-
кому уровню турнира вполне 
соответствуют.

Хозяева будущего ЧМ-2022 
уже подтвердили свои амбиции, 
вырвав волевую ничью у Параг-
вая — 2:2. По ходу матча параг-
вайцы вели 2:0, причем один из 
мячей забил Оскар Кардосо, 

став в 36 лет 27 дней самым воз-
растным автором гола на турни-
ре. Прежний рекорд держался 
аж 73 года и принадлежал тоже 
парагвайцу Дельфино Касересу, 
которому на момент забитого 
мяча было 35 лет 124 дня. Одна-
ко удержать победу Парагваю 
оказалось не под силу, причем в 
случае со вторым мячом не обо-
шлось без автогола.

Но фавориты у турнира, ко-
нечно, другие. Во-первых, это 
бразильцы. У них и состав са-
мый звездный и при этом сба-
лансированный даже в отсутст-
вие травмированного Неймара. 
Кроме того, все четыре преды-
дущие Копы, проходившие на 
территории пятикратных чем-
пионов мира, они выиграли. 
Нынешний Кубок Америки бра-

зильцы начали ударно, разгро-
мив Боливию — 3:0.

В числе главных претенден-
тов на титул ходят уругвайцы. 
«Селеста», как еще называют 
сборную Уругвая, располагает 
проверенным вратарем, надеж-
ной линией защиты и одним из 
сильнейших атакующих дуэтов 
в мире в лице Луиса Суареса и 
Эдинсона Кавани. Оба уже успе-
ли забить по мячу в стартовом 
матче, в котором был разгром-
лен Эквадор — 4:0.

К слову, именно Уругвай яв-
ляется рекордсменом Копа Аме-
рика по количеству побед. У «се-
лесты» их 15. Это больше, чем у 
бразильцев (8) и аргентинцев 
(14). Последние, как бы непри-
вычно это ни звучало, на нынеш-

нем турнире в качестве фавори-
тов не котируются. И тому име-
ются веские причины. Да, у Ар-
гентины есть Лионель Месси, но 
за ним — пустота. Прежнее звезд-
ное поколение сошло на нет, а 
новых игроков аналогичного ка-
либра пока не появилось. Плюс 
командой руководит 41-летний 
Лионель Скалони, у которого за 
плечами ноль самостоятельного 
тренерского опыта. То, что сбор-
ной Аргентины на Кубке Амери-
ки-2019 будет очень тяжело, уже 
показал ее первый матч против 
Колумбии. Месси и компания 
выдали на редкость бледный 
футбол и справедливо уступили 
со счетом 2:0. 

В последний раз сборная 
Аргентины брала титул 26 лет 
назад. С тех пор наследники 
Марадоны довольствовались 
лишь участием в финалах: 
только на предыдущих пяти 
турнирах аргентинцы играли 
там четырежды, но неизменно 
уступали. Нынче и такой ре-
зультат стал бы для аргентин-
цев неплохим. 

Вряд ли в число явных фаво-
ритов входит и победитель двух 
последних розыгрышей Кубка 
Америки Чили. Смена поколе-
ний здесь тоже проходит весьма 
болезненно: полноценной заме-
ны уходящему «золотому» по-
колению не наблюдается, а зве-
зды недавнего прошлого Алек-
сис Санчес и Артуро Видаль не в 
лучшей форме. Впрочем, сбра-
сывать кого-либо со счетов за-
ранее не стоит. Копа Америка — 
турнир непредсказуемый, и 
произойти здесь может все, что 
угодно. 

КУБОК АМЕРИКИ

Группа «А»
Бразилия

Боливия

Венесуэла

Перу

Группа «В»
Аргентина

Колумбия

Парагвай

Катар

Группа «С»
Уругвай

Чили

Эквадор

Япония

Футболисты Катара (слева) впервые 
участвуют в Кубке Америки.

Почему мы все время сбиваем планку?

В стритболе попадание в кольцо с ближней и средней дистан-
ции оценивается в один балл, точный дальний бросок — в два.
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А К Ц Е Н Т

Положение, в которое попала 
наша легкая атлетика, требует 
решительных перемен

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 июня, вторник,
Матч ТВ
00.25 Боливия — Перу. Прямая 

трансляция.

03.25* Бразилия — Венесуэла. 

Прямая трансляция.

* в ночь с 18 на 19 июня.

А К Ц Е Н Т

В этом году на Кубок Америки 
пригласили две лучшие команды Азии: 
сборные Катара и Японии
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